
НОВАЦИЯ У нотариусов появятся цифровые 
тайники с личными документами граждан 

В цифре, в тайне
Владислав Куликов

Л
юбой гражданин страны получил 
возможность создать личный цифро-
вой тайник в информационной систе-

ме нотариата. Сделать это можно не выходя 
из дома: достатоточно зайти на специаль-
ный портал для удаленных нотариальных 
действий на сайте Федеральной нотариаль-
ной палаты и создать личный кабинет. 
https://lk.notariat.ru/ 

Хранение электронных документов это 
совершенно новое нотариальное дейст-
вие, которое совершается в удаленном ре-
жиме. Как сообщили в Федеральной нота-
риальной палате, новое действие уже вве-
дено в практику, для этого созданы все тех-
нические возможности. Нотариусу могут 
быть переданы электронные документы, 
аудио- и видеофайлы, программные коды, 
базы данных и т.п. 

Новация крайне важна для всех граждан: 

мы сможем хранить в защищенном цифро-
вом сейфе все, что очень нужно нам, но не 
предназначенно для чужих глаз. Это могут 
быть и личная переписка, и юридические 
документы, и даже фото  с любовницей.

«Все мы храним дома важные докумен-
ты: договоры, дипломы, семейные фото-
альбомы  и прочее, — рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате. — Каждая 
организация ежедневно имеет дело с ог-
ромным массивом документов, хранение 
которых зачастую вызывает проблемы. И 
дело не только в огромном количестве бу-
маг, но и в том, что особо ценные из них, 
например контракты, содержащие конфи-
денциальную информацию, требуют над-
ежного хранилища».

Все те документы, которые сейчас боль-
шинство из нас хранят в домашних или 
офисных сейфах или даже в ко-
робках на антресолях, постепен-
но будут оцифрованы.

Все личные документы постепенно будут оцифрованы.

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 53,6149
Азербайджанский манат 43,2462
Армянский драм** 14,9182
Белорусский рубль 29,4266
Болгарский лев 44,2622
Бразильский реал 13,9658

Венгерский форинт** 24,6099
Вон Республики Корея*** 62,6014
Гонконгский доллар* 94,3224
Датская крона 11,6426
Доллар США 73,4753
Евро 86,4804

Индийская рупия** 98,9200
Казахстанский тенге** 17,2802
Канадский доллар 58,2582
Киргизский сом** 86,6798
Китайский юань 11,3388
Молдавский лей* 41,9260

Новый туркменский манат 21,0230
Норвежская крона* 83,0689
Польский злотый 18,9501
Румынский лей 17,5879
СДР  104,5649
Сингапурский доллар 54,0896

Таджикский сомони* 64,3955
Турецкая лира* 87,2670
Узбекский сум**** 68,9262
Украинская гривна* 27,5392
Фунт стерлингов 101,4767
Чешская крона* 34,0053

Шведская крона* 84,9416
Швейцарский франк 80,7155
Южноафриканский рэнд* 49,3613
Японская иена** 67,2143

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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КОНФЛИКТ После падения Кабула к старым 
вопросам добавилось множество новых

Афганская трагедия
Владимир Снегирев

Н
икто не угадал, чем все обернется в 
Афганистане. И я грешен. Еще неде-
лю назад писал в своем газетном 

комментарии, что если элиты в Кабуле 
хотя бы на время забудут свои разногла-
сия, взаимные обиды, подозрения и вместе 
объединятся против общего врага, то у 
центральной власти появится шанс удер-
жаться. При этом исходил из того, что 
тридцать два года назад, после возвраще-
ния домой советского военного континген-
та, кабульский режим выстоял перед нати-
ском моджахедов, продержался три года, 
мог стоять и дальше, если бы не предатель-
ство тогдашних российских руководите-
лей, оставивших Кабул один на один с «ду-
хами», которых как раз активно поддержи-
вал чуть не весь остальной мир.

Увы, на деле выяснилось, что никакой 
центральной власти в Афганистане сейчас 

попросту не существует. Нет ни верховного 
главнокомандующего, ни минобороны, ни 
генштаба, ни спецслужб, ни спецназа, нет 
ни-че-го.

Конечно, возникает вопрос: а что же 
тогда двадцать лет делали там американ-
цы с союзниками? Пилили выделенные 
миллиарды?

Опять-таки напрашивается аналогия с 
событиями тридцатилетней давности. Воз-
главлявший тогда страну президент Наджи-
булла с соратниками реально продвинулся 
на пути воплощения в жизнь объявленной 
политики национального примирения. И — 
будем откровенны — это был не столько его 
успех, сколько плод многолетней деятель-
ности наших советников, гражданских и во-
енных специалистов, нашего внимательно-
го отношения к традиционным устоям аф-
ганского общества, его особенно-
стям, хитросплетениям всей мест-
ной жизни.

ФИНАНСЫ Как защититься от мошенников, 
выдающих себя за микрофинансовые 
организации

Схемы сильно 
измельчали
Роман Маркелов

В 
России активизировались финансо-
вые мошенники, выдающие себя за 
микрофинансовые организации 

(МФО). Набор их практик широк — от сай-
тов, берущих плату за  «помощь» в получе-
нии микрозаймов, которые никто не брал, 
до перечисления микрозаймов на счета лю-
дям, которые даже не заходили в МФО. В 
том, как не стать жертвой таких мошенни-
ков, разбиралась «Российская газета».

Как ранее писала «РГ», в редакцию обра-
тился житель Твери, который работает инже-
нером на местном производстве. Ему на счет 
«из ниоткуда» пришли 45 тысяч рублей. В 
банке вернуть деньги обратно ему не уда-
лось, сотрудники кредитной организации со-
общили, что в переводе не было никаких рек-
визитов. Через неделю ему позвонили из да-

лекого заполярного города, представились 
МФО и спросили, как он будет погашать заем. 
Естественно, с процентами.

В этом случае схема мошенников заклю-
чается в оформлении кредитов на третьих 
лиц с помощью украденных персональных 
данных. Чаще всего утечка происходит, когда 
при подборе займа гражданин обращается к 
недобросовестным посредникам или подает 
заявку онлайн не на сайте или в приложении 
банка, а на сомнительных сторонних ресур-
сах, например, сайтах-агрегаторах. 

Однако конфиденциальная информа-
ция может быть похищена и в результате 
кибератак на банки. Например, в послед-
нее время участились случаи, когда мо-
шенники пытаются взломать профили рос-
сиян на портале госуслуг, чтобы 
получить доступ к загруженным 
туда документам.

Иван Петров, 
Татьяна Ткачева, Воронеж

В
чера некоторые жите-
ли Подмосковья, а 
позднее — и большин-
ство из нас — в интер-
нете и по телевиде-
нию — увидели страш-
ную картину. Воен-
ный самолет с горя-
щим двигателем про-

летал на малой высоте, а на вто-
ром плане просматривались 
крыши жилых домов, трубы и 
гаражи. Летчики не схватились 
за парашюты, а до последнего 
остались со своей железной ма-
шиной. Им удалось увести тран-
спортник в сторону лесополо-
сы, где тот и рухнул. 

Героический поступок лет-
чиков напомнил многим песню 
Эдиты Пьехи «Огромное небо» 
1968 года. В ней рассказывается 
о двух летчиках-друзьях, кото-
рые увели горящий самолет в 
лес, не дав ему упасть на дома. 
Вот строчки из нее — «Однажды в 
полете мотор отказал. И надо бы 
прыгать, не вышел полет. Но 
рухнет на город пустой самолет. 
Пройдет, не оставив живого сле-
да. И тысячи жизней, и тысячи 
жизней, и тысячи жизней прер-
вутся тогда. Мелькают кварталы 
и прыгать нельзя. Дотянем до 
леса, решили друзья. Подальше 
от города cмepть унесем. Пускай 
мы пoгибнем, но город спасем». 

Авиакатастрофа произошла 
вчера в 11.18 в лесополосе, в по-
лутора километрах от аэродро-
ма Кубинка. Ил-112В — это но-
вейший легкий военный тран-
спортный самолет, которого 
еще нет в войсках. Он только 
проходит испытания и был в 
единственном готовом экзем-
пляре. 13 августа самолет при-
летел из Воронежа с завода-из-
готовителя. Вчера летчики 
должны были его перегнать в 
Жуковский, где самолет плани-

ровал принять участие в пред-
стоящем военно-техническом 
форуме «Армия-2021». 

«Опытный образец нового 
легкого транспортника Ил-
112В потерпел аварию во время 
тренировочного полета. По дан-
ным, полученным с места кру-
шения самолета, выживших нет. 
Выражаем соболезнование род-
ным и близким членов экипа-
жа», — заявили в Объединенной 
авиастроительной корпорации. 

В корпорации пообещали ока-
зать всю необходимую помощь 
семьям погибших. 

В ОАК подчеркнули, что 
жертв и разрушений на земле 
после падения самолета удалось 
избежать. Экипажем самолета 
командовал шеф-пилот ПАО 
«Ил», летчик-испытатель 1-го 
класса, 63-летний Герой России 
Николай Куимов. Выпускник 
Тамбовского военного авиаци-
онного училища и Государст-
венного летно-испытательного 

центра имени Чкалова. Он осво-
ил более 35 типов самолетов. 
Среди них — и широкофюзеляж-
ный Ил-96-300ПУ, на котором 
летает президент страны, и пас-
сажирский региональный Ил-
114-300, впервые поднятый в 
небо в конце прошлого года. 

На борту Ил-112В также 
были летчик-испытатель 1-го 
класса Дмитрий Комаров и бор-
тинженер-испытатель 1-го 
класса Николай Хлудеев.

Судя по фотографиям с ме-
ста авиакрушения, шансов вы-
жить у летчиков не было. Само-
лет практически весь сгорел. А 
систем катапультирования в во-
енно-транспортных самолетах 
не предусматривается — ими 
оснащают только боевые само-
леты. Да и не факт, что катапуль-
та бы спасла жизни летчиков. 
Поскольку очевидцы и экспер-
ты утверждают, что летчики, во-
первых, до последнего пыта-
лись спасти машину, а во-вто-
рых, уводили горящий самолет 
подальше от жилых построек. 

«Местные жители и объекты 
не пострадали во время круше-
ния самолета», — сообщили в 
пресс-службе администрации 
городского округа Одинцово. 

«Разрушений на земле также 
нет», — добавили в пресс-службе 
МЧС России. «На момент при-
бытия первых пожарных на-
блюдалось очаговое горение са-
молета», — рассказали в чрезвы-
чайном ведомстве.

По предварительным дан-
ным, авиапроисшествие прои-
зошло из-за возгорания. «На ма-
лой высоте и низкой скорости 
пожар правого двигателя при-
вел к сваливанию са-
молета и катастрофе», 
— рассказали в ОАК.
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ПРАВО Можно ли считать 
повреждение машины 
предметом, вылетевшим 
из-под чужих колес, аварией? 

Камень 
преткновения

Владимир Баршев

Вылетевший из-под колес пред-
мет, который повредил чужую 
машину, — это не дорожно-тран-
спортное происшествие. А води-
тель, из-под колес автомобиля 
которого вылетел сей предмет, 
не виновен в аварии и не должен 
возмещать ущерб. Споры на эту 
тему в судах идут постоянно и с 
переменным успехом, хотя Вер-
ховный суд свою позицию на 
эту тему сформулировал еще в 
2016 году. Однако ему нередко 
приходится напоминать колле-
гам на местах о такой правовой 
коллизии. 

Водитель Комаров ехал, ни-
кого не трогал, но на дороге 
появилось препятствие. Некая 
металлическая бесхозная кон-
струкция валялась на асфаль-

те. Комаров на нее и наехал. 
Она вылетела из-под колес и 
приземлилась на машину, сле-
довавшую следом. И у той ма-
шины в результате помялся ка-
пот, погнулась крыша и разби-
лось лобовое стекло. Ущерб до-
вольно серьезный. Но ГИБДД 
не стала возбуждать админи-
стративного дела в отношении 
Комарова. 

Тогда пострадавший обра-
тился в суд. Но районный суд 
также не увидел вины Комарова. 
Ведь он не специально наехал на 
этот предмет, да и вообще не мог 
предотвратить этого наезда. Од-
нако пострадавшего это не 
устроило, и он обжаловал реше-
ние районного суда. И тут апел-
ляционный суд выно-
сит довольно спорное 
решение. 
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МУЖЕСТВО Экипаж военно-транспортного 
самолета Ил-112В ценой своей жизни спас город

Огромное небо

63-летний шеф-пилот ПАО «Ил», 
летчик-испытатель первого класса, 
Герой России Николай Куимов 
освоил более 35 типов самолетов. 

А К Ц Е Н Т

Очевидцы и эксперты утверждают, 
что летчики до последнего пытались 
спасти машину, а также намерено увели 
горящий самолет от жилых построек
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ЦИК Прошла жеребьевка 
эфирного времени 
между партиями

Час бесплатно

Галина Мисливская

Каждая партия, участвующая в выборах в Госдуму, по-
лучит по часу бесплатного эфирного времени для де-
батов и агитационных роликов на федеральных теле- и 
радиоканалах. Вчера в ЦИК прошла жеребьевка, в ходе 
которой 14 политических сил получили свое время в 
сетках вещания. 

«Начался самый важный период — период агитации 
в СМИ. И хотелось бы, чтобы наши уважаемые феде-
ральные каналы показали все партии, чтобы дать воз-
можность избирателям максимально ознакомиться со 
всем политическим спектром. Это их основное право — 
знать все о кандидатах», — напутствовала участников 
жеребьевки глава ЦИК Элла Памфилова.

Процедура заняла несколько часов: сначала кана-
лы разыграли с помощью лототрона очередность вы-
кладки своих предложений, затем партии брали кон-
верты с сеткой вещания в том порядке, в котором ЦИК 
зарегистрировал их федеральные списки. Бесплатные 
часы выделили телеканалы Первый, «Россия», «Россия 
24», ОТР, ТВЦ, радиостанции «Маяк», «Радио России» 
и «Вести ФМ».

Как рассказала секретарь ЦИК Наталья Будари-
на, не менее половины этого времени должны занять 
дебаты. Если какая-то из партий отказывается от ди-
скуссии, ее время распределяется между конкурен-
тами. 

Еще полчаса бесплатного эфирного времени отво-
дится на агитационные ролики. До четверга Центриз-
бирком планирует проверить предвыборное творчест-
во партий на соответствие требованиям закона. К при-
меру, агитация не должна содержать признаков раз-
жигания розни, к ней нельзя привлекать детей и ино-
странцев. Агитматериалы должны быть оплачены из 
избирательных фондов партий.

Наталья Бударина добавила, что, если партия отка-
зывается от размещения своей агитации, она должна 
предупредить вещателя за пять дней. Освободившееся 
время телеканал или радиостанция вправе использо-
вать по своему усмотрению. 

Отвечающие нормам закона ролики и график деба-
тов ЦИК утвердит на заседании в четверг. А завтра ко-
миссия займется распределением бесплатных печат-
ных площадей в федеральных СМИ.  

ФИНАНСЫ Больше половины всех банковских операций перешло в онлайн

Платежи безналично 
себя чувствуют
Анастасия Алексеевских

У
же более половины бан-
ковских операций кли-
енты совершают безна-

личным способом. Об этом рас-
сказали «Российской газете» в 
ВТБ и Московском кредитном 
банке (МКБ). По прогнозам эк-
спертов, к концу 2021 года доля 
безналичных операций в объ-
еме платежей превысит 74%, 
а доля в числе транзакций ста-
нет выше 65%. Тем не менее до 
конца эпохи бумажных денег 
еще очень далеко — большое чи-
сло людей не готовы от них от-
казаться. 

По статистике ВТБ, доля 
безналичных транзакций за 
год выросла с 53 до 57%. МКБ 
зафиксировал 20%-ный рост 
безналичных платежей. Такие 
расчеты в России стабильно 
растут на протяжении послед-
них лет, опережая по объемам 
другие страны (в России при-
бавляя по 5,6% в год, в то время 
как в США, Германии, Сингапу-
ре и Дании — 2,4%, а в Швеции, 
Норвегии и Китае  — 1%), ука-
зали в пресс-службе ВТБ. «Мы 
наблюдаем устойчивый тренд, 
связанный с ростом цифрови-
зации и развитием торгово-
го розничного оборота, ког-
да клиенты предпочитают на-
иболее современные способы 
оплаты, например, с помощью 
смартфона», — уточнили в кре-
дитной организации. 

МКБ за первое полугодие 
2021 года зафиксировал сниже-
ние операций с наличными на 
7% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. «Пан-
демия и развитие e-commerce 
(электронная коммерция, по 
факту все возможные площад-
ки и сервисы с онлайн-оплатой. 
— «РГ») оказали влияние на рост 
безналичных платежей по все-
му рынку, — пояснили в МКБ. — 
По нашим оценкам, показатель 
безналичных транзакций может 
увеличиться до конца текущего 
года еще на 10—15%».

Банк России в стратегии раз-
вития до 2023 года поставил 
цель достичь 75% безналичных 
платежей по доле объема опера-
ций в розничной торговле. 

«Активность потребителей 
растет, в том числе и благода-
ря финансовым инновациям, и 
благодаря повсеместному вне-
дрению безналичных платежей, 
и благодаря появлению новых 
инфраструктурных проектов 
(например, системы быстрых 
платежей (СБП), «Цифрового 
профиля» и т.д.), — отметил ру-
ководитель направления иссле-
дований Центра исследования 
финансовых технологий и циф-
ровой экономики «Сколково-
РЭШ» Егор Кривошея. — Тем не 
менее до сих пор остается груп-
па россиян, которые осознан-
но не хотят открывать платеж-
ные карты, на 2021 год их око-
ло 13%». 

По словам Кривошеи, сей-
час россияне подходят к пла-
тежным инструментам как к 
портфелю инструментов. На-
пример, лидером по проникно-
вению безналичных операций 
ожидаемо является сегмент ин-
тернет-магазинов, но в мелкой 

рознице, например, палатках, 
киосках и рынках, доля налич-
ных платежей все еще высока, 
хотя и падает в последние годы. 
«Поэтому, скорее всего, в бли-
жайшие годы будет наращива-
ние безналичных платежей, но 
при этом сосуществование раз-

личных платежных способов: 
как наличных, так и безналич-
ных денег, а в ближайшем буду-
щем, возможно, и цифровых ва-
лют», — считает Кривошея.  

Управляющий директор 
рейтингового агентства НКР 
Станислав Волков указал, что 
устойчивый рост популярности 
безналичных платежей и разви-
тие соответствующих сервисов 
позволяют прогнозировать, что 
к концу 2021 года их доля в объ-
еме платежей превысит 74%, а 
доля в числе транзакций будет 
выше 65%. 

«Но в дальнейшем, по мере 
приближения этих цифр к 80%, 
рост доли безналичных будет 
замедляться, и говорить о пол-
ном переходе на безналичные 
платежи в ближайшие пять—
семь лет явно преждевременно: 
в России есть регионы со сла-
бой инфраструктурой для без-
наличных платежей», — подчер-
кивает он. 

По словам председателя 
правления ассоциации «Финан-
совые инновации» Романа Про-
хорова, для безналичных пла-
тежей существует уровень на-
сыщения, определяемый в том 
числе потребностью экономи-
ческих субъектов в наличных 
деньгах, которая, в свою оче-
редь, зависит от экономиче-
ской, налоговой ситуации и от 
ментальности потребителей. 
Очевидно, что от наличных го-
товы отказаться далеко не все.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с ивановским 
губернатором инвестиции, дороги и жилье

Задачи областного 
масштаба 

Кира Латухина

В 
Ивановской области 
все хорошо с инвести-
циями, но есть вопро-
сы по экологии, ком-
мунальным сетям и 
обманутым дольщи-
кам. О развитии ре-
гиона президент Вла-
димир Путин погово-

рил с губернатором Станисла-
вом Воскресенским на встрече 
в Кремле.

Владимир Путин предложил 
начать с инвестиций, заметив, 
что в целом ситуация складыва-
ется неплохо. Главной задачей 
Воскресенский назвал повыше-
ние доходов людей и улучшение 
качества жизни. «Действитель-
но, по итогам 2020 года мы ста-
ли лидером в Центральной Рос-
сии по темпам роста инвести-
ций в основной капитал. В стра-
не мы вошли в десятку», — сооб-
щил он. В пандемию предприни-
матели воспользовались тем, 

что мир изменился, «не ныли», 
и за 2020 год предприятия об-
ласти стали третьими в стране 
после Москвы и Петербурга по 
объемам онлайн-продаж, рас-
сказал губернатор.

Для привлечения инвести-
ций нужны дороги. За прошлый 
год в регионе отремонтировали 
рекордное за 20 лет их количе-
ство — более 450 км. «Практиче-
ски на 90 процентов заверши-
ли опорную сеть региональных 
дорог», — отметил Воскресен-
ский. В Иванове теперь совре-
менный вокзал, один из самых 
красивых в России. С момента 
запуска скоростного сообще-

ния между Иваново и Москвой 
перевезено с 2018 года уже бо-
лее 2,5 млн пассажиров. А сеть 
комфортных поездов «Орлан» 
связала малые города с област-
ным центром.

Президент поднял ряд тем, 
которые «носят уже застаре-
лый характер». Первая — боль-
шой износ коммунальных се-
тей. Для повышения уровня 
жизни и доходов граждан нуж-
ны инвестиции и новые рабо-
чие места. Но жизнь людей свя-
зана прежде всего с коммуналь-
ной инфраструктурой. «Понят-
но, что это дорого стоит и тре-
бует много времени, но суще-

ствуют же разные способы ре-
шения этой проблемы, в том 
числе и концессии, и привле-
чение средств, инфраструктур-
ные кредиты», — напомнил Пу-
тин и спросил, идет ли работа с 
правительством. «Вы абсолют-
но правы, износ кое-где просто 
колоссальный, люди от этого 
страдают», — согласился собе-
седник. По теплосетям идет ра-
бота с кабмином с учетом пред-
ложенных в Послании мер — ин-
фраструктурных бюджетных 
кредитов под 3 процента. «Но 
нужно внимательно все посчи-
тать», — заметил Воскресен-
ский. «Мне некоторые губерна-
торы жаловались, что заходят 
крупные компании, а толку ни-
какого нет, только деньги ухо-
дят. Я это все знаю», — заметил 
Путин. Но возможные ошибки 
можно предусмотреть и не до-
пускать, считает он.

Второй чувствительный во-
прос — накопленный ущерб в 
экологии, продолжил Путин. 

Речь об объектах химической 
промышленности. Здесь по-
мощь уже оказана в рамках 
нацпроекта, пояснил губерна-
тор. Работа начинается в этом 
году. Также президент попросил 
обратить внимание на обману-
тых дольщиков. «Знаю, что вы 
этим занимаетесь, не бросай-
те ни в коем случае. Насколь-
ко я понимаю, там еще 28 про-
блемных домов», — заметил он. 
В 2017 году было 2760 догово-
ров, сейчас осталось 792, при-
вел цифры Воскресенский. По 
большей части уже есть реше-
ние, идет работа с фондом об-
манутых дольщиков в рамках 
«ДОМ.РФ» и со строителями — 
чтобы доделывали в обмен на 
более льготный порядок предо-
ставления участков, сообщил 
он. «Эту задачу надо дорешать, 
говоря по-простому», — заклю-
чил Путин.  

Станислав Воскресенский рассказал 
Владимиру Путину о проблемах 
Ивановской области. 

Безналичные расчеты в России растут быстрее, чем не только в развитых, 
но и в некоторых развивающихся странах.

А К Ц Е Н Т

Президент поручил губернатору 
Ивановской области решить проблему 
дольщиков в регионе

— Следите за подготовкой к выборам на сайте
rg.ru/sujet/6500

А К Ц Е Н Т

Доля наличных все еще высока 
в мелкой рознице — палатках, киосках 
и рынках, но и она в последние годы 
заметно снижается

Извещение
Оргкомитет политической партии с предполагаемым названием «ПАРТИЯ НАРОД-

НОГО СОЦИАЛИЗМА» уведомляет о проведении учредительного съезда 19.09.2021 г. 
по адресу: 107045, г. Москва, Просвирин переулок, д. 6, актовый зал. 

Начало регистрации делегатов в 10.00. Начало работы съезда в 13.00. 
Контакты для связи: эл. почта partianarodnogosocializma@gmail.com, телефон 

+7 (926) 204-41-52.

Постановление 
Центральной избирательной Комиссии 

Российской Федерации
16 августа 2021 г. № 42/338-8 

г. Москва
О внесении изменения в федеральный список 

кандидатов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 

восьмого созыва, выдвинутый политической 
партией «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ 

ПАРТИЯ «РОДИНА»
В связи с вступившим в законную силу решением Верховного Суда Российской 

Федерации от 6 августа 2021 года по делу № АКПИ21-664, которым отменен пункт 1 
постановления Центральной избирательной комиссии Российской Федерации от 27 
июля 2021 года №32/264-8 в части исключения из федерального списка кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, выдвинутого политической партией «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ «РОДИНА», кандидата Булыкина Дмитрия Олеговича (№ 5, общефедеральная 
часть), руководствуясь пунктом 3 статьи 75 Федерального закона «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федера-
ции», статьями 50 и 99 Федерального закона «О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации», частью 1 статьи 16 Кодекса 
административного судопроизводства Российской Федерации, Центральная избира-
тельная комиссия Российской Федерации постановляет:

1. Зарегистрировать Булыкина Дмитрия Олеговича   кандидатом   в составе феде-
рального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва, выдвинутого политической партией «ВСЕ-
РОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА».

2. Внести изменение в федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, выдвинутый 
политической партией «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА», зареги-
стрированный постановлением Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации от 27 июля 2021 года №32/264-8, изложив общефедеральную часть указан-
ного списка в редакции согласно приложению.

3. Считать федеральный список кандидатов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, выдвинутый полити-
ческой партией «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА», зарегистриро-
ванным в количестве 281 человека.

4. Выдать зарегистрированному кандидату удостоверение установленного образца.
5. Направить настоящее постановление в избирательные комиссии субъектов Рос-

сийской Федерации.
6. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном органе Цен-

тральной избирательной комиссии Российской Федерации — журнале «Вестник Цен-
тральной избирательной комиссии Российской Федерации» и официальном сетевом 
издании «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской Федерации», а 
также направить его в «Российскую газету» и «Парламентскую газету».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации

Э. Памфилова 
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Н. Бударина 

Приложение
Федеральный список кандидатов в депутаты 

Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва, 

выдвинутый политической партией 
«ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 

«РОДИНА»
ОБЩЕФЕДЕРАЛЬНАЯ ЧАСТЬ

1. Журавлев Алексей Александрович, дата рождения — 30 июня 1962 года, член ВСЕ-
РОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА», Председатель ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА».

2. Богатое Андрей Михайлович, дата рождения — 14 июня 1964 года.
3. Буланова Татьяна Ивановна, дата рождения — 6 марта 1969 года.
4. Пахолков Олег Владимирович, дата рождения — 23 сентября 1971 года, член ВСЕ-

РОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА», имелась судимость — часть 3 ста-
тьи 129 «Клевета» Уголовного кодекса Российской Федерации.

5. Булыкин Дмитрий Олегович, дата рождения — 20 ноября 1979 года.
6. Хазин Михаил Леонидович, дата рождения — 5 мая 1962 года.
7. Илюхин Вячеслав Викторович, дата рождения — 7 августа 1967 года, член ВСЕ-

РОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА», Председатель Совета региональ-
ного отделения ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА» в Новосибир-
ской области, член Президиума Политического совета ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕ-
СКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА», член Политического совета ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕ-
СКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА», имелась судимость — пункты «а», «в» статьи 244 «Наруше-
ние уставных правил взаимоотношений между военнослужащими при отсутствии   
между ними отношений подчиненности» Уголовного кодекса РСФСР.

8. Шинкаренко Валерий Викторович, дата рождения — 20 мая 1974 года, член ВСЕ-
РОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА», Председатель Совета региональ-
ного отделения ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА» в Ленинград-
ской области, член Президиума Политического совета ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕ-
СКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА», член Политического совета ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕ-
СКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА».

9. Рылеев Алексей Валерьевич, дата рождения — 5 февраля 1978 года, член ВСЕ-
РОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА», Председатель Совета региональ-
ного отделения ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА» в Московской 
области, член Президиума Политического совета ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ «РОДИНА», член Политического совета ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ «РОДИНА», член Бюро Президиума Политического совета ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА».

10. Григорян Карен Акопович, дата рождения — 2 августа 1985 года, член ВСЕРОС-
СИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА», Председатель Совета регионального 
отделения ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «РОДИНА» в Астраханской 
области, член Политического совета ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 
«РОДИНА».
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Татьяна 
Голикова 
рассказала 
о борьбе 
с инфекциями

ЩИТ ОТ COVID

Айсель Герейханова

Правительство России работа-
ет над признанием сертифика-
тов о вакцинации «Спутником 
V» и российских ПЦР-тестов в 
ближнем и дальнем зарубежье.

Об этом заявила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова в ходе 
«круглого стола» «Санитарный 
щит страны — безопасность для 
граждан», который прошел в 
штабе общественной поддер-
жки «Единой России». Мини-
стры, ученые, врачи и парла-
ментарии обсудили меры, кото-
рые необходимо принять, что-
бы защитить людей от эпиде-
миологических угроз.

Ситуация с ковидом в РФ бо-
лее стабильна и управляема, 
чем в других странах, заявила 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. «На сегодняшний день 
очевидно, что больше всего по-
страдали страны, где систем 
противодействия, санитарно-
эпидемиологических служб и 
не было вовсе, они были унич-
тожены в свое время, когда ка-
залось, что вакцины против из-
вестных инфекций и антибио-
тики позволяют нам справить-
ся с любой инфекционной угро-
зой», — пояснила она.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова заявила, что важно забла-
говременно прогнозировать 
возможные эпидемии, чтобы 
препятствовать их завозу и рас-
пространению на территории 
страны. «При этом очень важ-
но, чтобы это происходило без 
закрытия границ. Здесь нам 
важно создать внешний барьер, 
не нарушая привычной жиз-
ни. Мы предполагаем на всем 
внешнем периметре устано-
вить 241 пункт пропуска», — 
сказала она.

Россия ставит перед собой 
задачу расшифровывать лю-
бые инфекции за 24 часа. «Ко-
нечно, мы с вами прекрасно 
понимаем, что сейчас мы име-
ем дело с ковидом. Но может 
быть и любая другая инфек-

ция, которая нам до сегодняш-
него дня неизвестна, поэтому 
чтобы оперативно реагиро-
вать, мы должны расшифро-
вывать эти инфекции, как мы 
себе поставили задачу, за 24 
часа», — сказала она.

Голикова добавила, что в 
городах с населением от 100 
тысяч человек надо быстро 
делать тесты на инфекции. В 
свою очередь Попова сообщи-
ла, что в рамках «санитарного 
щита» во всех пунктах пропу-
ска на границе должна будет 
проводиться экспресс-диагно-
стика опасных инфекций. По 
словам Поповой, усиление ла-
бораторных мощностей позво-
лит уже в этом году внедрить 
быстрые тесты для диагности-
ки семи инфекций. «Это то, о 
чем я говорю, что нужно де-
лать у постели больного, это 
то, что нужно делать на грани-
це, и эти быстрые тесты раз-
рабатываются в Российской 
Федерации и производятся в 
Российской Федерации», — по-
яснила она. 

Первый вице-спикер Сове-
та Федерации Андрей Турчак 
обратил внимание на то, что 
сейчас при выезде в ряд стран 
требуется сдавать по несколько 
ПЦР-тестов подряд. Он предло-
жил на пространстве Евразий-
ского экономического союза 
обеспечить признание ПЦР-те-
стов, сданных в России, а также 
QR-кодов, полученных на пор-
тале госуслуг.  

Голикова заявила, что в пра-
вительстве это поддержат. «Мы 
сами выступаем противниками 
такого рода ограничений, кото-
рые создают препятствия для 
передвижения людей, и здесь 
готовы продвигать эту инициа-
тиву не только на  Евразийском 
пространстве, но и с другими 
партнерами, которые исполь-
зуют нашу вакцину «Спутник 
V», которые готовы признавать 
наши документы не только в 
ближнем, но и в дальнем зару-
бежье», — сказала она.  

В рамках «сани-
тарного щита» 
во всех пунктах 
пропуска на гра-
нице должна будет 
проводиться 
экспресс-диагно-
стика опасных 
инфекций
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РЕСУРСЫ Добыча нефти подорожала и тянет за собой вверх цены на бензин

Дозаправка топлива
Сергей Тихонов

Р
ублевая себестоимость до-
бычи нефти в России выро-
сла с 2012 года в 2,5 раза, 

следует из данных Росстата. По-
вышение произошло с 7,5 ты-
сячи рублей до 19,1 тысячи ру-
блей за тонну. В долларах за этот 
период производство «черного 
золота» практически не подо-
рожало, двигаясь вместе с ми-
ровыми котировками барреля. 
Между ростом себестоимости 
добычи и ценами на бензин как 
в опте, так и в рознице есть пря-
мая связь. И если отечественное 
производство нефти продолжит 
дорожать, то обязательно будет 
тянуть за собой топливо.

Розничные цены на бензин с 
2012 года, несмотря на все уси-
лия по их сдерживанию, выросли 
в 1,7 раза. Причем во II квартале 
2021 года подорожание бензина 

совпало с резким ростом себе-
стоимости добычи нефти отно-
сительно I квартала: на 13%, до 
20,4 тысячи рублей за тонну.

Показательно, что в 2016 и 
2020 годах — периодах нефтя-
ных кризисов, когда рублевая 
себестоимость добычи не росла, 
— топливо на АЗС дорожало ми-
нимально. В другие годы, вне за-
висимости от котировок нефти, 
рублевая себестоимость произ-
водства росла вместе с ценами 
на бензин.  Для примера, в 2012 
году при среднегодовой цене на 
российскую нефть марки Urals 
110 долларов за баррель средняя 
себестоимость добычи составля-
ла 7491 рубль за тонну, а в 2018 
году соотношение стало 70 дол-
ларов за баррель и 14 915 рублей 
за тонну соответственно. В 2012 
году бензин Аи-92 стоил 26,8 ру-
бля за литр, а в 2018 году  — 39,4 
рубля.  

Лидирующим фактором в об-
ласти роста себестоимости яв-
ляется увеличение налогового 
давления, считает замгендирек-
тора Института национальной 
энергетики Александр Фролов. 
Рост давления зависит от двух 
факторов: курса национальной 
валюты и изменений налогово-
го законодательства. Одним из 
основных налогов, взимаемых 
с нефтяных компаний, является 
налог на добычу полезных иско-
паемых (НДПИ). На его размер 
влияет рублевая цена на нефть. 

С 2019 года, в рамках финаль-
ного витка большого налогово-
го маневра, ставка НДПИ растет, 
происходит перераспределение 
налогового давления с добычи и 
экспорта только на добычу. Поэ-
тому нет ничего удивительного в 
том, что с конца 2020 года по на-
стоящий момент себестоимость 
растет. Слабый рубль дает нам 
высокие рублевые цены на нефть 
на фоне восстановления мирово-
го рынка, поясняет Фролов.

Здесь также стоит вспомнить 
о том, что в последние годы ухуд-

шается ресурсная база добычи 
нефти. Но, по мнению Фролова, 
рост доли нефти Арктики в добы-
че, а также трудноизвлекаемых 
запасов и месторождений, рас-
положенных в сложных геоло-
гических условиях, имеет куда 
меньшее значение для себесто-
имости добычи, чем ослабление 
рубля и увеличение налогов.

В результате получается, что 
для остановки роста цен на бен-
зин  нужно прекращение увели-
чения себестоимости добычи 
нефти. А это возможно достичь 
только тремя путями — снижени-
ем налоговой нагрузки, укрепле-
нием рубля или резким обвалом 
нефтяных котировок. Последний 
путь едва ли выглядит предпоч-
тительным для нашей страны.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Льготная семейная 
ипотека будет действовать до конца 2023 года

Время на новоселье

Владимир Кузьмин

П
о поручению пре-
зидента правитель-
ство продлевает 
льготную семей-
ную ипотеку, сооб-
щил премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин на заседа-
нии кабмина.

Выдача новых кредитов в 
основном должна была завер-
шиться 1 марта 2023 года. «Те-
перь она будет действовать до 
конца 2023 года, — заявил гла-
ва кабмина. — Более того, по ре-
шению главы государства вос-
пользоваться ею смогут роди-
тели не только двух и более де-
тей, а уже при рождении пер-
венца».

С помощью этой програм-
мы семьи могут купить собст-
венное жилье под 6 процентов 
годовых. Использовать кредит 
можно как на покупку квар-
тиры, так и на строительство 
частного дома. Льготная став-
ка будет действовать в тече-
ние всего срока займа. «Что-
бы обеспечить эти измене-
ния, правительство более чем 
в два раза увеличивает лимит 
средств на выдачу кредитов — 
до 1 триллиона 700 миллиар-
дов рублей», — сказал премьер. 
Решено увеличить финансиро-
вание механизма поддержки 
малоимущих семей с детьми 
от трех до семи лет. Решением 
президента им выплачивается 

ежемесячное пособие на каж-
дого ребенка. Правительство 
направит для этих выплат еще 
более 21 миллиарда рублей. 
«Это дополнительные средст-
ва к 254 миллиардам, которые 
уже выделены в текущем году 
для субъектов Российской Фе-
дерации», — заметил Михаил 
Мишустин. Такая адресная по-
мощь, подчеркнул он, важна 
для родителей, которые воспи-

тывают детей, тем более если 
есть материальные сложности. 
Размер пособия зависит от фи-
нансовой ситуации в конкрет-
ной семье. «Прошу и дальше 
внимательно следить, чтобы 
люди без задержек получали 
положенные им деньги», — рас-
порядился председатель прави-
тельства.

Дополнительные социаль-
ные гарантии получат дети, 
оставшиеся сиротами во время 
обучения в школе. «Для ребят, 
которые по разным причинам 
остались без родителей, во вре-
мя учебы в вузах и техникумах 
действуют различные льготы 
и преференции», — напомнил 

премьер. По его словам, они 
фактически находятся на пол-
ном государственном обеспе-
чении: получают бесплатную 
одежду, обувь, питание, меди-
цинскую помощь, им оплачи-
вается проезд и покупка учеб-
ников. «Распространим такие 
социальные гарантии и на ре-
бят, которые потеряли обоих 
или единственного родителя во 
время учебы в школе. Восполь-

зоваться ими смогут и дети-си-
роты, которые не успели полу-
чить аттестат до совершенно-
летия и продолжают учиться», 
— уточнил Мишустин.

Бюджетными средствами ка-
бинет министров готов поддер-
жать стремление ряда регио-
нов страны приступить к уско-
ренному расселению граждан 
из аварийного жилого фонда. 
«Чтобы не растягивать стройку 
и оперативно завершить работы, 
направим им порядка 20 милли-
ардов рублей из предусмотрен-
ных бюджетом на последующие 
два года», — рассказал глава каб-
мина. Большая часть — свыше 
13 миллиардов рублей — пойдет 

именно на то, чтобы люди могли 
переехать в новое жилье. «Надо 
использовать все механизмы 
опережающего строительства и 
переселения, чтобы граждане не 
ждали годами своих квартир, и 
как можно скорее создавать всю 
необходимую инфраструкту-
ру», — заявил Мишустин.

Также на заседании обсуди-
ли готовность к началу стро-
ительства по стране сети уни-
верситетских кампусов. «Из 
почти 30 заявок, которые по-
ступили от регионов, к сегод-
няшнему дню отобраны луч-
шие восемь. Они готовы к на-
чалу реализации уже в этом 
году. Три из них полностью 
обеспечены финансировани-
ем», — обратил внимание пре-
мьер-министр. В ближайшие 
годы кампусы будут построены 
в Томске, Москве, Новосибир-
ске, Калининграде, Нижнем 
Новгороде, Уфе, Челябинске и 
Екатеринбурге, уточнил вице-
премьер Дмитрий Чернышен-
ко. Проекты еще шести реги-

онов — Пермь, Иркутск, Сама-
ра, Владивосток, Хабаровск и 
Санкт-Петербург — находятся 
в очень высокой степени готов-
ности. «Таким образом, у нас 
14 проектов практически го-
товых к реализации», — доба-
вил он. Бюджетный грант на со-
здание кампуса составит до 60 
процентов от стоимости стро-
ительства. Регионы должны 
будут найти и привлечь част-
ные инвестиции. «Совместно 
с представителями бизнеса мы 
должны построить не просто 
новую инфраструктуру, — отме-
тил Михаил Мишустин. — Кам-
пусы станут точками притя-
жения талантливой молодежи 
со всей России и из-за рубежа. 
Их появление от Дальнего Вос-
тока до Калининграда создаст 
интеллектуальный пояс для 
развития науки и технологий, 
а также опережающего эконо-
мического роста».  

Михаил Мишустин сообщил, 
что льготная ставка будет действо-
вать в течение всего срока займа.

А К Ц Е Н Т

Показательно, что в периоды 
нефтяных кризисов бензин 
на заправках дорожал минимально

А К Ц Е Н Т

С помощью программы льготной ипотеки 
молодые семьи могут купить собствен-
ное жилье под шесть процентов годовых

Между тем

Особый порядок ввоза в страну жителями Дальнего Востока подержан-

ных праворульных автомобилей будет продлен до 3 декабря 2022 года. 

Премьер-министр Михаил Мишустин поручил Минпромторгу, Минэко-

номразвития, ФТС и МВД до 1 октября подготовить необходимый про-

ект решения правительства. Пока что временный порядок, разрешаю-

щий жителям ДВ раз в год ввозить такие машины для личного пользова-

ния без установленной системы ЭРА-ГЛОНАСС, действует до 3 декабря 

2021 года.

— О ситуации с ценами на нефть 
узнайте на сайте
rg.ru/sujet/5625
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ТРАНСПОРТ 
Какую экономию дадут 
«семейные» авиабилеты

Тарифы 
маленькие еще

Авиакомпании начали продажи льготных билетов для се-
мейных поездок. Сэкономить можно более половины об-
ычной стоимости межрегионального перелета, сообща-
ют корреспонденты «РГ». Они проверили, по каким мар-
шрутам идут продажи и есть ли билеты. 

Воспользоваться специальным тарифом семьи мо-
гут в том случае, если приобретут авиабилеты с единым 
бронированием на детей в возрасте до 18 лет и сопрово-
ждающих взрослых. Росавиация заключает соглашения с 
авиакомпаниями, прошедшими отбор на получение суб-
сидий, пояснили «РГ» в ведомстве. Продавать билеты пе-
ревозчики должны по ценам не выше установленных по-
становлением правительства.

Отбор прошли семь авиакомпаний. Больше все-
го льготных авиабилетов будет продавать S7 Airlines. 
Перевозчику субсидируют 32 маршрута.  «Уральские 
авиалинии» будут продавать льготные билеты по 11 
маршрутам. Также по несколько субсидируемых мар-
шрутов у авиаком-
паний Nordwind, 
«Азимут», «Аэроф-
лот», Red Wings и 
Smartavia. 

Продажи уже от-
крыли Smartavia, 
Red Wings и S7. На 
этой неделе также 
начнут продавать 
льготные авиабиле-
ты  «Уральские ави-
алинии», сообщили 
в компании. Другие 
перевозчики еще не 
объявили о старте 
продаж.

Больше всего можно сэкономить на билетах по даль-
невосточным маршрутам. Так, семья из четырех человек 
может улететь из Благовещенска в Новосибирск за 28 ты-
сяч рублей вместо 70 тысяч. Перелет из Южно-Сахалин-
ска во Владивосток обойдется в 5,2 тысячи вместо 35 ты-
сяч рублей. «У нас двое детей, запланировали отдохнуть 
в Приморье в сентябре, — рассказывает жительница Юж-
но-Сахалинска Наталья Скрипкина. — Семейный тариф 
как нельзя кстати, огромная экономия семейного бюд-
жета». Билеты доступны на сайте, в офисах авиакомпа-
нии S7. Ажиотажа пока нет. 

При этом оказались очень востребованы билеты из 
Калининграда. Так, корреспонденту «РГ» улететь по 
льготному билету с ребенком в конце лета из Калинин-
града в Екатеринбург не удалось. На август, сообщили в 
калининградском офисе S7, билетов по спецтарифам уже 
нет. В сентябре два билета туда-обратно на взрослого и 
ребенка стоят по спецтарифу всего 3,5 тысячи рублей, не 
считая сборов. Высокий спрос на билеты уже по итогам 
первых суток «РГ» подтвердили в авиакомпании.

Востребованы также «семейные» авиабилеты от ави-
акомпании Red Wings по маршрутам Екатеринбург — Ка-
зань и Екатеринбург — Нижний Новгород. Волжские горо-

да от Урала недалеко, но беспересадочные перелеты в ту-
ристические центры популярны у семей с детьми. Прав-
да, экономия меньше, чем на других маршрутах. Перелет 
в столицу Татарстана и обратно с ребенком до 12 лет в 
сентябре обойдется в 15,8 тысячи рублей. Это примерно 
на 1,5 тысячи дешевле перелета без льгот, но на тарифе 
без багажа. Перелет Екатеринбург — Нижний Новгород 
с ребенком в обе стороны стоит 14,7 тысячи рублей по 
льготному тарифу. Как подчеркивают в авиакомпании, 
кровное родство с ребенком, который участвует в авиа-
путешествии, доказывать при покупке билетов не надо. 
Даже если в группу входит племянник или ребенок хоро-
шего знакомого, семейный тариф все равно сработает.

Из Екатеринбурга по семейному тарифу можно будет 
слетать в семь российских городов. Если за обычный би-
лет экономкласса, например, до Владивостока пассажи-
ру необходимо выложить в одну сторону в среднем 15—
20 тысяч рублей, то по семейному тарифу стоимость сни-
зится как минимум на треть: 10 тысяч за взрослый билет 
и 7,5 тысячи рублей для ребенка до 12 лет. «Как только 
пассажир укажет, что приобретаются билеты для взро-
слого и ребенка, автоматически настраивается семей-
ный тариф и указывается льготная стоимость», — поясни-
ла «РГ» представитель «Уральских авиалиний». Билеты у 
перевозчика по спецтарифу из Екатеринбурга в Иркутск 
будут стоить 7,5 тысячи рублей, из Новосибирска в Ка-
лининград — 9 тысяч рублей, из Омска в Калининград — 8 
тысяч рублей.

Перелет из Мурманска в Воронеж по «семейному» 
тарифу стоит 12,5 тысячи рублей, почти на пять тысяч 
дешевле, чем по тарифу «Эконом базовый». 

Подготовили Евгений Гайва, Юлия Гарднер 
(Владивосток), Светлана Добрынина (Екатеринбург), 
Алексей Михайлов (Мурманск), Светлана Песоцкая 
(Калининград) 

По «семейному» тарифу можно полететь даже с племянником 
или с детьми хороших знакомых.

— Россияне стали чаще покупать билеты в день поездки
rg.ru/art/2142912

Улететь 
из Благовещенска 
в Новосибирск 
по спецтарифу  
семья может за 
28 тысяч вместо 
70 тысяч рублей
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ПОДДЕРЖКА 
Детские 
выплаты 
можно будет 
получить 
только 
на карту 
«Мир»

У СЧЕТОВ 
БУДЕТ 
ПОПОЛНЕНИЕ
Ольга Игнатова

C 1 октября выплаты на детей 
малообеспеченным семьям 
будут перечислять только на 
карту российской платежной 
системы «Мир». 

Соответствующее поста-
новление правительства всту-
пит в силу с 22 августа. «В пе-
речень выплат гражданам, 
которые можно производить 
лишь на карту «Мир», войдут 
ежемесячные выплаты в связи 
с рождением (усыновлением) 
первого или второго ребен-
ка, которые получают семьи 
с низким доходом. В числе по-
собий, которые будут выпла-
чиваться на карту «Мир», ока-
жутся пособия по беременно-
сти и родам, ежемесячное по-
собие женщинам, вставшим на 
учет в медицинской организа-
ции в ранние сроки беремен-
ности», — рассказала «Россий-
ской газете» адвокат Милана 
Дадашева. 

При этом, по ее словам, по-
собия беременным будут пере-
числяться на «Мир» уже с 22 
августа, тогда как выплаты де-
тям из малообеспеченных се-
мей начнут выплачиваться на 
карту национальной платеж-
ной системы с 1 октября.

Юрист напоминает, что ре-
шение о выплате пособий на 
карту «Мир» связано со стрем-
лением России освободить-
ся от потенциальных рисков, 
связанных с международны-
ми платежными системами, в 
условиях сложной геополити-
ческой ситуации. «Экономи-
ческие санкции против России 
вполне могут распространить-
ся и на международные пла-
тежные системы. Если это про-
изойдет, то переводы на карты 
в системах Visa и MasterCard 
станут невозможны. Но что-
бы не оставить социально не-
обеспеченные слои населения 
без средств к существованию, 
было принято соответствую-
щее решение о переводе вы-
плат на карту «Мир», — отме-
тила юрист. 

Что же касается самих по-
лучателей пособий, то для них 
в подавляющем большинстве 
случаев не имеет принципи-
ального значения, на какую 
карту будет приходить посо-
бие по беременности и родам 
или на ребенка. Тем более что 
многие россияне (в том чи-
сле все бюджетники и пенси-
онеры) уже давно используют 
карты именно национальной 
платежной системы. 

Напомним, что с 1 июля 
на карту «Мир» стали зачи-
сляться все пенсии. До этого 
пенсионер мог получать свои 
выплаты и на карты иностран-
ных платежных систем. Для 
оформления такой карты по-
требуется минимум семь ра-
бочих дней. Некоторые банки 
делают и дольше. За обслужи-
вание карты «Мир», офор-
мленной для зачисления пен-
сий и социальных выплат, 
Сбербанк, например, ничего 
не берет. 

Пенсионеры могут в любой 
момент открыть карту «Мир» 
и сообщить ее новые реквизи-
ты и номер счета, к которому 
привязана карта, в Пенсион-
ный фонд России. Это можно 
сделать лично или через элек-
тронные сервисы. Пенсио-
нер также может вообще от-
казаться от услуг банка и на-
чать получать пенсию через 
«Почту России». Таким пенси-
онерам деньги приносит по-
чтальон.  

Социальные 
переводы 
в рамках 
национальной 
платежной 
системы 
точно дойдут 
до адресатов. 
С июля все 
пенсионеры тоже 
получают выпла-
ты на «Мир»

Тем временем

Росавиация выдала допуски к регулярным рейсам из регио-

нов России на курорты Египта - в Хургаду и Шарм-эль-Шейх 

еще шести российским авиакомпаниям. Летать на Красное 

море смогут Royal Flight, iFly, «Ямал», «Азимут», Red Wings, 

NordStar. Ранее допуски к полетам на египетские курорты 

получили «Аэрофлот», «Победа», «Россия», S7, «Уральские 

авиалинии», Smartavia, Nordwind и AZUR air. С 27 августа чи-

сло рейсов в Хургаду и Шарм-эль-Шейх будет увеличено с 

пяти до 15 в неделю.

Подготовил Евгений Гайва
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ИНТЕРВЬЮ Гендиректор АО «Российские газеты» Вячеслав Корягин — 
о будущем бумажной периодики и приватизации типографий 

Место для печати
Александр Михайлов 

Г
де и как печатается 
«Российская газета» 
и другие центральные 
издания в России, перед 
тем как они поступают 
подписчику и в киоски? 
Что из себя представля-
ют отечественные по-
лиграфические пред-

приятия, чем живут, и нужны ли 
они вообще на фоне общемиро-
вого тренда на тотальную циф-
ровизацию? Одним из круп-
нейших объединений государ-
ственных типографий России 
является группа компаний под 
управлением АО «Российские 
газеты». Наш собеседник — гене-
ральный директор АО «Россий-
ские газеты» Вячеслав Корягин. 

Судя по названию группы, ос-
новной специализацией ваших 
предприятий является пе-
чать газет, но газетная от-
расль во всем мире и в России 
переживает не лучшие време-
на. Цифровые носители ин-
формации с каждым годом 
теснят традиционные, от-
печатанные на бумаге. Все 
чаще звучат прогнозы о ско-
рой смерти газет, книг и жур-
налов. Есть ли в этой связи 
будущее у  полиграфических  
предприятий, которые их пе-
чатают?

ВЯЧЕСЛАВ КОРЯГИН: Вы, безуслов-
но, правы, говоря о глобальной 
трансформации традиционной 
системы передачи информации 
в пользу цифровых носителей. 
Без электронных гаджетов не-
мыслим сегодня современный 
мир, и глупо отрицать очевид-
ное — во всем мире падают тира-
жи газет и журналов, многие из 
них, не выдержав конкуренции 
с интернетом, прекращают свое 
существование. Этот процесс 
начался более десяти лет назад 
и продолжается по сей день. Но 
значит ли это, что нашим ком-
паниям пора прекратить за-
ниматься полиграфией и под-
умать о чем нибудь другом? Я и 
мои коллеги уверены, что нет. И 
вот почему.

Цифровые носители инфор-
мации при всех своих преиму-
ществах перед бумагой имеют 
и серьезные недостатки, о кото-
рых уже много сказано. И глав-
ным из них является верифика-
ция достоверности цифрового 
контента. Согласитесь, что до 
появления новостных интер-
нет-каналов понятия «фейк» не 
существовало. Доверие читате-
ля  к печатному слову по-преж-
нему неизмеримо выше. Поэто-
му печатные СМИ по-прежнему 
востребованы как источник до-
стоверной, актуальной и объек-
тивной информации, аналити-
ческой оценки происходяще-
го и обстоятельного общения с 
вдумчивым читателем. 

Причем в последние годы де-
монстрируют стабильное раз-
витие районные газеты — но-
вости маленького райцентра 
местный житель ни в каком ин-
тернете не прочитает. А много-
численные  развивающие посо-
бия для детей, полезные сове-
ты дачникам в электричку, ло-
терейные билеты, печатная ре-
кламная продукция торговых 
сетей с различными акциями 
для покупателей, тематические 
справочники и учебные посо-
бия  — в этих сегментах интер-
нет либо отсутствует, либо пока 
еще проигрывает печатному из-
данию.

Помимо этого полиграфия 
на наших предприятиях — это не 
только газеты и журналы. Это 
и продукция, обеспечивающая 
избирательные кампании, пе-
реписи населения, защищенная 
продукция по заказам избирко-
мов и иных госорганов. Глобаль-
ные задачи перед полиграфи-
стами ставит государство в рам-
ках реализации проекта «Чест-
ная марка», направленного на 
борьбу с контрафактом в про-
изводстве продуктов питания 
и иных товаров для населения. 
Для участия в проекте необхо-
димо осуществить серьезную 
модернизацию отрасли, и мы к 
этому процессу приступили.

Цифровая трансформация 
в  той  или  иной мере  наблюда-
ется  во всех отраслях экономи-
ки,  и полиграфия в этот процесс 
активно вовлечена. Перестраи-
вается полиграфическое маши-
ностроение, меняются рабочие 
процессы в типографиях, в от-
расли появляются новые спе-
циальности. Мы, в свою оче-
редь, готовы к восприятию но-
вых  идей и продуктов, потому 
что хотим продолжать работать 
в своей профессии. Поэтому на 
оба ваших вопроса «есть ли у 
вас план?», «есть ли у вас буду-
щее?» отвечу: будущее у полиг-
рафии есть и план относительно 
достойного места наших пред-
приятий в этом будущем у нас 
тоже есть.

Расскажите об АО «Россий-
ские газеты»: в чем  вы  види-
те перспективы развития са-
мой компании?

ВЯЧЕСЛАВ КОРЯГИН: Еще в 2003 году 
Минпечати  и Минимуществом 
России была подготовлена кон-
цепция развития полиграфиче-
ской промышленности страны, 
которую одобрил президент 
Российской Федерации В. В. Пу-
тин. Он же поручил правитель-
ству организовать работу по ее 
реализации (поручение прези-
дента Российской Федерации от 
19.06.2003 г. № Пр-1146).  

На первом этапе, в 2009 
году,  было создано три  объе-
динения — группа газетно-жур-
нальных предприятий, группа 
книжно-журнальных предпри-
ятий и группа предприятий, 
специализирующихся на вы-
пуске учебников. Именно  АО  
«Российские  газеты»  стало 
управляющей компанией, в ко-
торую вошли крупнейшие ак-
ционированные государствен-
ные типографии газетно-жур-
нальной  группы от Владивос-
тока до Калининграда. 

Но  в 2016  году, после оче-
редных кадровых перестано-
вок в правительстве, приори-
теты  поменялись и безотла-
гательное выполнение про-
гнозного плана приватизации 
стало основополагающим.  В 
результате часть  полиграфи-
ческих  предприятий  груп-
пы были  проданы, причем без 
всяких обременений по сохра-
нению профильного вида дея-
тельности. По  истечении пяти  
лет, наблюдая  за  судьбой  мно-
гих проданных федеральных 
типографий,  могу  сказать,  
что  основной проблемой их 
приватизации  является по-
всеместная практика перепро-
филирования новыми собст-

венниками и «выбрасывания» 
с рынка. Как результат — осво-
бодившееся место на полигра-
фическом рынке немедленно 
занимали конкуренты, кото-
рые, оставшись наедине с за-
казчиками,  тут же  навязывали 
им кабальные условия. В моем 
понимании такая «реализация 
госактивов» противоречит од-
ной из основных задач при-
ватизации — развитию конку-
рентной среды в отрасли.   При 
этом не очень большие деньги, 
полученные бюджетом от про-
дажи,  давно потрачены этим 
же бюджетом на выплату по-
собий оставшимся без рабо-
ты  семьям полиграфистов. Не 
думаю, что государство  силь-
но  выиграло от такой привати-
зации! 

Спасибо Роспечати, кото-
рая, понимая пагубность такого 
пути, инициировало поручение 
правительства Российской Фе-
дерации о разработке Стратегии 
развития АО «Российские газе-
ты», предполагающей  создание 
вертикально-интегрированной 
структуры. Ее главной государ-
ственной задачей было воссо-
здание системы децентрализо-
ванной печати,  позволяющей 
и москвичам, и жителям самых 
удаленных регионов страны по-
лучать утром центральные газе-
ты.  Главной бизнес-идеей Стра-
тегии было создать  сетевую  по-
лиграфическую компанию, в по-
следующем приобретении ко-
торой были бы заинтересованы 
в первую очередь  профильные 
инвесторы, а не девелоперы.  Для  
этого предполагалось:

— провести модернизацию 
производственных мощностей 
там, где это необходимо, в целях 
унификации технических воз-
можностей предприятий;

— создать единую службу се-
тевых продаж, учитывающую 
потребности как федерального, 
так и регионального, муници-
пального заказчика;

— оптимизировать в ряде 
предприятий размещение обо-
рудования и рабочих потоков, 
чтобы исключить искажение 
себестоимости основного про-
изводства издержками по со-
держанию излишних площадей. 
Избыточные площади вовлечь в 
хозяйственный оборот, а в слу-
чае принятия решения акцио-
нером — передать в казну для по-
следующей реализации;

— в ряде городов, по возмож-
ности и при наличии экономи-
ческой целесообразности,  осу-
ществить релокацию основного 
производства в промышленные 
зоны.

При успешном достижении 
целей Стратегии государство, 
как акционер, должно было по-
лучить высококапитализиро-
ванный  актив, интересный ин-
весторам-отраслевикам, и де-
нежные средства от реализации 
высвобожденных площадей. От 
чего выиграли бы и отрасль, и 
бюджет.

Стратегия разработана 
пять лет назад —  не пора 
ли  подводить итоги?

ВЯЧЕСЛАВ КОРЯГИН: К сожалению, 
Стратегия разработана, но не 
реализуется — в  феврале 2021 
года все наши предприятия 
вновь были  выставлены  на про-
дажу на аукционной торговой 
площадке.  И это несмотря на 
то, что поручение курирующе-
го отрасль вице-премьера пра-
вительства РФ Дмитрия Черны-
шенко  о приостановке   прива-
тизации оставшихся крупней-
ших федеральных типографий и 
создании на их базе полиграфи-
ческого холдинга прямо пред-
писывает соответствующим ве-
домствам подготовить и внести 
в правительство нормативные 
акты для его создания. 

П р и  э то м  п р е д п р и я т и я 
никто с  торгов не снимал, их 
просто ежемесячно переносят. 
И для нас, и для потенциальных 
покупателей возникла  патовая  
ситуация: нас и не продают, и 
не трансформируют в холдинг. 
Неопределенность сложивше-
гося положения крайне нега-
тивно сказывается на текущей 
производственной и коммер-
ческой деятельности предпри-
ятий — она нервирует заказчи-
ков, поставщиков, банки, нано-
сит весьма ощутимый репута-
ционный и коммерческий вред. 
Да и коллективам, согласитесь, 
такое положение дел оптимиз-
ма не добавляет.

В чем же  проблема? Кому-то 
не хватает политической  
воли?

ВЯЧЕСЛАВ КОРЯГИН: Сложный  во-
прос, чего именно не хватает. Во-
прос продавать или не продавать 
— это компетенция акционера. И 
для его окончательного решения 
необходимы согласованные по-
зиции всех ведомств, представ-
ляющих интересы государства 
как акционера. В первую очередь 
отраслевого Минцифры России 
и Росимущества. Но такого со-
гласованного решения до сих 
пор нет. И если отраслевое мини-
стерство наши планы по разви-
тию всех предприятий в соста-
ве группы полностью разделяет 
и поддерживает, то Росимущест-
во правильным считает другой 
путь — «предприятия нужно бы-
стрее продать, выполнить план 
приватизации, наполнить бюд-
жет, а дальнейшую судьбу пред-
приятий пусть определяет но-
вый собственник». 

Причина такого положения 
дел, очевидно, — в разных зада-
чах, решаемых ведомствами. 
Если для минцифры сохране-
ние единого информационного 
пространства, которое обеспе-
чивают газетные типографии, 
— это вопрос национальной без-
опасности, то для Росимущест-
ва первоочердной является фи-
скальная задача по наполнению 
бюджета доходами от реализа-
ции госактивов. Разные  КПЭ у 
разных  ведомств.

Может, они и правы. Чем вас 
пугает приватизация?

ВЯЧЕСЛАВ КОРЯГИН: Да что вы! Как 
раз наоборот, я, как человек,  
двадцать лет назад пришедший 
из частной типографии в госу-
дарственную компанию,  как 
никто очень хорошо понимаю,  
чем  отличается  частный  биз-
нес  от государственного. Осо-
бенно в конкурентной среде,  в 
которой работают полиграфи-
сты. Где часто необходимо при-
нимать оперативные решения, 
сопряженные с предпринима-
тельскими рисками. Такие ре-
шения в госкомпаниях  прохо-
дят весьма непросто, поскольку 
требуют порой длительных со-
гласовательных процедур с го-
сударственными ведомствами. 
Поэтому я — за разгосударст-
вление в конкурентных сегмен-
тах экономики обеими руками.

Но в отношении наших пред-
приятий бездумная  продажа 
категорически недопустима. 
Она их уничтожит, что принци-
пиально противоречит главным 
целям государства при ее прове-
дении.

В настоящий момент на рос-
сийском рынке практически 
отсутствует профильный ин-
вестиционный спрос на полиг-
рафические активы. Экономи-
ческий кризис  привел к  тому, 
что из этого трудного бизнеса 
многие уходят. При этом боль-
ше половины наших предприя-
тий находятся в центре городов, 
и недвижимость, которой они 
располагают,  стоит значитель-
но дороже, чем полиграфиче-
ский бизнес, который они ведут. 
Следовательно, закрытие про-
изводства после продажи в них 
предопределено. Как следствие 
— создание дефицита полигра-
фических мощностей. Уже се-
годня ведущие книжные изда-
тельства  не могут отпечатать 
20—25% книг, и это в условиях 
роста электронной книги и со-
кращения тиражей бумажной.

В период с 2010 по 2019  год 
были проданы акции 55 пред-
приятий федеральных типогра-
фий, причем по цене на 40—50% 
ниже первоначальной оценоч-
ной стоимости. В 45 из них по-
лиграфическое производство 
было ликвидировано новыми 
владельцами в течение одного-
двух лет после покупки.  Основ-
ное производство было закры-
то в федеральных типографиях 
в Архангельске, Благовещенске, 
Томске, Пензе, Мурманске, Са-
ратове и многих других городах.

Поэтому еще раз выражу 
свое мнение — имеющийся опыт 
продаж федеральных типогра-
фий за последние годы неуте-
шителен для отрасли и противо-
речит интересам государства. 
Цитирую нашего президента: 

«Приватизация сама по себе, 
как ранняя приватизация, осо-
бенно так, как это делалось в 
1990-е годы по некоторым на-
правлениям, она неприемлема 
для нас. Она должна быть выгод-
на для экономики и улучшать ее 
структуру».

И  я  полностью разделяю  
его  позицию: нельзя  рассма-
тривать приватизацию как  от-
дельный инструмент, как узкую 
ведомственную задачу «по вы-
ходу государства из экономи-
ки», а там хоть трава не расти. 
Она  должна  быть частью струк-
турных реформ,  продуманная, 
с четко просчитанными послед-
ствиями.

Хорошо, но сейчас наблюда-
ется повсеместная тенден-
ция вывода производствен-
ных  предприятий в промыш-
ленные зоны городов, в Москве  
даже министерства переез-
жают. И это вполне нормаль-
ная практика.

ВЯЧЕСЛАВ КОРЯГИН: Согласен. Да, 
ряд наших типографий распо-
лагается в центрах городов, яв-
ляясь частью истории местно-
го градостроительства. И без-
условно, необходимо планиро-
вать их размещение в соответ-
ствии с современными требова-
ниями к городской среде. Имен-
но планировать, искать техни-
ческие и финансовые решения 
и переносить в промышленные 
зоны. Но не уничтожать, прода-
вая инвесторам, незаинтересо-
ванным в их профильном раз-
витии. Предприятия с много-
летней историей  не виноваты в 
том,  что наши предшественни-
ки  посчитали  их такое распо-
ложение  правильным и постро-
или в центре, а потомки сейчас 
сочли их привлекательными для 
девелопмента. 

Поэтому к вопросу переба-
зировки производства нужно 
готовиться, решать его аккурат-
но и планомерно. Чтобы сохра-
нить клиентов, уникальные кол-
лективы и место предприятий 
на рынке. Именно такой подход 
содержится в вышеупомянутой 
Стратегии.

И каков ваш прогноз, предпри-
ятия  уйдут с молотка или 
доброе дело победит?

ВЯЧЕСЛАВ КОРЯГИН: Я  очень над-
еюсь,  что  победит  здравый 
смысл! Хочу быть оптимистом 
и верить, что у нас все таки по-
явится  возможность осущест-
вить все необходимые рефор-
мы, о которых сказано выше. В 
интересах людей, государства, 
отечественных  издателей и оте-
чественной полиграфии.  

Печатные СМИ востребованы как 
источник обстоятельного общения 
с вдумчивым читателем.

А К Ц Е Н Т

Доверие читателей к печатному слову 
по-прежнему неизмеримо выше, чем 
к публикациям в интернете — особенно 
после появления понятия «фейк»

Справка «РГ»

АО «Российские газеты», 100% акций которого принадлежит государст-

ву, на протяжении двенадцати лет является Управляющей организаци-

ей 11 государственных акционерных обществ: «Кострома», «Советская 

Сибирь» (Новосибирск), «Дальпресс» (Владивосток), «Уральский рабо-

чий» (Екатеринбург),  «Тюменский дом печати», «Звезда» (Пермь), «Че-

лябинский дом печати», «Советская Кубань» (Краснодар), «Кавказская 

здравница» (Минеральные Воды), «ИПФ Воронеж», «Иркутский дом пе-

чати». Печатные производства предприятий группы расположены так-

же в Омске, Кемерове и Красноярске (всего — в 14 городах). 

Совокупная выручка предприятий группы превышает 3,4 млрд рублей, 

число работающих — более 2000 человек. Единственной сопоставимой 

по географическому охвату и масштабам бизнеса сетевой структурой по 

печати газет в России является группа компаний «Прайм Принт» (шесть 

городов), принадлежащая норвежскому медиаконцерну Amedia.Вячеслав Корягин: Приватизация типографий должна улучшать структуру 
экономики.
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КИРГИЗИЯ
Переезжаем в Центральную и Среднюю Азию.

Первая остановка — Киргизия (Кыргызстан), бла-
го есть информповод. В начале августа экс-президент 
этой страны А. Акаев на несколько дней, и как подчер-
кивалось — добровольно, приехал в Бишкек давать по-
казания как свидетель по делу о коррупции при разра-
ботке золоторудного месторождения Кумтор (сейчас 
соглашение о разработке аннулируется, что уже выз-
вало резкие протесты Канады). Пробыл он на роди-
не с 2 по 8 августа, после чего вернулся в Москву (об 
этом визите Акаев подробно рассказал в интервью 
«РГ»). Какие и кем были даны «гарантии безопасно-
сти», неизвестно, но поступок — необычный. Впрочем, 
Акаев вообще президент необычный — доктор физмат 
наук, причем получивший звание не «по должности» 
главы государства, а вполне честно — в 36 лет защи-
тил диссертацию в уважаемом институте МИФИ, ав-
тор многих научных работ, изобретений. Зато его де-
ятельность как президента в 1990—2005 гг. выглядела 
как раз вполне ти-
пично для Средней 
Азии — 4 раза пере-
избирался, продле-
вал полномочия на 
«всенародных ре-
ферендумах», ме-
нял Конституцию, 
в Жогорку Кенеш 
(парламент стра-
ны) подтягивались 
его дети, в общест-
ве непрерывно шли 
разговоры о кор-
рупции, а ВВП стра-
ны, по оценкам экспертов, в 1990—2001 гг. упал аж в 10 
раз… Так или иначе, все это завершилось «тюльпано-
вой революцией» 2005 г. (тоже единственный случай 
в Ср. Азии, хотя, как известно, далеко не уникальный 
в СНГ). Да и нынешний краткий визит в Бишкек, когда 
как будто не было бурных демонстраций ни сторонни-
ков, ни противников экс-президента, ясно показывает, 
что «акаевская страница» истории Киргизии — пере-
вернута и закрыта.

За 16 лет, прошедших «после Акаева», в Киргизии 
сменилось 5 президентов. Из них К. Бакиев свергнут 
в ходе революции и бежал в Беларусь, А. Атамбаев на-
ходится под следствием, Ш. Жеэнбеков ушел досроч-
но из-за народных выступлений, нынешний глава го-
сударства С. Жапаров 4 года провел в вынужденной 
эмиграции в Польше, по возвращении был арестован, 
а премьером и затем президентом стал сразу после 
освобождения из тюрьмы (кстати, именно он — один 
из главных противников концессии на разработку 
Кумтора). 

Ясно, что те, кто вообще отрицает возможность для 
стран Ср. Азии демократии с регулярной сменой гла-
вы государства, качают головой: «Ну вот — сломался 
грифель авторитарной власти — и крошится дальше… 
Западная демократия — «интересное начинание, но не 
для нашего климата», как говорил герой повести Ис-
кандера».

С другой стороны, прогрессоры, энтузиасты демо-
кратии «исторически оптимистичны». «Все нормаль-
но — не в один день Политическая Система строится! 
Во Франции с падения монархии до окончательного 
установления республики прошло почти 80 лет, бОль-
шая часть XIX века… Ну сейчас XXI, все быстрее, Кир-
гизия скоро придет к стабильному демократическому 
режиму». 

Теперь от спора «стакан наполовину пуст — нет, на-
половину полон» попробуем перейти к содержанию 
стакана. Киргизия с населением 6,5 млн чел. (110-е ме-
сто в мире) — предпоследняя в Ср. Азии, меньше число 
жителей только в Туркмении. По ВВП на душу населе-
ния (по ППС) Киргизия в 2020 г. (данные МВФ) занима-
ла 141-е место в мире — 5000 долл. (для сравнения: в РФ 
— 28 000 долл., 48-е место). Беднее только Таджикис-
тан (151-е место), а в Узбекистане и Туркмении ВВП 
на душу населения значительно выше (соответствен-
но 121-е и 75-е место). В итоге по объему ВВП по ППС 
Киргизия на 134-м месте из 189 государств мира и на 
последнем месте в 
Ср. Азии, СНГ и сре-
ди всех бывших ре-
спублик СССР.

Положение вы-
глядит мрачно — но 
в социальных си-
стемах многое неод-
нозначно.

В Киргизии — мо-
лодое население, 
46% моложе 24 лет, 
средний возраст — 
28,5 лет (для срав-
нения: в РФ — 40,3 
года). Моложе Кир-
гизии в СНГ только 
Таджикистан. Высокий прирост населения: даже с уче-
том отрицательной миграции естественный прирост 
на 0,9% населения в год. Если молодежь нечем занять, 
велика безработица, то такая ситуация ведет только 
к вечной нестабильности, аккумулирует потенциаль-
ную энергию бунта, да еще ходящего по замкнутому 
кругу.

А вот «если бы» в страну пришли инвестиции, то мо-
лодые руки в сочетании с эффектом очень низкой базы 
— теоретически могли бы обеспечить взрывной рост, 
«киргизское чудо». Можно ли сейчас говорить о чем-то 
подобном? С одной стороны, в 2014—2020 гг. ВВП стра-
ны (по ППС) вырос в 1,7 раза (с 19,4 млрд до 32,8 млрд 
долл.), с другой — средняя зарплата в 2019-м составля-
ла 235 долл. в месяц, а 29% доходов Киргизии — прямые 
денежные переводы от мигрантов. По данным киргиз-
ских официальных служб, около 800 000 граждан стра-
ны (25—30% трудоспособного населения) — гастарбай-
теры, причем до 600 000 — в России. Что касается внеш-
ней политики, то, как известно, Киргизия — член ОДКБ 
и ЕАЭС, т.е. союзник России, американская авиабаза в 
Манасе закрыта в 2014-м, зато есть российские базы — 
в Канте и на Иссык-Куле. Вместе с тем Россия старает-
ся соблюдать равноудаленность в ситуациях конфлик-
тов Киргизии и Таджикистана. Объем внешней тор-
говли РФ с Киргизией в 2020-м — 1,7 млрд долл., из них 
1,45 млрд — экспорт России, а 238 млн — импорт из Кир-
гизии. Для РФ Киргизия — 52-й партнер (0,3% от обще-
го оборота внешней торговли), для Киргизии РФ — пар-
тнер № 1 (30% оборота внешней торговли).

Ну и последнее. По переписи 1989 г. в Киргизской 
ССР проживали 917 000 русских — 21% населения, в 
2019-м — 349 000 русских, 5,3% населения. Кстати, 
в СПЧ и ГД РФ недавно много говорили о случаях на-
падений на русских (продавец в Бишкеке, мальчик в 
спортивном лагере), на что МИД Киргизии ответил, 
что не стоит обобщать отдельные досадные эпизоды.  

За 16 лет, 
прошедших 
«после Акаева», 
в Киргизии 
сменилось 
5 президентов

В Киргизии — 
молодое населе-
ние, 46% моложе 
24 лет, средний 
возраст — 28,5 лет 
(для сравнения: 
в РФ — 40,3 года)

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ
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ПРОЕКТ Роспатент готовит налоговые льготы для изобретателей

Открытие на учет
Алексей Дуэль

К
омпании, получающие 
прибыль от интеллек-
туальной деятельности, 

смогут сэкономить на нало-
ге на прибыль. Предложение о 
налоговых послаблениях во-
шло в проект «дорожной кар-
ты» трансформации делового 
климата «Интеллектуальная 
собственность 2.0», рассказал 
«РГ» глава Роспатента Григо-
рий Ивлиев.

«В новой «дорожной карте» 
речь идет о снижении ставки по 
налогу на прибыль с 20% до 3% 
для всех предприятий и органи-
заций, являющихся налоговыми 
резидентами России и получа-
ющими доход от использования 
прав на результаты интеллекту-
альной деятельности, — сказал 
Ивлиев. — В ряде зарубежных 
стран, к примеру, во Франции, 
Бельгии, Южной Корее, Турции, 
такой специальный налоговый 
режим уже введен. Налоговые 
ставки варьируются, присутст-
вуют и страновые особенности».

Со 2 августа такая нало-
говая преференция введена в 
усеченном формате: регионам 
предоставлено полномочие 
устанавливать пониженную 
ставку по налогу на прибыль 
организаций от предоставле-
ния прав использования РИД 
по лицензионному договору, в 
том числе в рамках экспорта.

По замыслу Роспатента та-
кое снижение налоговой на-
грузки на технологических 
предпринимателей позволит 
им активнее превращать ре-
зультаты научных исследова-
ний, открытий и разработок в 
коммерческие продукты. Кро-
ме того, это может стать стиму-
лом для возвращения в Россию 
предпринимателей, решивших 
работать в других странах. 

«Льготы, которые предла-
гает Роспатент, очень важны и 
нужны, но они нацелены только 
на предприятия и никак не бу-
дут стимулировать творческую 
активность людей, которые и 
совершают все изобретения, — 
уверен председатель централь-

ного совета Всероссийского 
общества рационализаторов и 
изобретателей Антон Ищенко. 
— Льгота по налогу на прибыль 
заинтересует в первую очередь 
крупные компании, получаю-
щие большой доход. Предпри-
ниматель, который только на-
чинает развивать свой бизнес, 
может получить статус инди-
видуального предпринимателя, 
оформить упрощенный режим 
налогообложения для своей не-
большой компании, ему этого 
будет достаточно». По мнению 
Ищенко, для небольших компа-
ний НДС и социальные отчисле-
ния создают серьезную нагруз-

ку вне зависимости от того, на-
чала ли компания получать до-
ход от изобретения или только 
готовит его выход на рынок.

Для развития изобретатель-
ства гораздо важнее финансовая 
поддержка предпринимателей, 
выделение средств на научные 
изыскания, помощь в привле-
чении денег на ранних стадиях 
разработки, когда еще не создан 
продукт, который можно пока-
зать инвестору, считает Ищенко.

Эксперты подчеркивают, 
что сама по себе «патентная 
коробка» может стать непло-
хим элементом поддержки изо-
бретательства, но она должна 

быть только элементом ком-
плексной системы, которая бу-
дет включать в себя и другие 
решения.

Так, Роспатент предлагает 
присоединиться к Женевскому 
акту Лиссабонского соглашения 
для упрощения регистрации ге-
ографических указаний и наи-
менований мест происхождения 
товаров за рубежом. Это позво-
лит устанавливать защиту таких 
объектов интеллектуальной соб-
ственности по всему миру пода-
чей одной заявки на регистра-
цию. Кроме того, в России дол-
жен появиться институт публич-
ной предрегистрационной оппо-
зиции на стадии рассмотрения 
заявки на промышленный обра-
зец, который позволит сущест-
венно ускорить процесс рассмо-
трения заявки. Проще станут и 
правила передачи военных тех-
нологий в гражданскую сферу.  

Огромное небо
«По предваритель-
ным данным, масло 
попало в камеру сго-

рания, что и привело к пожа-
ру во втором (правом) двига-
теле. Ранее уже были случаи, 
когда из двигателя текло ма-
сло», — сообщил вчера вечером 
ТАСС источник в экстренных 
службах.

Уже вечером во вторник 
стало известно об обнаруже-
нии на месте крушения Ил-
112В тел всех погибших чле-
нов экипажа. «В 18:45 найде-
но тело третьего погибшего. 
Таким образом, обнаружены 
тела всех погибших членов 
экипажа Ил-112В, они отправ-
лены в бюро судебно-меди-
цинской экспертизы. Поиско-
вые работы завершены», - со-
общил ТАСС источник в пра-
воохранительных органах.

Следователи по факту ави-
акатастрофы вчера возбудили 
уголовное дело и сразу же при-
ступили к его расследованию. 
Оно будет вестись по части 
3 статьи 263 Уголовного ко-
декса РФ «нарушение правил 
безопасности движения и эк-
сплуатации воздушного тран-
спорта, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух и более 
лиц». 

«Сформирована следствен-
ная группа из числа следова-
телей и криминалистов тран-
спортного подразделения СК 
России. Устанавливаются оче-
видцы и свидетели произошед-
шего, изымаются записи с ка-
мер видеонаблюдения и ре-
гистраторов», — рассказали в 
следственных органах. 

Первый — разбившийся вче-
ра — образец Ил-112В впервые 
поднялся в воздух 30 марта 
2019 года. С момента первого 
полета нового транспортни-
ка за его штурвалом был Ни-
колай Куимов. Причем после 
приземления он одобритель-
но отозвался о качествах ма-
шины. Вместе с тем тогда выя-
снилось, что самолет не отве-
чал требованиям Минобороны 
России по грузоподъемности, 
поэтому военные потребовали 
доработку. Главный конструк-
тор «Ил» Николай Таликов со-
общал, что первый полет так-
же сопровождался отказом ав-
томатики: один из двигателей 
переключился на гидромеха-
ническую систему управле-
ния. По данным «РГ», пробле-
мы с отказом двигателей на 
пилотном образце возникали 
и ранее, в связи с чем в Воро-
неж приглашали специалистов 
завода-поставщика.

В октябре 2020 года глава 
Минпромторга России Денис 
Мантуров заявил, что массу 
Ил-112В необходимо снизить 
примерно на 2 тонны. Летные 
испытания Ил-112В возоб-
новились спустя два года — 30 
марта 2021-го.

Вторая опытная машина 
проходит прочностные и ре-
сурсные испытания в Цен-
тральном аэрогидродинами-
ческом институте имени Н. 
Жуковского. Третий и четвер-
тый образцы Ил-112В уже де-
лаются с учетом конструктив-
ных доработок. К программе 
летных испытаний они долж-
ны присоединиться в 2022-м. 

— Идут работы по запуску 
Ил-112В в серийное производ-
ство. В частности, реализуется 
проект по созданию поточной 
линии сборки на базе сущест-
вующих площадей, — сообщил 
на днях управляющий дирек-
тор воронежского авиазавода 
Фарит Шарафеев. 

Мощности предприятия по-
зволяют в перспективе сдавать 
по 10—12 Ил-112В в год, отме-

чал первый заместитель генди-
ректора ОАК Сергей Ярковой.

Разработку Ил-112В с на-
чала 1990-х годов ведет ПАО 
«Авиационный комплекс име-
ни Ильюшина». Серийное про-
изводство самолета в граждан-
ской версии планировалось 

начать в 1994 году, но из-за 
нехватки средств оно было от-
ложено.

В 2000 году возобнови-
лось проектирование Ил-112 
в военном варианте. В апреле 
2003-го он победил в конкур-
се Минобороны России на луч-

ший проект легкого военного 
транспортника, проект был 
учтен в госпрограмме воору-
жения. Но в августе 2010 года 
министерство приостанови-
ло финансирование проекта, 
а в мае 2011-го приняло реше-
ние отказаться от него в поль-
зу самолетов Ан-140 грузовой 
модификации. Однако произ-
водство военных Ан-140 в Рос-
сии в 2015 году прекратилось 
из-за непоставок комплектую-
щих с Украины.

В настоящее время все ком-
плектующие самолета Ил-
112В— отечественные, обору-
дование производится на рос-
сийской элементной базе. Дви-
гатели делают в Санкт-Петер-

бурге. Систему автоматизиро-
ванного управления поставля-
ет концерн КРЭТ, а шасси, эле-
менты гидравлики и система 
электроснабжения разрабо-
таны холдингом «Технодина-
мика».

В ноябре 2014 года Минобо-
роны России и компания «Ил» 
подписали госконтракт на за-
вершение опытно-конструк-
торских работ по самолету 
Ил-112В и строительство трех 
опытных машин. На эти цели 
было предусмотрено 7,9 млрд 
руб. 11 апреля 2018 года за-
мминистра обороны РФ Юрий 
Борисов (ныне вице-премьер 
правительства РФ, курирую-
щий оборонно-промышленный 
комплекс страны) сообщил, 
что в рамках госпрограммы во-
оружения до 2025 года запла-
нировано приобретение «по-
рядка 22 самолетов» Ил-112В. 

Н о в ы й  в о е н н ы й  т р а н -
спортник создается для заме-
ны парка самолетов Ан-24 и 
Ан-26.

Самолет предназначен для 
транспортировки и воздушно-
го десантирования до 5 тонн 
легких образцов вооружения 
и военной техники, грузов и 
личного состава. Дальность 
полета с максимальной на-
грузкой — 1200 км.

Длина самолета — 24,15 м, 
высота — 8,89 м, размах кры-
ла — 27,15 м. Оснащен двумя 
турбовинтовыми двигателя-
ми ТВ7-117СТ мощностью 3,5 
тыс. лошадиных сил каждый. 
Максимальная взлетная мас-
са — 21 тыс. кг, максимальная 
полезная нагрузка — 5 тыс. кг. 
Крейсерская скорость — до 500 
км/ч. Максимальная высота 
полета — 7 тыс. 600 м. Экипаж 
— два человека. 

Ключевое преимущество 
Ил-112В — возможность руч-
ного захода на необорудован-
ные в радиотехническом от-
ношении полосы, в том числе 
грунтовые. Машину можно 
использовать в высокогорье 
и при сверхнизких темпера-
турах. 

Вчера вечером пришли со-
болезнования от вице-премье-
ра Юрия Борисова. 

«Заместитель председате-
ля правительства РФ Юрий Бо-
рисов выражает соболезнова-
ния семьям, друзьям и коллегам 
экипажа Ил-112В, который по-
терпел крушение при выполне-
нии испытательного полета», — 
говорится в сообщении аппара-
та вице-премьера.

«Произошла большая тра-
гедия. Помню, жал руку Нико-
лаю Куимову в декабре прош-
лого года, когда он в Жуков-
ском впервые поднял в воздух 
Ил-114-300. Были сложные по-
годные условия, но он спра-
вился. Это было 16 декабря, 
его день рождения, Николаю 
исполнилось 63 года. Смерть 
экипажа — большая потеря для 
всех нас», — приводятся слова 
Борисова 

«Коллектив ПАО «Ил» по-
терял профессионалов своего 
дела, опытнейших и мужествен-
ных испытателей авиационной 
техники, которым доверялись 
самые важные и ответственные 
проекты не только для Авиаци-
онного комплекса им. С.В. Иль-
юшина, но и для всей авиацион-
ной отрасли, для всей страны. 
Они ушли, выполняя свой долг, 
до конца оставшись на службе 
Родины. Мы навсегда сохраним 
память о наших коллегах, дру-
зьях, героях», - говорится в ве-
чернем сообщении ОАК.  

Возгорание в правом двигателе военного транспортника было хорошо видно даже с земли.

Летчики до последнего пытались спасти самолет, но он свалился в пике и рухнул в лес.

К моменту прибытия первых пожарно-спасательных подразделений остатки самолета сильно горели.

А К Ц Е Н Т

Ставка по налогу на прибыль уменьшит-
ся с 20% до 3% для всех российских 
организаций, получающих доход от прав 
на интеллектуальную собственность

А К Ц Е Н Т

Ключевое преимущество Ил-112В — 
возможность ручного захода на необо-
рудованные в радиотехническом отно-
шении полосы, в том числе грунтовые

СЛЕДСТВИЕ 

Арестован 
бизнесмен, 
после общения 
с которым 
пропадали 
люди 

РЕНТА ЦЕНОЙ
ЖИЗНИ
Наталья Козлова

Суд в Москве заочно арестовал 
коммерсанта, которого СК по-
дозревает в убийстве одиноких 
стариков.

Особо крупное мошенниче-
ство, убийства и покушения на 
убийства — по таким страшным 
статьям расследуют это уголов-
ное дело в столичном СК.

Вот что рассказала старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК по Москве Юлия Иванова.

— По данным следствия, с 
2017-го по 2019 год участни-
ки организованной группы под 
руководством Анатолия Фур-
сова совершили убийства двух 
мужчин, а также покушения на 
убийство трех женщин и двух 
мужчин. Все потерпевшие были 
клиентами компании Фурсова, 
с которыми были заключены 
договоры ренты либо пожиз-
ненного содержания с ижди-
вением.

 Анатолий Фурсов — глава 
этой страшной бригады, мо-
сквич, родился в 1985 году. Чи-
слится индивидуальным пред-
принимателем. Он же учреди-
тель ООО «Гильдия профессио-
нальных плательщиков ренты», 
которое в 2014 году было ре-
организовано в ООО «Гильдия 
Столицы». Фирма заключала 
договоры с жителями Москвы и 
Московской области. 

В СК говорят, что Фурсов 
сбежал. Есть предположение, 
что он сейчас в Испании. Всех 
его жертв — мужчин и женщин — 
объединяло одно: они пожилые 
собственники недвижимости.

Сейчас пятерых помощни-
ков Фурсова отправили в каме-
ры.  Двоим заочно предъявлено 
обвинение, и они объявлены в 
международный розыск. 

Но в Следственном коми-
тете говорят, что работы еще у 
них много, да и число жертв мо-
шенников и убийц может быть 
не окончательным.  

1

Крушение самолета Ил-112В — 
смотрите видео и фото на сайте
rg.ru/art/2152165

— Роспатент назвал способ 
сэкономить вдвое 
на госпошлине
rg.ru/art/2119523
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Анонс

19 августа (четверг) в 11.00 в редакции «Российской газеты» пройдет 

совет экспертов на тему: «Ожидаемые и неожиданные итоги всту-
пительной кампании-2021» с участием ректоров ведущих вузов. 

Наши эксперты: Михаил Эскиндаров, ректор Финансового университета 

при правительстве РФ; Никита Анисимов, ректор Национального иссле-

довательского университета «Высшая школа экономики»; Денис Дмитри-

ев, проректор по молодежной политике Московского физико-техниче-

ского института; Елена Кудряшова, ректор Северного (Арктического) фе-

дерального университета имени М.В. Ломоносова; Дмитрий Седнев, и.о. 

ректора Томского политехнического университета; Олег Баулин, ректор 

Уфимского государственного нефтяного технического университета.
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ВОПРОСЫ УЧАСТНИКАМ МОЖНО ПРИСЫЛАТЬ УЖЕ СЕЙЧАС 

НА ЭЛЕКТРОННУЮ ПОЧТУ ZAVTRAK-V-RG@RG.RU

COVID-19 Центр «Вектор» 
модернизировал вакцину 
«ЭпиВакКорона»

Еще одна 
«корона»

Ирина Невинная

Подана на регистрацию еще одна вакцина от коро-
навируса, разработанная российскими учеными. Об 
этом сообщила глава Роспотребнадзора Анна Попова в 
ходе «круглого стола».

«В Российской Федерации зарегистрировано четы-
ре российских вакцины, на подходе пятая вакцина. Эта 
ситуация блокирует распространение вируса», — счи-
тает главный государственный санитарный врач.

Речь идет о новой версии «ЭпиВакКороны», о ее 
разработке гендиректор ГНЦ «Вектор» Ринат Максю-
тов сообщил еще в мае. Он пояснил, что модернизация 
вакцины, которую назвали «ЭпиВакКорона-Н», необ-
ходима для масштабирования производства. Состав ее 
не имеет существенных отличий от первой вакцины, 
препараты различаются технологическими особенно-
стями производства. 

«Для того, чтобы выйти на масштабное производ-
ство, когда мы говорим уже не о сотнях тысяч, а о мил-
лионах доз вакцины в месяц, необходимо было решить 
производственные задачи, которые требовали неболь-
ших изменений», — пояснил Максютов.

Позже специалисты «Вектора» прояснили, что ос-
новной действующий компонент вакцины — три пепти-
да — остался неизменным, но при этом два пептида объ-
единили в один. Изменить технологический процесс 
пришлось из-за сложности в синтезе третьего пептида, 
сообщили в научном центре.

При этом модернизированная вакцина прошла пол-
ный цикл исследований — ее протестировали с участи-
ем трех групп добровольцев по 75 человек. Причем 
ученые опробовали два варианта вакцинации: дву-
кратное введение препарата с интервалом в 21 день 
(так прививали первую группу добровольцев) и трех-
кратное — вторая прививка проводилась через 21 день 
после первой, а третья — через 60 дней. Третья контр-
ольная группа получила уже зарегистрированную вак-
цину — «ЭпиВакКорону».

Испытания трехкратной дозы вакцины закончатся 
через два месяца. Однако уже сейчас пакет докумен-
тов на регистрацию «ЭпиВакКороны-Н» подан в Мин-
здрав России. Ожидается, что препарат будет одобрен 
до конца месяца.  

ЗАНЯТОСТЬ 
Работодатели 
смогут 
претендовать 
на новые 
субсидии 

БРАТЬ 
НА РАБОТУ 
ВЫГОДНО
Ольга Игнатова

Минтруд предлагает расши-
рить круг граждан, при трудо-
устройстве которых работода-
тели смогут претендовать на 
получение господдержки. Так, 
работодатели смогут получить 
субсидии при трудоустройстве 
многодетных родителей и ин-
валидов.

Если разработанный мини-
стерством проект постановле-
ния найдет поддержку, то ком-
пании и производства получат 
субсидии при трудоустройстве 
одиноких и многодетных роди-
телей, инвалидов, а также осво-
бодившихся из мест заключе-
ния. Проще говоря, тех граждан, 
которых сегодня не очень охотно 
берут на работу. По оценке мин-
труда, новые правила затронут 
около 170 тысяч безработных 
россиян. «Данный подход ис-
пользуется в европейских стра-
нах с 90-х годов прошлого века, 
— отмечает проректор Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафонов. 
— Это хороший дополнительный 
стимул для работодателей при-
нимать на работу людей, чьи 
компетенции недостаточно под-
ходят под требования предпри-
нимателей. В нашей стране та-
кие подходы тоже отрабатыва-
лись в 1990-х,  но в начале 2000-
х активные программы сошли на 
нет. Считалось, что экономика 
развивается достаточно успеш-
но и проблем с работой нет».  По 
словам Сафонова, из-за этого 
постепенно сворачивались про-
граммы стимулирования заня-
тости неконкурентоспособных 
групп населения. «Но современ-
ный рынок труда становится все 
более требовательным, поэтому 
и программы содействия заня-
тости должны быть разнообраз-
ными и ориентироваться на ре-
зультат — трудоустройство», — 
считает эксперт.  

ОБРАЗОВАНИЕ 
В общежития пустят
 без прививки 

День открытых 
дверей

Мария Агранович

Почти все вузы начнут учебный год 1 сентября — го-
товность 96,4 процентов университетов подтвер-
дил вчера министр науки и высшего образования 
Валерий Фальков. На заседании Российского союза 
ректоров (РСР) он и более 100 руководителей вузов 
приняли несколько важных, в первую очередь для 
студентов решений. Новый учебный год начнется 
очно и без принудительной вакцинации. 

 — Принудительная вакцинация студентов, в том 
числе при поселении в общежития, недопустима, — 
подчеркнул министр. А глава РСР, ректор МГУ им. 
Ломоносова Виктор Садовничий уточнил: в обще-
жития будут заселять всех студентов, независимо от 
того, откуда они приехали. Никаких сертификатов о 
вакцинации требовать не будут. Но возможно, в бу-
дущем, студентов будут тестировать на ковид. 

Кстати, по данным минобрнауки, сегодня полно-
стью к новому учебному году готовы 98% универси-
тетских общежитий. Оставшиеся завершат этот про-
цесс к 1 сентября.

— Наше общее мнение — учебный год должен на-
чаться в вузах очно, но, конечно, с использованием 
смешанной формы, когда это необходимо, — заявил 
Виктор Садовничий. — Например, практические за-
нятия в небольших группах вполне могут проходить 
очно, и это правильно. Если это большие, общие лек-
ции, то их можно делать в дистанционном форма-
те. Также можно разбить поток на несколько групп 
и тогда читать лекции очно. Право университетов — 
решать, как лучше. Главное — соблюдать требования 
Роспотребнадзора.

На заседании подвели и промежуточные итоги 
приемной кампании 2021. Ректоры признали: при-
ем прошел успешно. Ректор МГТУ им. Баумана Ана-
толий Александров отметил рост качества: «У нас 
конкурс в этом году вырос и количественно, и каче-
ственно. Почти на все направления подготовки про-
ходной балл увеличился». 

Глава Томского госуниверситета (ТГУ) Эдуард 
Галажинский сказал, что абитуриенты стали чаще 
выбирать региональные вузы: «В ТГУ принято ре-
кордное для нас количество заявлений — более 40 
тысяч». Ректор МФТИ Дмитрий Ливанов рассказал, 
что среди поступающих в Московский физтех очень 
много «супербал-
льников», полу-
чивших 200 и 300 
баллов на Едином 
госэкзамене.

Как рассказал 
Виктор Садовни-
чий, в всего этот 
прием в вузы без 
экзаменов зачи-
слено более 6,5 ты-
сяч человек.  

ЦИФРА

6,5
ТЫСЯЧ

человек зачислено в вузы 

без экзаменов
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ГОСПРОГРАММА

50 ТЫСЯЧ ЗА БЕЗРАБОТНОГО

Наталья Решетникова

Работодателям в этом году на-
чали платить за прием в штат 
людей, официально вставших 
на учет в службе занятости. 

Такая федеральная програм-
ма работает пятый месяц. Она 
рассчитана на трудоустройст-
во более 200 тысяч безработ-
ных. За каждого предприятие 
получает по три минимальных 
размера оплаты труда с учетом 
региональных и северных над-
бавок. Первый платеж  —  через 
месяц после приема на работу 
безработного, второй — через 
три месяца, третий — через пол-
года. К программе почти сразу 
подключились более 800 рабо-
тодателей. И сейчас она про-
должает активно развиваться в 
регионах.

Принимают в ней участие и 
работодатели Новосибирской 
области. В целом компенсация 
за каждого трудоустроенного 
составляет в регионе более 50 
тысяч рублей. Программу ко-
ординирует министерство тру-
да и соцразвития, помогая ра-
ботодателям с подбором канди-
датов на трудоустройство. 

Как сообщил министр Ярос-
лав Фролов, заявки на участие 
в программе подали 246 рабо-
тодателей, они заявили о почти 
980 вакансиях. «Уже трудоу-
строено 205 безработных гра-
ждан», — отметил Фролов.

Для участия в программе ра-
ботодателю необходимо напра-
вить заявление через личный 
кабинет портала «Работа в Рос-
сии», указать перечень свобод-
ных рабочих мест и вакантных 
должностей. 

В министерстве региона 
рассказали «РГ», что наиболь-
шее количество работодателей, 

пожелавших стать участника-
ми программы, ведут свою де-
ятельность в сфере торговли, 
ремонта автотранспортных 
средств и мотоциклов, обра-
батывающем производстве и 
сельском хозяйстве. Есть среди 
них и крупные предприятия — 
птицефабрика, мясокомбинат, 
металлургический завод. 

Наиболее востребованы раз-
норабочий, тракторист, груз-
чик, уборщик производствен-
ных и служебных помещений, 
водитель автомобиля, подсоб-
ный рабочий, швея.  

ВПЕРВЫЕ В РОССИИ

ОФИЦИАНТЫ ИЗ НОЧЛЕЖКИ

Марина Ледяева

В Петербурге откроют первое 
кафе с бездомными работника-
ми. Об этом объявила благотво-
рительная организация «Ноч-
лежка». В нем будут работать 
бездомные люди.

Они станут официантами, 
закупщиками и помощника-
ми поваров (с медсправками, 
конечно). Получив опыт, об-
итатели реабилитационных 
приютов смогут устроиться 
на постоянную работу и снять 
жилье. Такая система транзит-
ного трудоустройства есть в 
других странах для возвраще-
ния бездомных к нормальной 
жизни.

Как пояснил директор «Ноч-
лежки» Григорий Свердлин, 
стажировка в кафе рассчитана 
на три-четыре месяца. За год 
получить профессию и стабиль-
ную работу смогут до 20 чело-
век. Вся прибыль от кафе пой-
дет на приюты для бездомных.

«Это будет самое обычное 
кафе, — рассказал «РГ» сотруд-
ник «Ночлежки» Данил Крамо-
ров. — Посетители даже не до-
гадаются, кто из персонала по-
стоянный сотрудник, а кто — из  
приюта». Проект также помо-
жет разрушить стереотип, что 
бомжи не хотят работать и ухо-
дить с улицы, надеются авторы 
идеи. Плюс социальный бизнес 

позволит самим благотворите-
лям стать финансово более не-
зависимыми. Но в данном слу-
чае прибыль — не главное. 

«Нам кажется, что это очень 
крутая идея, которая реально 
поможет нашим подопечным, — 
отмечают в «Ночлежке». — Воз-
можно, в будущем она выйдет 
за рамки общепита. К примеру, 
можно создать небольшое про-
изводство для обучения без-
домных рабочим профессиям».

Не исключено, говорят бла-
готворители, что такое кафе 
станет хорошим примером 
для предпринимателей, кото-
рые начнут самостоятельно 
открывать подобный социаль-
ный бизнес. Насколько извест-
но, в России таких проектов 
еще не было, хотя в Петербур-
ге есть инклюзивные кафе, где 
работают люди с ментальными 
особенностями.

Сейчас благотворители 
ищут подходящее помещение 
в центре города, шеф-повара 
и управляющего, а также тех, 
кто может помочь с кухонным 
оборудованием, посудой и ме-
белью. Авторы идеи также объ-
явили конкурс на лучшее на-
звание для будущего кафе в 
социальных сетях. Его участ-
ники предлагают варианты со 
смыслом и надеждой — «Но-
вая жизнь», «Феникс», «Как 
дома».  

АГРОБИЗНЕС

РОБОТ ВЫШЕЛ  
В ПОЛЕ
Татьяна Ткачева

Аналитики выяснили, каким 
будет агроном будущего и что 
требуется для работы в полях 
уже сегодня, кроме базового 
образования. 

Все большую важность для 
них приобретает умение обра-
щаться с Big Data и базами дан-
ных. Эти технические навыки 
требуются от кандидатов на 
ключевые позиции в россий-
ских сельхозкомпаниях, выя-
снили аналитики Россельхоз-
банка. Они изучили вакансии 
на платформе «Свое Фермерст-
во», где размещено более 10 ты-
сяч предложений о работе в аг-
ропромышленном комплексе.

В восьми из десяти предло-
жений для агрономов указано 
обязательное знание техниче-
ских программ. Каждая шестая  
содержит требование опыта 
работы с картографическими 
данными ГИС, геоинформаци-
онными системами и базами 
данных. Под влиянием цифро-
визации агрономы становят-
ся аналитиками данных. «Им 
приходится анализировать ин-
формацию с датчиков или спут-
никовых снимков полей», — по-
яснила директор Центра раз-
вития финансовых технологий 
банка  Елена Батурова. 

 Точное земледелие стано-
вится самостоятельным на-
правлением в агробизнесе. 
Дилеры и вендоры сельскохо-
зяйственной продукции и обо-
рудования переходят в разряд 
технических маркетологов. 
«Производители продукции 
АПК с каждым годом нанимают 
все больше инженеров, специа-
листов по данным, разработчи-
ков», —  сообщила Батурова.

В ближайшее десятилетие 
ключевую роль для роста про-
изводительности труда будут 
играть искусственный интел-
лект, компьютерное зрение 
и робототехника. Некоторым 
специалистам в сельском хо-
зяйстве потребуется перепод-
готовка. По прогнозам банка, 
многие профессии потребуют 
навыков управления парком 
роботов. Полностью автома-
тизированная уборка урожая 
станет реальностью. Большие 
надежды связывают и с приме-
нением роботов для прополки и 
дронов для контроля за ростом 
растений, внесения удобрений.

«А в перспективе трех — пяти 
лет, пока цифровые технологи-
ческие платформы не станут 
интуитивно понятными, а ро-
боты — полностью автономны-
ми, основная ставка будет сде-
лана на людей, имеющих навы-
ки работы на цифровых плат-
формах и анализа данных», — 
прогнозируют аналитики.  

ДЕФИЦИТ

В СТРОИТЕЛЬСТВЕ НАЧАЛАСЬ ЖЕСТКАЯ КОНКУРЕНЦИЯ ЗА РАБОТНИКОВ

РЫНОК ТРУДА Каждый пятый безработный в России не старше 25 лет, столько их и после пятидесяти

Нештатные кадры

Анна Скрипка, Олег Тоцкий, 
Наталья Швабауэр 

С
троительные ком-
пании переживают 
кадровый кризис. С 
прошлого года при-
ток рабочих из стран 
ближнего зарубежья 
сократился как ми-
нимум на три четвер-
ти. По оценкам эк-

спертов, в ближайшие годы де-
фицит сохранится.

Сейчас разрабатывают за-
кон, который будет регулиро-
вать приглашение иностран-
ных рабочих. А в регионах есть 
встречное предложение — ре-
шать проблему, развивая систе-
му профобразования. Однако 
многие строители обе эти меры 
не считают выходом из кризиса. 
Но не лукавят ли они? Как же по-
мочь отрасли, выясняли корре-
спонденты «РГ».

Диплом в никуда
В Иркутской области подго-

товку рабочих строительного 
профиля ведут 11 средних спе-
циальных учебных заведений,  
сообщили в минстрое региона.

В этом году они планируют 
выпустить 1,5 тысячи спецов — 
от монтажников и крановщи-
ков до сварщиков и сантехни-
ков. А набор абитуриентов на-
мерены увеличить. Через три 
года будет новое пополнение. 
Можно рассчитать, на сколько 
еще надо поднять набор, чтобы 
удовлетворить потребности от-
расли. Однако, как признают-
ся в минстрое, реальные нужды 
строительных компаний неиз-
вестны. До 2020 года они упова-
ли на иностранные кадры. И не 
направляли данные о вакансиях. 
«В первый год после учебы тру-
доустраиваются по профессии 
не более 52 процентов. В прош-
лом году —  около трети выпуск-
ников», — отметили в минстрое 
Приангарья. 

А до строительных площадок 
добираются и вовсе единицы. 
Многие занимаются проклад-
кой нефте-, газопроводов и об-
устройством месторождений. 
Их квалификация вполне устра-
ивает работодателей. И молодым 
они щедро платят. Может, и дру-
гим строительным компаниям 
не стоит скупиться? С учетом, 
конечно, что возможности у них 
не такие, как в нефтянке. 

Чартерный завоз
Замещение иностранцев рос-

сиянами в строительной отрасли 
происходит, но эти цифры незна-
чительные, не стал скрывать ди-
ректор департамента по труду 
и занятости Свердловской об-
ласти Дмитрий Антонов. И тут 
же сообщил, что в регионе ино-
странцев привлекать стало про-
ще. Проблема с кадрами в регио-
не обострилась в 2021 года, когда 
все поняли, что границы быстро 
не откроют. А за год предстоит 
сдать 2,6 миллиона «квадратов» 
жилья, но и заниматься строи-
тельством Деревни Универси-
ады-2023 и Екатеринбургской 
кольцевой автдороги. 

В феврале «Уральское объе-
динение строителей», куда вхо-
дит свыше 1,8 тысячи компаний, 
предложило организовать «зе-
леный коридор» для рабочих из 
СНГ. Дефицит кадров на тот мо-
мент составлял 40—50 процен-
тов. «Больше всего нужны камен-
щики, отделочники, арматурщи-
ки, бетонщики», — комментиро-
вал ситуацию гендиректор са-

морегулируемой организации 
Сергей Ренжин.

Аналогичная ситуация была 
и в других регионах. Голос от-
расли власти услышали: в апре-
ле сняли ограничения на въезд 
в Россию граждан Азербайджа-
на, Армении, Киргизии и Казах-
стана. А из стран с безвизовым 
режимом предложили пригла-
шать по федеральному алгорит-
му. И опять закавыка: на ураль-
ские стройки всегда нанимались 
приезжие из Узбекистана и Тад-
жикистана. Оформлялись к мел-
ким подрядчикам и субподряд-
чикам, а те не проходили по кри-
териям. Позвать иностранца на 
работу могла компания со шта-
том 250 человек и оборотом не 
менее двух миллиардов рублей 
в год. И снова пришлось просить 
отменить или смягчить входной 
ценз для приглашающей сторо-
ны. В мае в алгоритм внесли по-
правки: теперь привлекать ино-
странцев могут группы компа-
ний и подрядчики, действующие 
в интересах генподрядчика. Это 
помогло стабилизировать ситуа-
цию. А полугодие область закры-
ла с приростом ввода жилья на 
150 процентов к тому же перио-
ду 2020 года. 

Власти Свердловской обла-
сти отработали и свои регио-
нальные процедуры. Иностран-
цев, действительно, привлекать 
стало проще. Примерно раз в 
две-три недели межведомствен-
ная комиссия рассматривает за-
явки на организованный набор. 
Их утверждают в Москве. Потом 

составляют поименные списки и 
согласовывается процедура чар-
терных перевозок.

 «Мы договорились с агент-
ствами по внешнетрудовой 
миграции Узбекистана и Тад-
жикистана о взаимовыгодном 
сотрудничестве, — подтвер-
ждает заместитель гендирек-
тора «Уральского объединения 
строителей» Денис Снетков. — 
Агентства государственные, по-
этому безвозмездно помогают 
привлекать кадры по заявкам». 

Также они занимаются обуче-
нием персонала в стране исхода. 
Спустя три месяца слушатели 
получают документы. 

Обойдемся сами
Состоящие исключительно 

из мигрантов строительные бри-
гады в Белгородской области — 
явление, которое давно здесь не 
встречается. По словам экспер-
тов регионального рынка, стро-

ительный комплекс не зависит 
от труда иностранцев. В послед-
ние годы доля занятых в отрасли 
мигрантов не набирала и одного 
процента от числа экономически 
активного населения региона. В 
других областях этот показатель 
превышает и 7—10 процентов. Так 
что белгородцам есть с чем срав-
нивать. И все даже такой неболь-
шой показатель, как отмечают 
сами представители строитель-
ных организаций области, име-
ет большое значение. «Так уж 
сложилось, что специалисты из 
Украины прекрасно выполняли 
фасадные работы, а мигранты из 
Узбекистана — кровельные, — рас-
сказывает руководитель управ-
ления продаж и перспективного 
развития Белгородской ипотеч-
ной корпорации Руслан Мухаме-
дов. — Это сотни людей, и, конеч-
но, теперь, когда их нет, нашим 
застройщикам приходится не-
просто».  
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Безработные в России стали старше 
почти на два года. И все равно оста-
лись достаточно молоды — в самом 
расцвете сил и желаний. 
Их средний возраст два года назад 
составлял, по данным Росстата, 35,5 
года. А сейчас перевалил за 37. 
Каждый пятый безработный — 
не старше 25 лет. Почти столько же 
тех, кому за пятьдесят.
И это люди, которые официально 
встали на учет в службы занятости, 
отчаявшись самостоятельно и 
быстро найти работу. 
Так что же мешает это сделать 
молодежи со средне-специальным 
и высшим образованием? Здесь все 
зависит от отрасли. В строительстве 
серьезную конкуренцию нашей 
молодежи составляют мигранты. 
В Иркутской области, например, 
в первый год лишь 52 процента 
выпускников строительных коллед-
жей устраиваются на работу. 
Похожая ситуация и у молодых спе-
циалистов-аграриев. А в ближайшие 
десять лет многим придется снова 
пойти учиться. Уже сейчас в восьми 
из десяти предложений для агроно-
мов от претендентов требуется зна-
ние технических и цифровых про-
грамм. Ведь им предстоит управ-
лять бригадами роботов на полях 
и анализировать «большие данные».
Радует то, что в целом безработица 
все-таки снижается. До 4,8 процен-
та в июне, сообщал Росстат. Она 
стала на 1,4 процента меньше, чем 
в июне 2020-го. За этой сухой циф-
рой — более миллиона человек, 
которые нашли работу. В том числе 
благодаря и новой госпрограмме.

Только в Новосибирской области требуется триста кассиров. Им готовы 
платить от 20 до 100 тысяч рублей. И все равно они сегодня в дефиците. 

А К Ц Е Н Т

В строительной отрасли Белгородчины 
есть специалисты, которые получают 
по 300 тысяч рублей в месяц. При сред-
ней зарплате в регионе около 40 тысяч

Мнение

Владимир Корицкий, коммерческий директор 
сервиса Работа.ру:
— Дефицит строителей на рынке труда связан с несколькими причина-

ми. В первую очередь, на уменьшение количества кадров оказал влия-

ние отток мигрантов из ближнего зарубежья и россиян в родные регио-

ны, который произошел во время пандемии. 

Плюс «миграция» специалистов в другие отрасли ради более высокого 

заработка и стабильной работы. И спрос работодателей на специали-

стов в строительстве растет значительно быстрее, чем число кандида-

тов на эти профессии. Поэтому те, кто уже работает в отрасли, повыси-

ли требования к заработной плате. 

Сейчас идет острая конкуренция строительных организаций за сотруд-

ников, а не наоборот, как это было раньше. 

Владимир Литвинов, президент ГК SKY Group, Новосибирск:
— Количество трудовых мигрантов на объектах строительства в Новосибир-

ске снизилось незначительно, примерно на десять процентов. Но вот что 

интересно: россияне освободившиеся рабочие места занимать не спешат. 

Наши соотечественники, к сожалению, отвыкли работать на стройках с 

полной отдачей. Поэтому страна и нуждается в мигрантах. Если в Евро-

пе профсоюзы бастуют против увеличения их числа только потому, что 

коренное население теряет рабочие места, то в России спокойно отно-

сятся к привлечению рабочей силы из-за рубежа.

Подготовили Николай Грищенко, Никита Зайков

ВАКАНСИИ

Требуется кассир 
на 100 тысяч
На портале по подбору специали-

стов SuperJob размещено  300 ва-

кансий кассиров и кассиров-кон-

сультантов только в Новосибир-

ской области с зарплатой от 20 ты-

сяч до 100 тысяч рублей. 

В дефиците воспитатели: именно в 

коронакризис стали популярны 

такие профессии, как онлайн-ня-

ня, онлайн-репетитор. Средняя 

зарплата в этой сфере — 25 тысяч 

рублей в месяц.

На Зарплате.ру отмечают, что из-

за отсутствия мигрантов не снижа-

ется спрос на рабочий персонал. 

Гостиницы, столовые, рестораны 

и кафе в разных регионах без-

успешно ищут работников без 

опыта работы для мытья котлов, 

кухонного инвентаря. Им готовы 

предоставлять питание и платить в 

среднем 28 тысяч рублей в месяц. 

Растет спрос на курьеров. За год 

он увеличился в четыре раза, 

а среднее зарплатное предложе-

ние — в два раза. В Новосибирске 

курьер при полной занятости мо-

жет зарабатывать до 65,5 тысячи 

рублей в месяц.

ГДЕ НАЙТИ СТРОИТЕЛЯ 

По той ситуации, которая сложилась в регионах, 

просматривается два пути выхода из кадрового де-

фицита. И один дополняет другой. Первый — воспи-

тывать свои кадры, а при сильной сети строительных 

колледжей — обеспечивать ими другие регионы. Но 

есть проблема. 

На стройках требуются квалифицированные мастера 

— бетонщики, крановщики, каменщики, электрики. 

Обладают ли вчерашние студенты необходимыми на-

выками? Есть такое опасение у строительных компа-

ний, что не обладают. Впрочем, если это и так, то по-

правимо. 

Закрытые для трудовых мигрантов границы в строи-

тельных фирмах Белгородской области хоть и не сра-

зу, но все-таки назвали шансом для своих. «А чтобы у 

молодых было мастерство, — отмечют в Белгороде, — 

нужно развивать наставничества. К мастеру прикре-

плять двух молодых, и через год каждый сможет уже 

работать самостоятельно».

Вторая «кочка» на этом пути — зарплата. Мигранты го-

товы работать за меньшие деньги, чем россияне. 

И сбивают уровень зарплат на рынках регионов. Как 

уже говорилось, работодателям надо избавляться от 

жадности. Вон на Белгородчине хороший мастер по 

укладке плитки зарабатывает свыше 100 тысяч в ме-

сяц. Есть квалификации с доходом и в 300 тысяч при 

средней зарплате в регионе около 40 тысяч. Пер-

спективная эта отрасль для выбора профессии. Толь-

ко надо так в регионе дело наладить, чтобы выпускни-

ки не маялись без работы. 

Второй путь — мигранты. Но только те, которые точно 

необходимы. Как В Белгородской области — украинцы, 

мастера фасадов. Вот для таких и надо упрощать въезд.  

В экспертной среде говорили еще об одном пути: при-

влекать на стройки пенсионеров, заключенных и сту-

дентов. Опрошенные «РГ» специалисты к таким пред-

ложениям отнеслись скептически. Вот их аргументы. 

Стройка — тяжелый труд. Не для пенсионеров. Для за-

ключенных потребуется особый контроль и надзор. 

Студенты, конечно, могут пригодиться. Но пока учатся, 

только на подхвате. А потребность в разнорабочих на 

стройках минимальна, говорят в компаниях.Приток строителей-мигрантов резко сократился. И восстановится не скоро.
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УТРАТА Ушел из жизни 
главный конструктор 
модернизированных Ил-76 
и Ил-78 Андрей Юрасов

Он ставил на 
крыло военные 
транспортники

Сергей Птичкин

Ему было всего 59 лет, большую часть из которых он 
отдал фирме «Ильюшин», на которой проработал по-
сле окончания МАИ 34 года.

Прошел трудовой путь от техника до главного кон-
структора. Занимался подготовкой и проведением 
летных испытаний самолетов Ил-96-300, Ил-96МО/Т, 
Ил-114, Ил-103, Ил-76МД, Ил-76ТД. С 2004 года руко-
водил всем комплексом работ по модернизации само-
летов типа Ил-76 и Ил-78 для ВКС и гражданской ави-
ации. 

Участвовал в проектах по внедрению в серийное 
производство модернизированного военно-транспор-
тного Ил-76МД-90А. Под его руководством прошли на-
земные испытания всех систем первого опытного са-
молета, позволившие начать летные тесты.

«На Ил-76МД-90А были модернизированы пра-
ктически все самолетные системы: усилены крыло 
и шасси, что позволило повысить грузоподъемность 
и эффективность эксплуатации воздушного судна. 
На прежней модификации Ил-76 панели крыла изго-
тавливались из двух частей. У Ил-76МД-90А панели 
крыла изготавливаются цельными, 25 метров в длину. 
Это уменьшило вес крыла и увеличило ресурс, а так-
же позволило упростить технологию изготовления», 
— рассказывал Андрей Юрасов в ноябре прошлого 
года в программе «Военная приемка» на телеканале 
«Звезда».

Ил-78М-90А разработан на базе Ил-76 и предназна-
чен для дозаправки военных самолетов в воздухе.  Счи-
тается одним из лучших топливозаправщиков в мире.

Сотрудники предприятия запомнят его как профес-
сионала своего дела, который умел оперативно решать 
поставленные задачи, грамотно взаимодействовать 
с коллегами и партнерами, представителями самых 
разных структур и главного заказчика военно-тран-
спортных самолетов — Министерства обороны Рос-
сии.   

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 
Деньги от  аукциона картин 
пошли на операции детям

Творчество 
ради жизни

Игорь Елков

Деньги, собранные от продажи картин и других работ 
Сергея Шойгу, позволили оказать помощь 23 пациен-
там — детям и молодым людям. Об этом рассказал глава 
Благотворительного фонда Константин Хабенский на 
брифинге в Русском географическом обществе.

Речь идет о выручке от резонансного аукциона 
«Творчество ради жизни»: его в мае провели в москов-
ской штаб-квартире РГО. В качестве лотов с молотка 
ушли 14 предметов работы Шойгу: рисунки, скульпту-
ры и фарфоровые сервизы, а также семейные реликвии 
министра обороны — складной патефон и катушечный 
магнитофон «Романтик-3». Покупатели пополнили 
фонд Хабенского 40 миллионами рублей.

На данный момент потрачены на лечение и реаби-
литацию 23 пациентов более десяти миллионов. По 
словам Хабенского, одному ребенку оплачена протон-
ная лучевая терапия, двум детям приобретена шунти-
рующая система, двенадцать подопечных Фонда полу-
чили помощь в виде лекарственных препаратов, а еще 
восемь на эти средства смогли пройти курс системной 
психофизической реабилитации.

Глава благотворительного фонда сообщил, что 
оставшаяся часть средств будет направлена на прио-
бретение дорогих и очень нужных детям лекарств и оп-
лату высокотехнологичного лечения.

«Я уполномочен от нашего Фонда сказать спасибо 
и выразить большую благодарность Сергею Кужуге-
товичу за то, что он решил выставить лоты на благот-
ворительном аукционе. Здесь же дело не в том, какой 
пост занимает человек, здесь дело в том, что он участ-
вует», — говорит Константин Хабенский.

Как отмечают искусствоведы, современный рынок 
предметов искусства прекрасно впитывает произведе-
ния известных личностей. В частности, участвовавшая 
в упомянутом аукционе российский галерист, арт-кри-
тик и художник Елизавета Плавинская констатирова-
ла: «Мы живем в эпоху, когда личность автора важнее, 
чем ремесло».

Интересная деталь: сам Шойгу не считает себя ху-
дожником. Но признает, что опыт рисования у него 
большой — еще со времен участия в археологических 
экспедициях во времена юности. Делать зарисовки во 
время раскопок учат всех. 

Сегодня министр берет в руки карандаш и кисть во 
время долгих перелетов, а также в отпуске. Также во 
внеслужебное время создает и скульптуры. В работе 
помогают члены семьи. Дочь министра, Ксения Шой-
гу, рассказала, что помогала отбирать кедр, огромная 
(3,5 метра) столешница из которого стала бесспорным 
гвоздем майских торгов. Ксения особо отметила, что в 
ходе создания предмета искусства ни один живой кедр 
не пострадал: дерево они нашли в тайге уже упавшим, 
ему 368 лет.

Эта столешница приглянулась и самому Константи-
ну Хабенскому. «Я бы сам, наверное, ее приобрел, если 
бы смог переиграть игроков, — признался глава Фон-
да. — Но, нет, лот ушел к другим людям».  

РУССКИЙ ЯЗЫК Россия поддержит молодых ученых СНГ

Гранты Костомарова
Елена Новоселова

Т
ри страны — абсолютные 
лидеры в рейтинге само-
чувствия русского языка 

на постсоветском пространст-
ве: это Беларусь, Киргизия и Ка-
захстан. Об этом заявила рек-
тор Института Пушкина Марга-
рита Русецкая на презентации 
конкурса грантовой поддержки 
для молодежи имени Виталия 
Костомарова, который посвя-
щен 30-летию СНГ. 

По словам ректора, индекс 
положения русского языка 
в странах СНГ, во-первых, учи-
тывал статус «великого и могу-
чего», закрепленный или не за-
крепленный в Конституции и 
законах, наличие русскоязыч-
ных версий официальных сай-
тов исполнительной власти и 
сайтов госуслуг. Другой крите-
рий — русский как язык образо-
вания. Третий — научные публи-
кации и исследования на рус-
ском. «В Беларуси, Киргизии и 
Казахстане самочувствие рус-
ского языка наиболее благопо-

лучное, — заключила ректор и 
выразила надежду, что ситуа-
ция не ухудшится до Года рус-
ского языка в СНГ, который по 
решению Исполкома стран со-
дружества наступит в 2023-м». 

Русецкая также напомнила, 
что в общемировом топе языков 
русский, на котором говорят се-
годня 258 миллионов человек, 
занимает пятое место, а по ко-
личеству сайтов в интернете — 
второе, пропустив вперед лишь 
английский. В Беларуси, где рус-
ский наравне с белорусским яв-
ляется государственным язы-
ком, проблем с преподаванием 
нет, считает директор Институ-
та литературоведения им. Янки 
Купалы Национальной акаде-
мии наук Беларуси Иван Савер-
ченко. Однако, по его мнению, 
нужно говорить не просто о 
знании русского, а о качествен-
ном владении литературным 
языком:  «Важно умение изла-
гать сложные мысли, дискути-
ровать, вести переговоры, а не 
просто знать несколько десят-
ков слов на бытовом уровне».   

Твердое второе место Кирги-
зии после неприятных языко-
вых инцидентов последнего ме-
сяца требует комментария. 

«Относительно столицы раз-

говора нет. Бишкек — это рус-
скоязычный город. — вступил 
в разговор директор Института 
русского языка Киргизско-Рос-
сийского Славянского универ-

ситета Мамед Тагаев. — Но нас 
немного смущает самочувствие 
русского языка в регионах, где 
моноязычное население». Язы-
ковая ситуация в разных облас-
тях республики требует при-
стального внимания. Туда будут 
отправлены полевые экспеди-
ции за сбором сведений о состо-
янии русского языка. Это и ста-
нет одним из проектов Кирги-
зии на грант Костомарова, со-
общил Тагаев. По его мнению, 
в республике отстает исследо-
вательская, научная русистика. 
«Эта часть работы очень важна, 
особенно в свете последних со-
бытий», — подчеркнул ученый. 

Государство оказывает до-
статочную поддержку препода-
вателям русского языка в Казах-
стане, считает представляющая 
Евразийский национальный 
университет имени Л.Н. Гуми-
лева Евгения Журавлева. По ее 
данным, за минувшие три года в 
три раза выросло число грантов 
русистам. И они равномерно 
распределяются по вузам всех 
регионов страны.  

ДАТА Украина готовится отметить 30 лет независимости

Цифры зашли в тупик

Павел Дульман 

М
енее чем через не-
делю Украина от-
метит круглую 
дату: 30 лет про-
возглашения Вер-
ховным Советом 
УССР независи-
мости от СССР 
и России как его 

преемника. Или — День незалеж-
ности. Само это слово за три де-
сятка лет стало синонимом тщет-
ности любых прекраснодушных 
мечтаний. А итоги реализации 
избранного тогда курса, согла-
сно украинским же опросам, от-
пугивают большинство граждан 
искусственно рожденного в 1991 
году государства. Сегодня в рам-
ках празднования украинские 
власти предлагают населению 
посмотреть на гопак в исполне-
нии военных парашютистов и, 
впервые в местной истории, на 
желто-синий фейерверк. «РГ» в 
свою очередь готова провести 
ревизию 30-летнего свободного 
полета экономики, общества и в 
целом страны под названием Ук-
раина, печальное будущее кото-
рой не вызывает сомнений. 

Понятно, что украинцы на-
много пристальнее россиян сле-
дят за позициями своей страны 
во всевозможных международ-
ных рейтингах. Что можно спра-
ведливо трактовать как при-
знак плохо скрываемого, при-
внесенного извне, а теперь уже 
и неизбывного комплекса не-
полноценности, явившегося на 
Украину сразу же вместе с пер-
выми идеологическими эмис-
сарами из Канады, Германии и 
США. Новости о разнообраз-
ных рейтингах, где поминается 
Украина, чаще поднимаются на 

вершину локальных новостных 
рейтингов, чем в любой другой 
стране, и поэтому есть смысл 
посмотреть на Украину сквозь 
линейки социологических и 
статистических таблиц.

И здесь самым фундамен-
тальным и куда более красно-
речивым, чем индексы борща и 
бигмака, показателем являет-
ся уровень внутреннего вало-
вого продукта по паритету по-
купательной способности (ВВП 

ППС), а также и номинальный 
ВВП. Упрощенно говоря, ВВП 
ППС  —  это сумма благ, которые 
может купить на свои законные 
доходы усредненный гражда-
нин конкретной страны, а номи-
нальный ВВП — стоимость про-
изводимого страной продукта 
в привязке к мировой ценовой 
конъюнктуре. Если рассматри-
вать эти показатели в динамике 
с момента обретения независи-
мости, то для жителей Украины 
хороших новостей нет и не пред-
видится. Так, в 1990 году украи-
нец мог купить себе товаров на 
чуть менее 4 тысяч долларов (из 
расчета по курсу 2010 года), а 
в 2020 году — чуть более чем на 
3 тысячи, но уже по текущему 
курсу «условной единицы», из-
рядно за десять лет обесценив-
шейся. 

Одновременно, по данным 
Всемирного банка (ВБ), в 2018 

году — время расцвета русофо-
бии при президенте Порошен-
ко — исчисляемое в долларах па-
дение реального ВВП, а вслед за 
ним и относительного, с момен-
та обретения независимости со-
ставило 36 процентов. То есть с 
1991 года Украина в целом обед-
нела больше чем на треть. И это 
определенно мировой рекорд. 
Причем утрата Крыма и Дон-
басса здесь ни при чем: баланс 
был отрицательным и до совер-

шенного Киевом государствен-
ного переворота. Кроме Украи-
ны, по данным ВБ, только одна 
страна в мире — Грузия — не смо-
гла оттолкнуться от дна «ли-
хих 90-х». И то, падение ее эко-
номики в сравнении с началом 
независимости составило ме-
нее 1процента. Все остальные 
страны росли, кто-то в разы или 
на десятки процентов, в силу 
разумной и рачительной госу-
дарственной политики, как Ки-
тай и Россия, а кто-то пассивно, 
даже не прилагая к тому усилий, 
просто в силу долларовой ин-
фляции. Но за всеми особенно-
стями формирования рейтин-
гов и экспертными оговорками, 
из данных ВБ следует естествен-
ный вывод: Украина единствен-
ная страна в мире, безнадежно 
отставшая не только от миро-
вого ВВП, но и от собственного 
прошлого.

В относительных, сугубо 
украинских цифрах, это выгля-
дит так: только 1 (один!) про-
цент граждан Украины отно-
сит себя к условному среднему 
классу, а 67 процентов находят-
ся ниже уровня бедности. Это 
данные за август 2021 года от 
Государственной службы ста-
тистики Украины (Госстат).

Говоря о ВВП и рифмующих-
ся параметрах, нельзя не вспом-
нить о количестве населения. 
По данным последней перепи-
си 2001 года, на территории 
Украины проживали более 48 
миллионов человек. После по-
беды первой «оранжевой рево-
люции» в 2005 году на всех ре-
кламных площадях страны про-
двигался тезис «Нас 52 мил-
лиона».

Оставим на совести тог-
дашнего президента Виктора 
Ющенко этот тезис и социаль-
ную рекламу в целом. По со-
стоянию на сегодняшний день 
никто не знает точно, сколь-
ко людей проживает сейчас на 
украинской территории. Гос-
стат по состоянию на май 2021 
года говорит о 41 миллионе, 
президент Зеленский — уже о 
40 миллионах. Веры нет нико-
му. Дело даже не в том, что киев-
ские начетчики упираются в ди-
лемму Крыма и Донбасса — учи-
тывать ли их в общих показа-
телях, а в том, что нет никакой 
возможности примерно точно — 
плюс-минус миллион человек — 
оценить население оставшейся 
под контролем Киева террито-
рии. Дать их может только пере-
пись, проводить которую Киев, 
вопреки стандартам ООН — раз 
в десять лет, те же самые десять 
лет отказывается. И в этом слу-
чае начинают работать косвен-

ные способы оценки количе-
ства населения — по потребле-
нию электроэнергии, хлеба, за-
груженности муниципального 
транспорта и трансгранично-
му движению… По этим усред-
ненным показателям на Украи-
не постоянно проживают от 28 
до 32 миллионов человек. Заме-
тим, без учета потерь от зашка-
ливающей, как и 30 лет назад, 
мужской смертности из-за на-
ркотиков, алкоголизма, банди-
тизма и службы в «зоне АТО», 
которая сама по себе объеди-
няет все негативные факторы. 
Можно уверенно сказать, что 
сегодня в этой стране нет се-
мьи, где бы родственник, друг 
или знакомый не уехал за пои-
ском лучшей жизни в Польшу 
или Россию, не был выдернут из 
мирной жизни политикой или 
не опустился на социальное дно 
от невостребованности. Как в те 
самые «лихие 90-е», к которым 
Украина, сделав историческую 
мертвую петлю, спустя 30 лет 
вернулась. О чем и свидетельст-
вуют данные Всемирного банка.

Все остальные рейтинги — 
экономической свободы, вос-
приятия коррупции, ведения 
бизнеса, индекс свободы прес-
сы и просто свободы, индекс 
мира, индекс счастья, индекс 
процветания, индекс граждан-
ских свобод и иные благозвуч-
ные перечни, в которые вклю-
чили Украину после 1991 года 
их западные составители, тоже 
не показывают качественного 
и уверенного роста — в среднем 
ниже 100-го. Почему так прои-
зошло, «РГ» разберет в следую-
щих публикациях.  

Один раз начав торговать независимо-
стью, уже невозможно остановиться. 
Крещатик, Киев, современность.

А К Ц Е Н Т

С 1991 года Украина в целом 
обеднела больше чем на треть. 
И это определенно мировой рекорд

Время на создание картин, рисунков, скульптур из капа и ваз 
Сергей Шойгу измеряет в отпусках: пол-отпуска, один отпуск...

Беларусь, Киргизия и Казахстан лидируют в рейтинге самочувствия 
русского языка на постсоветском пространстве. 
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ДОРОГИ 
Смертность 
в ДТП 
рассчитают 
в привязке 
к числу 
транспорта

ПОКАЗАТЕЛЬ 
РИСКА
Иван Петров

К 2030 году МВД России наме-
рено снизить смертность в до-
рожно-транспортных проис-
шествиях в стране до одного 
человека на 10 тысяч автомо-
билей. До недавнего времени 
расчет гибели людей на доро-
гах велся только в привязке 
к зарегистрированному в ре-
гионе населению. Из расчета 
— число погибших на 100 ты-
сяч проживающих. Но с этого 
года был введен новый пока-
затель транспортного риска. 
Он с 1 января 2021 года был 
включен в качестве допол-
нительного показателя в фе-
деральный проект «Безопа-
сные качественные дороги». 
Эксперты ссылались на опыт 
мировой практики — поясня-
лось, что именно так считают 
жертв ДТП в других развитых 
странах.

«Данный показатель ориен-
тирован на уровень мобильно-
сти населения, спрос на пользо-
вание автомобильными дорога-
ми, транспортные услуги и вы-
ражен в отношении количества 
погибших в ДТП к количеству 
зарегистрированных в государ-
стве механических транспор-
тных средств (к суммарному 
количеству автомобильного 
парка)», — цитирует РИА Ново-
сти разъяснение пресс-центра 
МВД России.

Согласно статистике ГИБДД 
России, в 2020 году показатель 
транспортного риска составил 
2,68. Всего на дорогах погибли 
16,1 тысячи человек при почти 
59 миллионах зарегистриро-
ванных автомобилей.

Напомним, в прошлом году 
на сайте Кремля по итогам Гос-
совета появилось сообщение, 
что президент РФ Владимир 
Путин поручил правительству 

к 2030 году добиться снижения 
показателя смертности в ДТП 
до 4 человек на 100 тысяч насе-
ления. Именно тогда глава го-
сударства поручил установить 
дополнительный показатель 
транспортного риска — «коли-
чество погибших в ДТП на 10 
тысяч транспортных средств». 

Ранее снижение смертности 
до 4 человек на 100 тысяч насе-
ления планировалось достичь к 
2024 году. Но позднее прогноз 
был пересмотрен. Согласно об-
новленному документу, в 2024 
году показатель не должен пре-
высить 8,4 человека.

В России суммарно зареги-
стрировано около 59 млн еди-
ниц транспортных средств (по 
состоянию на 1 января 2021 
года). Такие данные приводит 
аналитическое агентство «Ав-
тостат». Львиная доля (76%) 
всех машин приходится на лег-
ковые — их насчитывается око-
ло 45 млн штук.  На втором ме-
сте —  легкие коммерческие ав-
томобили — 4,19 млн единиц. 
На грузовики и прицепы/полу-
прицепы приходится по 3,77 
млн и 3,44 млн машин соответ-
ственно. 

В Москве и Московской об-
ласти зарегистрировано в на-
стоящее время более 8 млн 
транспортных средств. Понят-
но, что к 2030 году этот показа-
тель изменится. И, скорее все-
го, в большую сторону. Но если 
теоретически представить, что 
он останется примерно в этих 
пределах, то погибать на доро-
гах столичного региона долж-
ны будут, согласно заложенным 
показателям, не более 800 че-
ловек в год. 

В 2020 году на дорогах Мо-
сквы погибли 376 человек, в 
Подмосковье — 744. В общей 
сложности — 1120 человек.  Та-
ким образом, задача стоит сни-
зить число случаев гибели лю-
дей на дорогах примерно на 
треть. 

Автоэксперты в целом согла-
шаются, что логичней считать 
«дорожные потери», исходя из 
численности транспорта, а не 
проживающих в населенном 
пункте граждан. Поскольку в 
некоторых регионах в России 
сразу по несколько автомоби-
лей в семье, например, в Мо-
скве или на Дальнем Востоке.  

В 2020 году всего 
на дорогах поги-
бли 16,1 тысячи 
человек при почти 
59 миллионах 
автомобилей
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КОНТРОЛЕРЫ 
В ДЕФИЦИТЕ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

У коммерческого центра «Бо-
гренель», что в 15-м округе 
французской столицы, образо-
валась очередь из желающих 
туда попасть. На входе трое слу-
жащих центра тщательно про-
веряют наличие у людей сани-
тарных пропусков, как прави-
ло, в виде QR-кода на смартфо-
нах. Подхожу к контролерам. 
Оказывается, что лишь один 
из них кадровый работник ТЦ. 
Двое молодых парней устрои-
лись на работу через агентство, 
специализирующееся на вре-
менной занятости.

После введения обязатель-
ных санпропусков , без кото-
рых теперь не попасть ни в ре-
стораны, ни в кафе, ни в музеи и 
даже в больницы, на обычный, 
несрочный прием спрос на про-
веряющих эти новоявленные 
«аусвайсы» просто зашкалива-
ет. Требуются тысячи и тысячи 
людей для этой в принципе не 
очень сложной работы.

Как рассказывал юный па-
рижанин Янис, устроившийся 
контролером в один из ресто-
ранов на Елисейских Полях, 
работу ему предложили бук-
вально на следующий день по-
сле того, как он зарегистриро-
вался в агентстве. Отметим, 
что еще больший спрос сей-
час на студентов-медиков. Их 
нанимают, чтобы проводить 
экспресс-тесты на ковид тем 
французам, у которых нет сан-
пропусков.  

КОВИД 
РАСТЛИЛ 
МОЛОДЕЖЬ
Юрий Когалов

Немецкие эксперты бьют тре-
вогу: пандемия коронавируса 
серьезно ограничила круг об-
щения молодежи, которая от 
скуки стала потреблять боль-
ше алкоголя и даже наркоти-
ков. Так, в Германии вдвое вы-
росло количество обращений 
родителей в консультационные 
центры для наркозависимых. 
Врачи надеются, что когда ог-
раничения будут сняты, мно-
гие проблемы разрешатся сами 
собой, а пока советуют родите-
лям больше общаться со свои-
ми детьми, проявить интерес 
к их проблемам, но не давать 
оценок.

Подобная проблема возни-
кла не только в Германии, но и 
во многих других странах по 
всему миру. Например, в Бра-
зилии в 2020 году количество 
госпитализаций из-за нарко-
тиков выросло на 54 процента 
по сравнению с предыдущим 
годом.

Как отмечают эксперты, 
хотя взрослые более психоло-
гически устойчивы по сравне-
нию с молодежью, у них тоже 
возникают такие проблемы из-
за страхов заболеть, потерять 
работу и доход или умереть.

В Управлении ООН по на-
ркотикам и преступности со-
общают, что наркоторговцы в 
свою очередь быстро приспосо-
бились к новым условиям. Пре-
ступники стали активнее ис-
пользовать интернет для прода-
жи своего товара. Во Франции 
получила широкое распростра-
нение практика доставки на-
ркотиков прямо на дом.  

В МИРЕ

ДЕЛЬТУ 
ОСТАНОВЯТ 
БУСТЕРЫ
Юрий Чернов

США неумолимо накрывает 
новая волна коронавируса. Из-
за быстрого распространения 
дельта-штамма COVID-19 чи-
сло выявляемых случаев вновь 
перемахнуло за 130 тысяч в 
сутки. По общему числу забо-
левших за прошлую неделю 
(более 900 тысяч человек) Аме-
рика вернулась к показателям 
прошлого года. Сразу пять аме-
риканских штатов за минувшие 
выходные побили рекорды по 
числу новых случаев зараже-
ния. При этом количество го-
спитализированных детей до-
стигло в последние дни нового 
пика. Только за прошедшее вос-
кресенье в разных больницах 
страны оказалось почти 2 тыся-
чи детей. 

На этом фоне администра-
ция президента Байдена при-
няла решение установить сро-
ки, после которых возможна 
повторная вакцинация. Те, кто 
уже получил по две дозы вак-
цины, смогут получить третью, 
«бустерную», инъекцию через 
8 месяцев. Власти уверены, что 
ревакцинация позволит уси-
лить иммунитет к более агрес-
сивному дельта-штамму.  

ИТОГ Союзники США по НАТО говорят о «напрасных жертвах» в Афганистане

«Какого черта они все погибли — 
за что?»

Екатерина Забродина

П
осле падения ре-
жима в Кабуле на 
фоне стремитель-
ного ухода США из 
Афганистана газе-
та Daily Mail вышла 
с фотографиями ста 
британских солдат, 
погибших в одном 

только 2009 году, который ока-
зался самым кровавым для мис-
сии Соединенного королевства. 
Старшим из них было 40 лет, са-
мым молодым — 18. Траурную 
полосу сопровождает заголо-
вок: «Какого черта они все поги-
бли — за что?». Публикация от-
ражает настроения не только на 
Альбионе, но и в других странах 
— союзницах американцев по 
НАТО, которые обескуражены 
и потрясены «бессмысленно-
стью жертв» 20-летней — самой 
долгой за всю историю Альянса 
— войны, столь бесславно завер-
шившейся в считаные дни.

«Оглушительный коллапс 
правящего режима в Афганис-

тане породил у семей погиб-
ших чувство, что их родные 
отдали свои жизни впустую», 
— пишет издание. Из всех со-
юзников США именно Брита-
ния понесла в Афганистане са-
мые большие потери. За 20 лет 
в этой «горячей точке» поги-
бли 457 военнослужащих ко-
ролевства. «Еще сотни и сотни 
солдат получили серьезные ра-
нения или продолжают стра-
дать от незаживающих психо-
логических шрамов, оставлен-
ных войной», — признает Daily 
Mail. После шокирующих ново-
стей о победе «Талибана» (тер-
рористическое движение, за-
прещенное в РФ. — Ред.) мате-
ри убитых британских солдат 
написали письмо правитель-
ству и лично премьеру Борису 
Джонсону с требованием про-
вести публичное расследова-
ние итогов кампании. «Какой 
смысл был в том, чтобы наши 
мальчики потеряли жизни на 
войне, в которой нам вообще не 
следовало участвовать?» — го-
ворится в письме. 

Сержанту Шону Бинни из 
3-го пехотного батальона Ко-
ролевского полка Шотландии 
было всего 22, когда прятав-
шийся в дверном проеме снай-
пер-талиб застрелил его в да-
леком афганском городе Му-
са-Кале 7 мая 2009 года. «Я от-
дала своего сына армии, госу-
дарству. Но сейчас понимаю, 
что его просто использовали. 
Теперь смерть Шона кажется 
напрасной. Это ужасное чув-
ство», — признает мать молодо-
го человека Джаннет Бинни. Ей 
вторит 62-летний мистер Мон-
кхаус. У него осталась единст-
венная память о сыне — воен-

ный крест, которым посмертно 
наградили младшего капрала 
Стивена Монкхауса. Он попал 
под пули, когда пытался спа-
сти раненого сослуживца, так-
же не выжившего. «Эта война 
не стоила потери моего сына и 
его товарищей, — сказал брита-
нец газете The Sunday Post. — Я 
живу с мыслью о том, что Сти-
вен, как и многие другие парни 
из рабочего класса, просто ста-
ли пушечным мясом». Не менее 
болезненно отреагировали на 
афганское фиаско сами ветера-
ны. Сапер Джек Каммингс, по-
терявший в 2010 году обе ноги, 
оставил краткий и горький пост 

в «Твиттере»: «Стоило это того? 
Вероятно, нет. Похоже, я лишил-
ся ног зря? Мои товарищи поги-
бли зря? Да». Инвалид признал, 
что испытывает чувства от зло-
бы и гнева до ощущения пре-
дательства: «Борис Джонсон и 
президент США уверяют, что 
все не напрасно. Но пусть они 
скажут это в лицо скорбящим 
женам и матерям». А генерал-
майор Чарли Герберт назвал 
действия политиков «постыд-
ными» и «непростительными». 

В Лондоне также подсчита-
ли финансовые расходы на аф-
ганскую кампанию, которая, 
по данным Daily Mail, обошлась 
британским налогоплатель-
щикам в 22 миллиарда фунтов 
стерлингов. «События в Афга-
нистане породили у мирово-
го сообщества сомнения в том, 
что США способны выполнять 
обещания в вопросах внешней 
политики. Одной из стран, ко-
торая подняла голос против Ва-
шингтона из-за вывода войск, 
оказалась Британия, что весь-
ма необычно для Лондона, ко-

торый позиционирует себя как 
раз таким союзником», — при-
знает The Washington Post.

С трудом скрывает возму-
щение и Германия. «Хотя пра-
вительство ФРГ, завершившее 
вывод немецкого контингента 
еще в конце июня, воздержалось 
от открытой критики действий 
США, некоторые официальные 
лица все же отмечают нежела-
ние Вашингтона выстраивать 
полноценный диалог с Берли-
ном», — рассказала в интервью 
газете глава Немецкого совета 
по международным отношени-
ям Кэтрин Эшбрук. Как извест-
но, немецкая миссия в Афганис-
тане была самой большой по чи-
сленности после американской. 
В боях с талибами в провинции 
Кундуз немцы понесли самые 
большие потери со времен окон-
чания Второй мировой войны. 
И когда на фоне вывода войск 
НАТО в регион вошли талибы, 
немцы испытали шок. «Неже-
ли 59 солдат бундесвера (а так-
же трое полицейских. — Прим. 
«РГ») отдали жизни впустую?» 

— пишет немецкий портал Focus 
online. «В итоге мы все потер-
пели поражение. Вся Германия 
потерпела поражение», — сету-
ет отставной натовский генерал 
Ханс-Лотар Домрез. Не менее 
жестко выступили политики. 
«Мы все — федеральное прави-
тельство, спецслужбы, между-
народное сообщество — недооце-
нили ситуацию», — признал гла-
ва МИД ФРГ Хайко Маас. Он под-
черкнул, что Берлин, каждый год 
выделяющий Афганистану 430 
миллионов евро, больше не даст 
Кабулу «ни цента», если там ут-
вердятся талибы. А канцлер Ан-
гела Меркель фактически дала 
понять, что немцы оказались за-
ложниками политической воли 
США, принявших односторон-
нее решение о выводе войск.

«Союзники по НАТО жалу-
ются, что с ними как следует 
не проконсультировались. Они 
почувствовали себя преданны-
ми из-за того, в какой манере 
осуществлялся вывод войск... 
Мы вернулись к модели тран-
сатлантизма по старинке, когда 
американцы все всем диктуют. 
Мол, «мы хотим быть партнера-
ми, но на деле готовы лишь гово-
рить вам, что и когда делать», — 
отмечает Эшбрук. По ее словам, 
помимо издержек прошлого 
есть еще и издержки будущего. 
Америка уходит, а Европа оста-
ется один на один перед лицом 
угрозы нового миграционного 
кризиса. Берлин и Рим уже при-
звали не допустить повторения 
сценария 2015 года, когда в Ста-
рый Свет хлынул поток бежен-
цев из Сирии, спасавшихся от 
гражданской войны.  

Афганская трагедия

 Мне казалось, что и дли-
тельное западное при-
сутствие «за речкой» 

не пройдет даром, что за эти два 
десятилетия там вызрели силы, 
способные дать отпор «Талиба-
ну» (террористическая органи-
зация, запрещенная на террито-
рии РФ — Ред.).

Однако то, что случилось в по-
следние дни, повергло весь мир в 
состояние шока.

Такое впечатление, что для 
американцев и их сателлитов на-
хождение в Афганистане было 
всего лишь бизнесом, способом 
обозначить свою военную силу — 
не более того.

Сегодня и обыватели, и се-
рьезные эксперты задаются во-
просами. Их много. Как это полу-
чилось, что талибы фактически 
без боев в течение недели заня-
ли все крупные города Афганис-
тана, где располагались армей-
ские корпуса и дивизии? Еди-
ничные очаги сопротивления не 
в счет. По наступающим босякам 
не нанесли удар ни боевые вер-
толеты, ни коммандос, которых 
якобы тренировали лучшие ин-
структоры Пентагона, ни тад-
жики — еще вчера злейшие враги 
«Талибана», ни узбеки во главе с 
маршалом Дустумом (он бежал 
в Узбекистан), ни хазарейцы, на 
территории которых в Бамиане 
бородачи взорвали когда-то па-
мятник мирового значения — мо-
нументальную статую Будды.

Невероятно, но это факт.
Легендарный Исмаил Хан, 

или, как его в советские време-
на называли, Туран Исмаил, тот 
самый, кто девять лет противо-
стоял нашей 40-й армии на запа-
де Афганистана, а затем, в 90-е 
годы, сражался с талибами и был 

у них в плену и дерзко бежал из 
темницы, теперь безропотно 
поднял руки, едва джихадисты 
приблизились к Герату. Говорят, 
перевезен самолетом в Кабул.

Президент Ашраф Гани якобы 
с чемоданами, набитыми деньга-
ми, бросил свой народ, скрылся в 
неизвестном направлении. 

Что же там все-таки произош-
ло, в этом мистическом Афганис-
тане? Версий много. Судя по од-
ной из них, часть высших руко-
водителей талибы элементарно 
купили. В это можно поверить, 
так было и в середине 90-х, когда 
перед наступающими отрядами 
шли бородачи с кейсами, а в кей-
сах было много-много долларов.

Есть версия, что это часть 
крупной игры, где кукловода-
ми являются люди из пакистан-
ской военной разведки. Пакис-
тан всегда был заинтересован в 
дестабилизации обстановки у 
соседей. 

Очевидно одно: и президент 
Гани, и люди из его окружения не 
пользовались ни малейшим ав-
торитетом у своего народа, они 
были насквозь коррумпирован-
ными, беспомощными, их назы-
вали марионетками — и это тоже 
многое объясняет. Афганцы дав-
но осознали, что национальные 
интересы их страны и шкурные 
интересы элиты — далеко не одно 
и то же. 

Что же дальше? Российские 
официальные лица не спешат с 
прогнозами и обещаниями не-
медля легитимизировать движе-
ние, которое до сих пор считает-
ся у нас террористическим и за-
прещенным. К прежним вопро-
сам добавились новые. Согла-
сятся ли талибы амнистировать 
всех своих вчерашних противни-
ков? Станут ли, как в 90-е годы, 
опять вводить чудовищные мра-
кобесные порядки? Избавятся ли 
на своей территории от кровных 
союзников в лице ИГИЛа и «Аль-
Каиды» (две террористические 
организации, запрещенные на 
территории РФ. — Ред.)? Пойдут 
ли на север, в республики Цен-
тральной Азии, где почва для 
радикальных идей давно взрых-
лена и удобрена? Уничтожат ли 
плантации опиумного мака и фа-
брики по производству героина?

Поживем — увидим.  

Игорь Дунаевский

П
резидент США Джозеф 
Байден наконец-то впер-
вые высказался о ката-

строфе, которой в его исполне-
нии обернулся план по выводу 
войск из Афганистана. До это-
го глава Белого дома несколько 
дней отмалчивался в загород-
ной резиденции Кэмп-Дэвид, 
куда поехал отдыхать.

В заявлении Байден всяче-
ски пытался отмыться от сва-
лившегося на его администра-
цию позора последних дней. 
Убеждал американцев, что цели 
самой длинной в истории США 
военной кампании сводились к 
борьбе с терроризмом и были 
полностью достигнуты. А что до 
фактического коллапса страны 
и ее захвата террористическим 
движением «Талибан» (запре-
щено в РФ. — «РГ»), то американ-
цы якобы никому и не обеща-
ли создания там процветающей 
нации — это проблема самих аф-
ганцев.

Быть может, 78-летний пре-
зидент США уже позабыл, а 
может, и не хочет вспоминать, 
что он обещал афганцам и все-
му миру 20 лет назад, когда под-
держал вторжение в Афганис-
тан. Но на его беду американ-
ские архивы и просторы интер-
нета хранят все его высказыва-
ния. Неудивительно, что Байден 
вчера ограничился заявлением 
и от вопросов прессы попросту 
сбежал — уж слишком многое в 
его словах было антиисторией.

В начале 2000-ых Байден во 
всю рассуждал о строительстве 
демократии в Афганистане, од-
нако теперь все отрицает и об-
виняет в произошедшем самих 
афганцев.

О том, насколько радикаль-
но Байден за минувшие годы 
«переобулся» по Афганистану, 
лихо отказываясь от всех взя-
тых в начале поддержанной 
им интервенции обязательств, 
предлагаем читателям судить 
по его же высказываниям.  

1

Во время визита в Кабул в 2002 году сенатор Джозеф Байден обманывал обещаниями простых афганцев, как теперь обманывает весь мир.
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11 мая 2009 года. Солдаты первого батальона Сухопутных сил США отражают огонь талибов на базе в долине Коренгал. Служащий Закари Бойд (слева) 
выскочил на подмогу товарищам прямо из койки в трусах с надписью «Я люблю Нью-Йорк». Он вернулся, но тысячи простых американских парней — нет.
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В боях с талибами в провинции Кундуз 
немцы понесли самые большие потери 
со времен окончания 
Второй мировой войны
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ПАРАЛЛЕЛИ Байден убеждает, что Америка достигла целей в Афганистане. 
Доказываем, что он обманывает себя, и не только

Наврать и забыть
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БАЙДЕН: ВЕРСИЯ 2001—2002
«В краткосрочной перспективе мы хотим ликвидировать Усаму бен Ла-

дена и его приспешников, Муллу Омара и главарей «Талибана» (терро-

ристическая группа, запрещенная в РФ. — «РГ»). В среднесрочной пер-

спективе нам необходимо установить относительно стабильное руко-

водство в Афганистане... В долгосрочной перспективе мы должны по-

мочь реконструировать Афганистан, стабилизировать Юго-Западную и 

Центральную Азию». (exponentsmag.org)

«Мы должны сделать больше для помощи Афганистану. Если мы оставим 

Афганистан в хаосе, это станет бомбой с часовым механизмом. Мы 

должны работать со Всемирным банком, МВФ, ООН, другими НПО и со-

юзниками чтобы построить работоспособную инфраструктуру в Афга-

нистане». (Выступление в Совете по международным отношениям.)

«Я говорю о парнях, которые стреляют и убивают людей. Я говорю о кру-

тых парнях, которые придут сюда с пушками, зная, что им не надо про-

сить у кого-то разрешения, чтобы вступать в перестрелку». (Выступле-

ние в посольстве США в Кабуле о вводе войск в Афганистан.)

«Безопасность — это база для Афганистана. Мы обязаны сделать это лю-

бой ценой. История осудит нас, если мы позволим надеждам освобо-

жденных афганцев испариться». (Выступление в Сенате США.)

БАЙДЕН: ВЕРСИЯ 2021
«Мы пришли в Афганистан 20 лет назад с четкими целями: добраться до 

тех, кто напал на нас 11 сентября 2001 года, и гарантировать, что «Аль-

Каида» (террористическая группа, запрещенная в РФ. — «РГ») не будет 

использовать Афганистан как базу для новых атак на нас. Мы этого доби-

лись. Точка. Народ Афганистана должен сам решить, какого правительст-

ва они хотят, а не ждать, что мы установим им правительство». (Пресс-

конференция президента США от 8 июля.)

«Мы никогда не ставили целей национального строительства в Афганис-

тане. Не подразумевалось создание объединенной, централизованной 

демократии. Я годами настаивал, что нашу миссию необходимо сосре-

доточить на контртерроризме, а не борьбе с повстанцами или государст-

венном строительстве. (Заявление президента США от 16 августа.)

«Я не могу и не буду просить наши войска сражаться в вооруженном 

конфликте другой страны... Американские войска не должны сражаться 

и умирать в войне, если афганские войска сами не хотят сражаться». (За-

явление президента США от 16 августа.)

«Нет». (Пресс-конференция президента США от 8 июля, ответ на вопрос 

об ответственности США за жизни афганцев после вывода американ-

ских войск.)

Досье «РГ»

По официальным данным, с 2001 

года в Афганистане погибло бо-

лее 3500 военнослужащих ме-

ждународной коалиции. При этом 

около 1200 убитых приходятся 

на партнеров Соединенных Шта-

тов: из них 457 — на Великобрита-

нию, 157 — Канаду, 88 — Францию, 

62 — Германию, 53 — Италию, 44 — 

Польшу, 43 — Данию, 41 — Австра-

лию, 35 — Испанию, 32 — Грузию. 

Самый большой финансовый 

вклад в кампанию после США 

внесли Лондон и Берлин — 30 и 

19 миллиардов долларов.

Очевидно одно: 
президент Гани 
и его окружение 
не пользовались 
ни малейшим авто-
ритетом у народа

Кажется, и в Британии, наконец-то, многое поняли. Это подтверждает 
и заголовок Daily Mail: «Какого черта они все погибли — за что?»
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ защитил сотрудника, 
которого заставили 
расплатиться за кражу 
на предприятии

Табачок врозь

Наталья Козлова

Интересное, а главное, полезное толкование норм 
Трудового кодекса сделал Верховный суд, когда пере-
смотрел итоги спора гражданина со своим работода-
телем. Суть спора была самой что ни на есть жизнен-
ной — на работе случилась кража товара со склада и 
за украденное пришлось заплатить сотруднику, кото-
рый и был заведующим этого склада. Тем более что у 
работника был подписан договор о материальной от-
ветственности. Но всегда ли в таком случае должен за 
ущерб платить сотрудник? Верховный суд объяснил — 
не всегда.

Суть случившегося в следующем — на неком ставро-
польском предприятии со склада украли товар. По это-
му факту полиция возбудила уголовное дело. Началось 
следствие, но собственник пострадавшего предприятия 
не стал дожидаться его итогов. Он просто распорядился, 
чтобы весь ущерб от кражи ему возместил завскладом.

Тот поначалу все 
заплатил, но позже, 
когда стресс про-
шел, передумал. И 
попросил вернуть 
деньги. С ним хо-
зяин даже разго-
варивать не стал, 
и работник пошел 
в местный суд. Но 
сходил он туда неу-
дачно. Ставрополь-
ские суды ответили 
человеку, что у него 
полная материаль-
ная ответственность «в случае ненадлежащего испол-
нения трудовых обязанностей». Но когда дело дошло 
до Верховного суда, тот с таким аргументом не согла-
сился и объяснил почему.

А теперь суть дела в деталях. Наш герой работал за-
ведующим складом табачных изделий в крупной мест-
ной фирме. Однажды ночью этот склад обворовали. 
Утром сотрудники посчитали ущерб — вынесено про-
дукции на 2,9 миллиона рублей. Весь процесс кражи 
попал на камеры видеонаблюдения фирмы. 

В тот же день по факту хищения в полиции возбу-
дили уголовное дело. Заведующий складом в объясни-
тельной записке своему руководству, а позже и на до-
просе в полиции признался, что в тот злополучный 
день у него были личные проблемы и, уходя домой, он 
забыл поставить склад на сигнализацию. Сотрудни-
ки службы безопасности потребовали от него пройти 
проверку на полиграфе. Она подтвердила, что заведу-
ющий не врет. Полиция также не нашла даже намека на 
его участие в преступлении. Но честность завсклада не 
повлияла на дальнейшие события. 

Спустя буквально сутки после ЧП сотрудники 
службы безопасности фирмы заставили заведующего 
складом погасить ущерб. Они сами отвезли нашего ге-
роя в два отделения крупных банков, где человек офор-
мил на себя два потребительских кредита и сдал деньги 
в кассу предприятия. Как раз на сумму ущерба. Позже 
наш герой скажет — это было сделано под угрозами со-
трудников службы безопасности.

Через несколько дней, когда стресс прошел, заведу-
ющий складом понял, что погорячился. Или ему кто-то 
разъяснил, что настоящих воров ищут и, вполне воз-
можно, найдут. Тогда завскладом написал своему на-
чальству заявление, в котором заявил, что выплачен-
ные им деньги превышают его средний заработок, и 
попросил кредиты вернуть. Ему на эту просьбу даже не 
ответили.

И гражданин отправился в суд с иском, в котором 
была просьба вернуть деньги, так как они для фирмы — 
«неосновательное обогащение». Слушалось дело в Ок-
тябрьском районном суде Ставрополя. Он в иске гра-
жданину отказал. Ставропольский краевой суд с реше-
нием районного согласился. Оба местных суда сосла-
лись на должностную инструкцию, которая устанав-
ливает материальную ответственность заведующего 
складом «за неисполнение или ненадлежащее испол-
нение своих должностных обязанностей». По этой ин-
струкции, завскладом несет дисциплинарную и пол-
ную индивидуальную материальную ответственность, 
если из-за его действий или бездействия организация 
понесла имущественный ущерб. 

Еще один штрих — ставропольские суды не подтвер-
дили, что работодатель принуждал сотрудника выпла-
тить деньги. 

Заведующий складом дошел до Верховного суда РФ. 
Тот спор изучил и напомнил коллегам — если виновный 
в причинении ущерба работник возмещает вред до-
бровольно, сторонам трудового договора надо заклю-
чить соглашение, в котором следует указать размер 
ущерба и сроки его возмещения. В нашем случае тако-
го соглашения в деле нет. 

Еще Верховный суд подчеркнул — «обязательства из 
неосновательного обогащения возникают, если иму-
щество было приобретено или сбережено на счет дру-
гого лица и не основано ни на законе, ни на сделке». 
Ставропольские суды этого не учли, поэтому отказали 
в возврате денег. 

Еще важный момент, на который указал суд. Трудо-
вые отношения регулируются Трудовым кодексом. А 
по трудовому законодательству работник, виновный в 
причинении ущерба работодателю, может доброволь-
но возместить его полностью или частично. Но офор-
мление такого соглашения при добровольном возме-
щении материального ущерба обязательно. В нашем 
случае добровольность — под сомнением, как и призна-
ние вины. 

Вот с такими выводами Верховный суд отменил вы-
несенные решения и отправил дело на новое рассмо-
трение в районный суд.  

В цифре, в тайне
Таковы времена: зачем 
хранить много бумаг, 
когда все можно уме-

стить в одном гаджете.
Готовы ли вы просто так взять 

и сбросить все это «добро» в 
одну папку на рабочем столе 
компьютера или, к примеру, пе-
рекинуть такие файлы в «об-
лако»?» Любой носитель име-
ет ограниченный срок эксплу-
атации и в целом подвержен де-
формации. Это значит, что рано 
или поздно информация оттуда 
исчезнет сама собой. Не успели 
вовремя перенести в более над-
ежное место, и ее уже нет. Но 
это полбеды: намного хуже, что 
электронные документы, хра-
нящиеся в папках компьютеров 
или облачных сервисах, могут 
стать легкой добычей взломщи-
ков. Это суровая реальность: не 
сосчитать, сколько раз  чьи-то 
личные фото или пикантное хо-
ум-видео оказывались как мини-
мум в чужих руках. А как макси-
мум — в самом широком доступе. 

Договор о покупке квартиры, 
брачный контракт, какие-то ста-
рые справки, которые лучше не 
выкидывать, так как могут при-
годиться, и многое другое можно 
оцифровать и сдать на хранение 
нотариусу. Это будет своего рода 

тайник за семью печатями, куда 
не проникнет ни один хакер: но-
тариусы пользуются закрытыми 
от посторонних каналами. Ниче-
го не потеряется, ничего не попа-
дет не в те руки.

При этом сам человек в лю-
бой момент сможет воспользо-
ваться своими документами, в 
том числе направить в нужные 
инстанции: нотариусы подклю-
чены к электронной системе вза-
имодействия государственных 
органов. Кроме того, подобные 
нововведения призваны стать 
гарантией защиты граждан от 
мошенничества с недвижимо-
стью и прочего обмана. 
Шифрование производится сер-
тифицированной ФСБ системой. 
Период хранения выбирает зая-
витель. До окончания срока хра-
нения заявитель получит сооб-

щение, что срок скоро закончит-
ся. Если реакции не последует, то 
после трех месяцев файлы будут 
безвозвратно удалены. 

Содержание информации 
так и остается скрытым — и при 
приеме файлов, и при их выдаче. 
Нотариус имеет доступ уже к за-
шифрованным файлам. 

В свое время президент Фе-
деральной нотариальной пала-
ты Константин Корсик в беседе 
с корреспондентом «РГ» выра-
зил уверенность, что у этого дей-
ствия большой потенциал и оно 
будет пользоваться спросом у 
россиян.

«Именно для того, чтобы га-
рантировать сохранность циф-
ровых файлов и документов, 
в практику нотариусов и вво-
дится новое нотариальное дей-
ствие», — подчеркнул он.  

РЕШЕНИЕ Суд 
разделил вину 
в ДТП между 
водителем 
и коровой

РОГА И КОЛЕСА

Владислав Куликов

Суд в Калмыкии разделил от-
ветственность за ДТП между 
коровой, сбежавшей ночью от 
хозяев, и водителем, налетев-
шим на нее в тумане. Непри-
ятная встреча произошла 29 
октября 2019 года в 23 часа 
20 минут на дороге Городови-
ковск — Яшалта. Легко предста-
вить ужас водителя, увидевше-
го, как в лобовое стекло вон-
заются рога и копыта. Корове, 
безусловно, было еще тяжелее. 
Но она, в отличие от человека за 
рулем, нарушала правила.

«Причиной ДТП послужил 
бесконтрольный выпас в ноч-
ное время сельскохозяйствен-
ных животных — коров, принад-
лежащих Б. Согласно экспер-
тному заключению, рыночная 
стоимость восстановительного 
ремонта поврежденной автома-
шины без учета износа деталей 
составила 171 140 рублей», — 
сообщили в Верховном суде Ре-
спублики Калмыкия.

Поскольку корова — не ди-
кий зверь, она не имеет права 
шастать где-то по ночам. Поэ-
тому работодатели водителя — 
а он попал в аварию на служеб-
ной машине — подали иск к хо-
зяйке рогатого нарушителя.

«В рамках проведения про-
верки по факту ДТП ответчик 
Б. указала, что она и ее сыно-
вья занимаются разведением 
крупного рогатого скота. На 
ночь скот загоняется в хозяйст-
венный двор ее домовладения, 
— рассказывают в Верховном 
суде Калмыкии. — Ей позвонил 

сосед и сообщил: произош-
ло ДТП с участием ее коровы. 
Выйдя во двор, она обнаружи-
ла, что ограждение заднего дво-
ра сломано, а часть коров от-
сутствует».

Наивно ожидать дисципли-
нированного поведения от ко-
ров, когда и не все люди отли-
чаются законопослушанием. 
Потому рачительные хозяева 
должны укреплять заборы. По-
скольку в данном случае забор 
не выдержал, хозяйка должна 
ответить за корову.

«При таких обстоятельствах 
следует признать, что ответчик 
как собственник крупного ро-
гатого животного должна была 
обеспечить такие условия его 
содержания, которые бы пре-
дотвратили бесконтрольный 
выход животного на проезжую 
часть дороги, ставший причи-
ной аварийной ситуации», — 
поясняют в суде. 

Поскольку собственник 
крупного рогатого скота допу-
стила безнадзорное нахожде-
ние коровы ночью на проезжей 
части автодороги, она должна 
возместить вред. Однако ВС 
Калмыкии особо отметил, что 
согласно ГК, если грубая нео-
сторожность самого потерпев-
шего содействовала возникно-
вению или увеличению вреда, 
размер возмещения должен 
быть уменьшен.

«При возникновении опа-
сности для движения, кото-
рую водитель в состоянии об-
наружить, он должен принять 
возможные меры к снижению 
скорости вплоть до останов-
ки транспортного средства», — 
подчеркивают в суде. 

Как рассказал сам водитель, 
он двигался в полночный час 
на автомобиле со скоростью 80 
км/ч, видимость на дороге была 
затруднена плотным туманом.

«Таким образом, водитель 
автомобиля, двигаясь по дороге 
между сельскими населенны-
ми пунктами, жители которых 
преимущественно занимаются 
разведением в том числе сель-
скохозяйственных животных, 
в темное время суток при недо-
статочной видимости не обес-
печил контроль за движением 
своего автомобиля и при воз-
никновении опасности для дви-
жения в связи с выходом коро-
вы на дорогу, которую был в со-
стоянии обнаружить, не при-
нял мер к снижению скорости 
вплоть до остановки транспор-
тного средства и допустил стол-
кновение с животным»,- по-
считал ВС Калмыкии. Поэтому 
было решено, что в аварии вина 
обоюдная. С ответчика взыска-
но 85 570 рублей, то есть поло-
вина суммы ремонта.  

Камень преткновения
 По его мнению, води-

тель, который управ-
ляет средством повы-

шенной опасности, несет ответ-
ственность за все. Даже за то, за 
что отвечать не может. Напри-
мер, за валяющиеся на дороге 
металлические конструкции.  
По смыслу статьи 1079 Гра-
жданского кодекса  владельцы 
источников повышенной опа-
сности, в том числе автомоби-
лей, отвечают за вред и при от-
сутствии вины — достаточно 
самого факта ДТП, посчитал 
апелляционный суд, сообщает 
pravo.ru.

Кассационный суд эту по-
зицию поддержал. Однако Вер-
ховный суд с таким решением 
не согласился и отменил его. И 
отметил при этом, что апелля-
ционный и кассационный суды 
не учли всех тонкостей законо-
дательства. 

Текст решения ВС еще не 
опубликован. Поэтому гово-
рить о том, какие конкретно ню-
ансы законодательства он имел 
в виду, пока преждевременно.  
Однако  Верховный суд не раз 
принимал решения по подоб-
ным вопросам. А значит, скорее 
всего, и мотивация этого реше-
ния будет в целом аналогичной. 

Еще в 2016 году Верховный 
суд установил, что за вылетев-
ший из-под колеса камень води-
тель не отвечает. Тогда дело вы-
глядело так. Некто Савчук ехал 
по трассе Москва — Белгород. В 
деревне Духовец Курской обла-
сти он заметил, что двигавший-
ся следом автомобиль начал 
ему сигналить фарами и клаксо-
ном. Он остановился. Водитель, 
который ему сигналил — некто 
Шинаков — заявил, что из-под 
колеса машины Савчука выле-
тел камень и разбил ему лобо-
вое стекло. Шинаков потребо-
вал либо рассчитаться на месте, 
либо вызвать ГИБДД. Савчук же 
заверил своего визави, что пра-
вил не нарушал, а если из-под 
колеса вылетел камень, то это 
— случайность и аварией не счи-
тается. И уехал. 

Однако не уехал Шинаков. 
Он вызвал на место происше-
ствия сотрудников ГИБДД. Ин-
спекторы посчитали же, что 
авария имела место, а Савчук 
скрылся с места происшествия. 
Оформили дело, подали в суд, и 
мировой судья признал Савчу-
ка виновным и лишил его прав 
на год.

Савчук обжаловал это реше-
ние в районном суде, но — безре-
зультатно. Областной суд также 

оставил решение в силе. При-
чем интересна позиция район-
ного судьи. Он утверждал, что 
Савчук знал о ДТП и умышлен-
но нарушил правила, скрыв-
шись с места происшествия. А 
было ли ДТП, суд по непонят-
ным причинам устанавливать 
не стал. Между прочим, такая 
позиция открывает широкую 
дорогу для разного рода под-
ставщиков. Есть у вас трещина 
на лобовом стекле? Догоняй-
те любую машину и заявляйте 
ее водителю, что это из-под его 
колеса камень вылетел. А затем 
требуйте с него денег или угро-
жайте заявить в ГИБДД. Отлич-
ный способ. Даже столкновения 
имитировать не надо. Некото-
рые инспекторы ГИБДД и судьи 
будут на вашей стороне. Если 
бы не одно, однако очень суще-
ственное «но».

Верховный суд занял проти-
воположную позицию. В своем 
решении он указал, что по делу 
об оставлении места аварии не-
обходимо доказать сам факт 
аварии.

Согласно справке о ДТП, ма-
шина Шинакова была повре-
ждена — на лобовом стекле поя-
вилась трещина. Это поврежде-
ние образовалось от удара кам-
нем, который вылетел из-под 
колес движущегося в попутном 
направлении автомобиля Сав-
чука. Что подтверждается пись-
менными объяснениями обоих 
водителей, а также их объясне-
ниями, данными в ходе судебно-
го разбирательства.

Однако, отметил Верховный 
суд, это событие произошло по 
обстоятельствам, не завися-
щим от Савчука, без соверше-
ния каких-либо действий с его 
стороны. Предвидеть как само 
событие, так и наступление 
связанных с ним последствий 
в виде повреждения лобового 
стекла следующего в попутном 
направлении автомобиля он не 
мог. Следовательно, делает вы-
вод Верховный суд, поврежде-
ние автомобиля из-за вылетев-
шего из-под колеса камня — это 
не ДТП. А раз ДТП не было, то 
нельзя и покинуть место его со-
вершения.

По этой причине Верховный 
суд постановил все постановле-
ния судов низших инстанций 
отменить, а административное 
дело в отношении Савчука пре-
кратить.

Поэтому есть все основа-
ния полагать, что  и в нынешней 
истории аргументация Верхов-
ного суда вряд ли изменится.  

Ущерб от вылетевшего из-под колеса другой машины предмета бывает серьезным. Но это не авария.

В век информационных технологий проблема безопасности хранения информации имеет особое значение.

А К Ц Е Н Т

Предвидеть повреждения лобового стекла следующего 
в попутном направлении автомобиля водитель не мог. 
Следовательно — это не ДТП

А К Ц Е Н Т

Никто, даже сам нотариус, не сможет 
узнать о содержании файлов, передан-
ных на хранение. Создать цифровой 
тайник можно прямо из дома

1

1

Возмещать ущерб, понесенный организацией по вине работ-
ника, можно только по соглашению, указал Верховный суд.

Корова не имела 
права находиться 
на дороге, 
но и водителю 
в тумане следова-
ло снизить 
скорость

Работник может 
добровольно воз-
местить ущерб. Но 
оформление тако-
го соглашения 
обязательно
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ЖИЛЬЕ Кассационный суд 
разрешил доказывать 
с помощью свидетелей 
отсутствие горячей воды

Холодный душ 
для управдома

Владислав Куликов

Второй кассационный суд об-
щей юрисдикции обязал ни-
жестоящие суды пересмотреть 
дело граждан, у которых более 
полутора лет не было в кране 
по-настоящему горячей воды. 
Данное решение принципиаль-
но важно и должно послужить 
уроком для всех коммунальщи-
ков: доказать, что они нам что-
то недодают, станет проще.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев пояснил, что 
жильцы вправе требовать ком-
пенсаций в случае, если горячая 
вода отсутствует сверх допу-
стимых сроков или если ее тем-
пература не соответствует уста-
новленным нормам.

«Согласно правилам, тем-
пература горячей воды в ме-
стах водоразбора независимо 
от применяемой системы те-
плоснабжения должна быть не 
ниже 60°C и не выше 75°C. Если 
говорить простым языком, 
точка водоразбора — это кран 
в квартире. В том случае, если 
температура воды ниже поло-
женного, потребители впра-
ве потребовать снижения ком-
мунальной платы за все время, 
пока вода в кранах была, как го-
ворится, чуть теплой», — расска-
зал Владимир Груздев.

Практика показывает, что 
граждане все чаще занимают 
активную позицию и подают 
иски в суд на компании, предо-
ставляющие некачественные 
услуги в сфере ЖКХ.

Однако всегда возникает во-
прос, как доказать, что жильцы 
не придираются на пустом ме-
сте, а горячая вода действитель-
но не согревала. Как правило, 
суды в качестве доказательств 
принимают акты самих комму-
нальных служб. А в этих актах 
срок мучений жильцов обычно 
несколько занижен.

Так получается не со зла: 
управдом пришел, зафиксиро-

вал и ушел. Что было до того и 
будет после него, он не знает. 
Жильцы могут сказать что угод-
но, а суду и управдому нужны 
только факты.

Так и в деле, которое дошло 
до Второго кассационного суда, 
вышел спор по поводу време-
ни приема холодного душа. Не-
сколько жителей Смоленска ут-
верждали, что с 15 декабря 2018 
по 30 июня 2020 года не могли 
согреться в своих ваннах. Меж-
ду тем коммунальщики пере-
считали гражданам плату толь-
ко за январь 2019 года. В свою 
очередь, суды взыскали с ком-
мунальщиков в пользу граждан 
по 4 тысячи рублей в качестве 
компенсации морального вре-
да и по 2 тысячи рублей штрафа. 
Все. Претензии к воде, что текла 
после января еще почти полто-
ра года, суды отклонили, мол, 
нет актов, а значит, низкая тем-
пература не доказана.

Кассационный суд не согла-
сился с такой позицией и потре-
бовал от нижестоящих инстан-
ций еще раз разобраться с де-
лом. Например, как указала тре-
тья инстанция, судами не были 
учтены систематические обра-
щения истцов по поводу ненад-
лежащего качества предостав-
ляемых услуг в спорный период. 

Как особо подчеркнул Вто-
рой кассационный суд, факт не-
качественного оказания ком-
мунальных услуг может под-
тверждаться не только состав-
ленным коммунальщиками ак-
том, но и другими доказатель-
ствами, предусмотренными 
Гражданским процессуальным 
кодексом. Например, показа-
ниями свидетелей, аудио- и ви-
деозаписями, заключением эк-
сперта.

«Правовые позиции Второ-
го кассационного суда общей 
юрисдикции расширяют воз-
можности защиты гражданами 
своих прав на достойные усло-
вия проживания», — подчеркнул 
Владимир Груздев.  
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ОБРАЗОВАНИЕ Какие 
секции и кружки откроются 
в сентябре для детей

На всех парусах

Ирина Огилько

В столичных домах творчества, школах, образователь-
ных центрах и музеях открылась запись детей в спор-
тивные секции, творческие кружки и студии. Перечень 
их собран на портале mos.ru, в списке 130 тысяч вари-
антов дополнительного образования.

Большая часть кружков, секций и студий рассчитана 
на посещение школьников. Многие занятия предлага-
ются на бесплатной основе и проходят прямо в школах. 
Так, например, на ул. Правды в школе №1570 с сентября 
начнутся дополнительные занятия по восточным едино-
борствам, трем иностранным языкам, заработают теа-
тральный кружок, студия рисования, секции бальных и 
народных танцев, а также студия вокала. Можно устро-
ить ребенка и на занимательную математику, «олим-
пийскую» подготовку по школьным предметам, кибер-
спорту и робототехнике. 

Хочется чего-то другого? Можно еще поискать на сай-
тах учебных заведений в разделах «Доп. образование». 
Проще всего зайти на портал mos.ru, выбрать услугу «За-
пись в кружки, секции и дома творчества» и вбить необ-
ходимые параметры: название кружка, район или бли-
жайшее метро от вашего места жительства. В минувшем 
учебном году с  помощью портала было подано более 960 
тысяч онлайн-заявок на дополнительные занятия. 

В топ самых популярных кружков вошли изучение 
иностранного языка, компьютерные технологии, ро-
бототехника и программирование. Среди творческих 
дисциплин в лидерах хореография, пение и театральное 
искусство. А самыми востребованными спортивными 
секциями стали футбол, плавание и гимнастика. К сло-
ву, помимо классических видов спорта можно поучить-
ся основам 70 довольно оригинальных видов. Среди са-
мых необычных — саберфайтинг или бои на световых 
мечах (школа № 1273), фехтование саблями (школа № 
904), гольф (школа №1371), спортивный туризм (школа 
№57), скалолазание (школа №950) и другое. 

Тем, кто мечтает пройти под парусом, стоит заглянуть 
в школу №734 на востоке города. Как рассказал «РГ» пре-
подаватель секции «Парусного спорта» Тимофей Сер-
геев, на занятия принимают детей с 6 лет, обучение бес-
платное. «Сначала курс теории, потом на суше учимся 
ловить ветер и только потом выходим на воду, — расска-
зал Сергеев. — В теплое время года учимся на водоемах».

В домах детского и юношеского творчества помимо 
традиционных кружков можно найти и современные 
дисциплины. Так, например, Дворец пионеров на Воро-
бьевых горах впервые откроет в наступающем учебном 
году «Школу юных блогеров «Моцарт». Обучать будут 
бесплатно с 10 лет. А Дворец творчества детей и молоде-
жи на Миуссах откроет «Академию еды», где бесплатно 
берется помочь освоить кулинарное мастерство детиш-
кам с 5 лет.  

ЖКХ Московские лифты 
начали оснащать 
рециркуляторами воздуха

Дышите глубже

Александр Мелешенко

Лифты в столице начали оборудовать бактерицидны-
ми ультрафиолетовыми рециркуляторами — они очи-
щают воздух, подавляя активность бактерий и вирусов. 
Устройства уже заработали в нескольких жилых домах, 
а также в здании префектуры Западного округа, Дарви-
новском музее и поликлинике №19 района Марьино. Об 
этом рассказал глава департамента жилищно-комму-
нального хозяйства Вячеслав Торсунов.

«Такая разработка особенно важна и актуальна как 
один из способов борьбы с распространением корона-
вирусной инфекции, — подчеркнул он. — Сейчас идет на-
чальный этап внедрения системы обеззараживания, да-
лее планируется как увеличение мощностей производ-
ства устройств, так и расширение их номенклатуры по 
производительности». 

Систему обеззараживания воздуха можно приме-
нять практически во всех лифтах — подъемники могут 
быть установлены в типовых многоэтажках, больницах, 
промышленных предприятиях. Всюду лифтовые каби-
ны выступают местом, через которые проходит огром-
ное количество людей.  

Разработку УФ-рециркулятора «Мослифт» начал 
еще в мае прошлого года, когда пандемия только начи-
налась. Много времени ушло на испытание оборудова-
ния — необходимо было убедиться, что оно безопасно 
и не может причинить вреда здоровью. У всех ведь на 
слуху истории, когда люди пострадали, находясь в од-
ном помещении с включенной бактерицидной лампой. 
В случае с лифтами это исключено, хотя УФ-рециркуля-
тор может работать как в режиме ожидания, когда каби-
на пустует, так и если в лифте находятся пассажиры.

Пока создано и запатентовано две модели устройст-
ва. Первую можно устанавливать в любых готовых ка-
бинах — это небольшая навесная коробка, которая кре-
пится на стену подъемника под потолок. А вторую мож-
но встраивать в кабины еще на этапе их производства, 
тогда рециркулятор становится встроенным. Производ-
ство обеззараживателей планируется постепенно на-
ращивать, так что встречаться в лифтах они будут все 
чаще. Сейчас, впрочем, город будет наблюдать за рабо-
той уже установленных устройств. 

Напомню, лифты в жилых домах Москвы в послед-
ние годы обновляются интенсивно. Только в этом году в 
рамках программы капремонта жилья поменяли более 
1,5 тысячи подъемников, а до конца года эта цифра вы-
растет до трех тысяч. У новых лифтов немало новаций 
— они двигаются плавно и бесшумно, при этом экономя 
электроэнергию. Встретив препятствие, двери тут же 
отъезжают назад — за этим следят фотоэлементы. Анти-
вандальные кабины не боятся грубого обращения, а уж 
табло с индикацией этажей, музыкой, играющей во вре-
мя движения, мягким светом и другими новшествами 
москвичей давно не удивить.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Триста тысяч москвичей и жителей Подмосковья получат газ 
к дому до конца 2022 года 

Кому труба, 
а кому провода 
Любовь Проценко  

Т
от, кто платил безраз-
мерные счета за элек-
тричество на даче 
или, приезжая на вы-
ходные, часами ждал, 
когда согреются хо-
лодные стены, знает, 
какое это счастье  — 
иметь в загородном 

доме газ. Вот почему в Подмо-
сковье с такой надеждой встре-
тили   президентскую програм-
му социальной догазификации 
населенных пунктов те, до кого 
он еще не дошел. Ждут газ и жи-
тели области, и москвичи, сре-
ди которых, как показала панде-
мия, с каждым днем все больше 
тех, кто готов переехать в Под-
московье на постоянное место-
жительство, если в доме будет 
тепло. Сбудется ли эта мечта? А 
главное,  по карману ли она ока-
жется не владельцам дворцов,  а 
обычным гражданам? Об этом 
беседа корреспондента «РГ» с 
генеральным директором «Мо-
соблгаза» Игорем Барановым. 

Газ пошел
Игорь Анатольевич, закон 
о социальной газификации 
вступил в силу 11 июня это-
го года. Месяц  спустя пресс-
служба Мособлгаза сообщила: 
первая тысяча жителей реги-
она получила газ к домам. Как 
удалось подвести его так бы-
стро? Как известно «РГ», еще 
даже не все  федеральные нор-
мативы для реализации это-
го документа разработаны.

ИГОРЬ БАРАНОВ: Газификацией Мо-
сковской области мы занимаем-
ся давно. А года три тому назад 
отметили, что населенные пун-
кты, как только газифицируют-
ся, начинают стремительно раз-
виваться. Прирастать улицами, 
целыми микрорайонами. И все 
чаще от жителей новостроек 
звучал вопрос: почему поселок 
считается газифицированным, 
а в их доме газа нет?  И тогда в 
рамках региональной програм-
мы было принято решение  вы-
делить раздел и финансирова-
ние для догазификации насе-
ленных пунктов. Заработала 
догазификация в Московской 
области с 2018 года. Когда же 
появилось поручение прези-
дента, мы еще раз внимательно 
проанализировали ситуацию 
во всех населенных пунктах, где 
уже есть действующий газопро-
вод, но, может быть, не газифи-
цирована какая-то улица или 
каких-то три-четыре дома жи-
вут без газа. Все такие пункты 
включили в единый документ 
—  программу социальной гази-
фикации Московской области. В 
ее рамках и начали немедленно 
выполнять президентский про-
ект, не дожидаясь нормативов.

Что собой представляет про-
грамма в рамках области? 

ИГОРЬ БАРАНОВ: Она объединяет 
три тысячи населенных пун-
ктов. На старте президентско-
го проекта по нашим данным  в 
газопроводе нуждались 297 ты-
сяч проживающих там жителей. 
Выход на места, встречи с жите-
лями —  этим сейчас заняты бук-
вально каждый день более 100 
наших сотрудников,  внес кор-
ректировку  — количество тех, 
кто ждет газ, увеличилось до 
300 тысяч человек.  

Вы недавно сказали, что насе-
лению области не нужно даже 
подавать  заявку на подводку 
газа, он все равно придет… 

ИГОРЬ БАРАНОВ: Это действитель-
но так. Указание не ждать за-
явок, а самим идти к людям по 
всем адресам дал губернатор 
Московской области Андрей 
Юрьевич Воробьев. Информа-
цию, которую получают наши 
сотрудники  в ходе встреч с жи-
телями, еженедельно анализи-

руют территориальные штабы, 
созданные при каждом муни-
ципальном образовании, а за-
тем также раз в неделю прини-
мает к действию региональный 
штаб под руководством вице-
губернатора. В итоге в каждом 
муниципалитете уже есть па-
спорт газификации с перечнем 
включенных населенных пун-
ктов и сроками начала и окон-
чания работ. Жители могут уви-
деть его и на сайте муниципали-
тета, и на сайте «Мособлгаза». 
Кроме того, на нашем сайте со-
здана карта, по которой можно 
увидеть, вошел ли ваш населен-
ный пункт в программу.

Читательница «РГ» Людми-
ла Петровна Волкова напи-
сала в редакцию, что не на-
шла своего поселка Овсянни-
ково Дмитровского городского 
округа ни в карте, ни на ука-
занных сайтах, хотя газ у ее 
соседей есть…

ИГОРЬ БАРАНОВ: Да, в ходе первич-
ной инвентаризации этот посе-
лок в программу не вошел, но 
после встреч с жителями, кото-
рые сказали, что потребность в 
газе там есть, и учитывая, что 
в границах этого населенно-
го пункта уже есть газопровод, 
региональный штаб принял ре-
шение включить его в социаль-
ную газификацию. До 1 сентя-
бря штаб внесет на этот счет не-
обходимые поправки в паспорт 
социальной газификации.

Ну а другие жители, которые 
также не нашли информацию 
о газификации своего населен-
ного пункта, могут все-таки  
подать личную заявку? 

ИГОРЬ БАРАНОВ: Могут. К слову за-
мечу, 40 тысяч жителей Подмо-
сковья сделали это, когда пре-
зидентский проект только об-
суждался. Но, отработав  посту-
пившие заявки, мы поняли, что 
значительная часть их подали 
те, кто просто хотел убедиться, 
работает ли  программа. Реаль-
но же немедленно готова при-
ступить к подводке газа к сво-
ему дому только половина жи-
телей. Вот с ними в первую оче-
редь и идет работа. Выезжает 
специалист, обсуждает с хозяи-
ном, нужно ли что-нибудь изме-
нить на участке к моменту при-

хода газопровода, можно сразу 
и договор заключить. Многие 
жители принимают решение га-
зифицироваться, когда видят, 
что программа работает не на 
словах, а на деле. 

Появится ли у жителей воз-
можность отслеживать, на 
каком этапе находится рабо-
та по подведению к ним газа?   

И ГО Р Ь  БА РА Н О В : Сейчас мы как 
раз работаем над тем, чтобы до 
конца августа каждый человек 
с момента подачи заявки мог в 
своем личном кабинете на сай-
те «Мособлгаза» отслеживать 
ее статус. К примеру, ваша за-
явка одобрена, график работ 
такой-то, началось проектиро-
вание…

Сколько это стоит? 
Поговорим о самом главном 
препятствии на пути газа к 
каждому дому — дороговизне. 
Президентский проект и на-
правлен прежде всего на то, 
чтобы сделать его проведение 
более доступным для всех рос-
сиян. Скажите, теперь, когда 
трубу к участку должны про-
ложить бесплатно, в какую 
сумму обойдется подводка 
газа до дома?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Вчера пускали газ 
в одном из населенных пунктов 
— хозяин дома заплатил 135 ты-
сяч рублей. Сумму, в которую 
входит газопровод от забора по 
принадлежащей ему террито-
рии протяженностью 10 метров 
и 6—8-метровая разводка  по са-
мому дому, включая стоимость 
котла отопления и газовой пли-
ты. В среднем же цена от 70 ты-
сяч до 150 тысяч рублей. 

Может ли человек до начала 
газификации своего участ-
ка точно узнать, какие рас-
ходы его ждут? Еще недавно, 
как я испытала на собствен-
ном  опыте, добиться этого 
было практически невозмож-
но. Все новые  суммы мне вы-
катывали на каждом этапе 
работ. За проектирование 
газификации,  за строитель-
но-монтажные работы, 
технологическое присоедине-
ние, поставку газа, техобслу-
живание… 

И ГО Р Ь  БА РА Н О В : Президентский 
проект подтолкнул нас, как 
и всю страну, упростить весь 
этот процесс, сделать его мак-
симально прозрачным. Вме-
сто пяти прежних договоров на 
каждый этап работ в ходе  под-
ключения газа теперь заключа-
ется один комплексный дого-
вор. Чтобы подписать его, мож-
но даже никуда не ходить, а сде-
лать это на портале госуслуг 
или в МФЦ. Предварительную 
стоимость работ жители сами 
могут подсчитать с  помощью 
калькулятора, размещенного 
на сайте «Мособлгаза».

А снизить затраты на подве-
дение газа домовладелец мо-
жет? Например, сам или с 
помощью родственников вы-
копать траншею под трубу, 
которая пройдет по участку? 
Зачем газовщики везут миг-
рантов тем, кто не нуждает-
ся в их услугах?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Этот вопрос я не 
раз слышал от жителей. Мы 
специально провели несколь-
ко семинаров со своими работ-
никами, чтобы до всех дове-
сти: никто не имеет права на-
вязывать потребителю никаких 
услуг. Только сам человек реша-
ет, какие виды работ ему нуж-
ны, какое оборудование. Ком-
плексный договор, который за-
ключается на поставку газа, 
построен по принципу потре-
бительской корзины. В нем пе-
речислен перечень возможных 
услуг и оборудования, и житель 
отмечает, что ему нужно. На ос-
новании этого и подсчитывает-
ся итоговая сумма. 

Что ждет жителей населен-
ных пунктов, в которых газо-
провод есть, но он частный? 
Мне, например, чтобы под-
ключиться к такому, при-
шлось взять кредит — цена 
там только за подключение 
1 миллион рублей. Их соци-
альная газификация обойдет 
стороной? 

ИГОРЬ БАРАНОВ: В Московской обла-
сти действительно присутству-
ют частные сети, которые явля-
ются оптимальным источником 
для подключения населенных 
пунктов, по которым они прохо-
дят. Мы все их знаем и предоста-
вили информацию о них орга-
нам местного самоуправления. 
Именно они сейчас ведут пере-
говоры с владельцами этих га-
зопроводов о подключении всех 
жителей без исключения, в том 
числе и тех, кому раньше это 
было не по карману. Обговари-
вают условия, ищут компромис-

сы. Возможно несколько сцена-
риев развития событий. Первый 
состоит в том, чтобы собствен-
ники этих сетей безвозмездно 
передали их на баланс бюджета 
Московской области. Для них 
это имеет смысл, так как изба-
вит от расходов на содержание и 
техобслуживание газопровода. 
Вариант второй — те, кто не за-
хочет передать, могут принять 
предложение властей просто 
дать согласие на подключение 
соседей на безвозмездной осно-
ве в рамках социальной газифи-
кации. Возможны, наверное, и 
другие варианты, главное, вести  
диалог и договариваться.

Дачники, а их только из сто-
лицы в Подмосковье имеют 
дома более 5 миллионов, снова 
остаются за бортом социаль-
ной газификации?

И ГО Р Ь  БА РА Н О В : Нет. Президент 
четко заявил, что садовые това-
рищества, которые находятся в 
границах населенных пунктов, 
вошедших в программу соци-
альной газификации, получа-
ют газ бесплатно до границ то-
варищества. А уже дальше, по 
землям товарищества, рабо-
ты по прокладке газопроводов 
идут за  счет его жителей.  Те же 
дачные товарищества, которые 
расположены вне территорий 
населенных пунктов, сегодня 
газифицируются по принципу 
технологического присоедине-
ния в соответствии с действую-
щим законодательством. Но это 
скорее всего пока. Думаю, что, 
как только справимся с перво-
очередной задачей социальной 

догазификации, будем двигать-
ся дальше. В Московской обла-
сти продолжается и губерна-
торская программа газифика-
ции населенных пунктов, по ко-
торой газ ежегодно приходит в 
50 ранее негазифицированных 
поселков и бесплатно доводит-
ся до границ участков. До 2030 
года, как говорил президент, 
стоит задача  завершить гази-
фикацию страны.  

Заглянем в 2030 год
Президентский проект уже 
сегодня увеличит масштабы 
газификации в Подмосковье по 
сравнению с теми, что были 
до сих пор? 

ИГОРЬ БАРАНОВ:  Судите сами. До 
сих пор мы прокладывали по 
800 километров газопроводов в 
год, а до конца 2022 года нужно 
построить 5 тысяч километров.

«Мособлгазу» это под силу?
ИГОРЬ БАРАНОВ: Да. Мы увеличили 
свои строительные мощности 
в 2,5 раза. В регионе работают 
305 бригад, которые газифици-
руют параллельно 93 населен-
ных пункта. Еще для 135 ведет-
ся проектирование. 

Самое время спросить, на ка-
кие деньги ведется эта рабо-
та? Это для жителей газ под-
водится к участку бесплат-
но, но кто-то же платит и за 
эту трубу?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Эти расходы несет 
оператор газификации. Поста-
новлением федерального пра-
вительства в целом по стране в 
роли Единого оператора гази-
фикации выступает дочернее 

общество «Газпрома». В Под-
московье, где его сетей пра-
ктически нет,  постановлением 
правительства области  реги-
ональным оператором назна-
чен «Мособлгаз». Это значит, 
что подводку газа до границ до-
мовладений мы должны произ-
водить бесплатно для жителей. 
На эти цели в наших тарифах 
на транспортировку газа зако-
нодательством предусмотрена 
специальная инвестиционная 
надбавка. Для газификации по 
губернаторской программе ее 
вполне хватало, и область была 
даже лидером среди регионов 
России. Теперь же встал вопрос 
привлечения дополнительных 
средств, которые впоследст-
вии мы сможем вернуть снова 
так же за счет специальной над-
бавки в тарифе или в виде по-
строенного имущества. Пока 

на федеральном уровне про-
рабатывается несколько вари-
антов, как лучше это сделать, в 
том числе возможно выделение 
средств «Газпромом», единым 
оператором газификации. 

Вы можете сказать, сколько 
населенных пунктов в Подмо-
сковье останутся еще не гази-
фицированными после 2022 
года?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Московская об-
ласть планомерно снижает кри-
терии для газификации. К при-
меру, пять лет назад мы подво-
дили газ к населенным пунктам, 
где проживают 200 и более че-
ловек. Когда обеспечили их, пе-
решли к тем, где 100 и более жи-
телей.  Так дошли до деревень и 
поселков с 30 жителями, опре-
делив для них еще один крите-
рий: стоимость подводки газа 
к одному прописанному жите-
лю в этих населенных пунктах 
должна обходиться не выше 250 
тысяч рублей. После 2022 года 
таких малонаселенных пунктов 
без газа останется примерно 
тысяча —  в них  проживают по-
рядка  17 тысяч человек.   

Нужно ли ко всем везти газ? 
Ответ на этот вопрос даст то-
пливно-энергетический баланс, 
над которым по поручению пре-
зидента сейчас работает пра-
вительство Подмосковья, как и 
власти других регионов.  Дело 
даже не в том, что для того, что-
бы на сто процентов газифици-
ровать область, нужно проло-
жить к уже имеющимся 60 ты-
сячам еще порядка 50 тысяч 
километров газопроводов. Но 
возьмем, к примеру, населен-
ный пункт с населением 17 че-
ловек, расположенный в 30—
40 километрах от газопровода. 
Если довести трубу до каждого 
дома в таком крошечном посел-
ке, фактическая цена газа  будет 
иметь катастрофическую стои-
мость. В погоне за тотальной га-
зификацией мы можем попасть 
в ловушку, когда тариф на газ 
приблизится к тарифу на элек-
троэнергию. Жителям она, ко-
нечно же, окажется не по кар-
ману. И кто будет платить за от-
пуск газа,  за содержание трубы? 
Нужно искать варианты сниже-
ния стоимости, а не роста. Воз-
можно, правильнее  сделать для 
таких населенных пунктов от-
дельный тариф, скажем, на элек-
троэнергию, используемую для 
отопления дома? Это  и дешевле, 
и будет способствовать загруз-
ке электромощностей. Но од-
нозначно ответ на этот вопрос 
должен дать перспективный то-
пливно-энергетический баланс. 
И тогда  станет ясно, куда нам, 
газовикам, вести трубу, а энер-
гетикам куда тянуть провода. 

Заявку на участие в про-
грамме социальной газифика-
ции Московской области мож-
но подать на сайте «Мособл-
газа»: https://mosoblgaz.ru/
social/form-1.html?_ref=https://
mosoblgaz.ru/press-center/.  

Игорь Баранов: Первая тысяча жителей уже получила газ по программе 
социальной газификации. 

А К Ц Е Н Т

До забора  газопровод проложат 
бесплатно. Прокладка трубы по участку 
и разводка по дому вместе с котлом 
и газовой плитой обойдется в среднем 
от 70 тысяч до 150 тысяч рублей

А К Ц Е Н Т

На таких же условиях газ получат 
и москвичи, дачи которых находятся 
в границах населенных пунктов, 
включенных в программу газификации

Только в этом году в жилых многоэтажках Москвы поменяли 
более 1,5 тысячи лифтов. 
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Ключевой вопрос

Игорь Анатольевич, если что-то пошло не так: сроки подведения 
газа затянулись или кто-то из исполнителей пытается лишние 
деньги выманить у человека, кому можно пожаловаться? 

ИГОРЬ БАРАНОВ: У нас на сайте есть опция, которая  называется: вопрос ге-

неральному директору.

И что, хотите сказать, что вы отвечаете на все вопросы?
ИГОРЬ БАРАНОВ: Конечно. Каждый день на все обращения и вопросы, как 

и положено по нашему нормативу в течение 48 часов после поступле-

ния. Работает этот диалог в режиме письма. Готовят ответы сотрудники 

соответствующей службы, а я получаю их на согласование. Есть еще 

служба контроля качества, которая проверяет, насколько объективно 

каждый звонок отработан. Помимо этого не реже чем дважды в неделю 

я выезжаю на личные встречи с жителями по вопросам социальной га-

зификации. Конечно, нам есть еще над чем работать, но самое важное — 

уметь слушать и  слышать друг друга.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

О
С

О
Б

Л
Г

А
З

А

A
D

R
IA

N
 S

E
L

IG
A

 /
 I

S
T

O
C

K



11Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 августа 2021
среда № 186 ( 8537 )

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ТОЛЬКО В «РГ» 40-летний юбилей отмечает спецподразделение КГБ-ФСБ «Вымпел»

Первые среди равных
Иван Егоров 

И
нтеллектуальный 
спецназ, развед-
чики специально-
го назначения, ди-
версанты и борцы с 
диверсиями, спец-
наз четырех сти-
хий — эти и другие 
эпитеты относятся 

к группе специального назначе-
ния «Вымпел» КГБ СССР. 

19 августа Управление «В» 
Центра специального назначе-
ния ФСБ России отмечает свой 
40-летний юбилей. 

«Российской газете» удалось 
узнать ранее не публиковавши-
еся исторические подробности 
деятельности спецподразде-
ления. 

Не только в России, но и в 
мире нет другого такого подра-
зделения, сотрудники которого 
могли бы одинаково успешно 
выполнять боевые задачи в вы-
сокогорье, под водой, в пусты-
не и в лесу. А еще действовать 
и досконально знать не только 
устройство атомных станций и 
других потенциально опасных 
объектов, но и выявлять их уяз-
вимые места. Правда, в отли-
чие от многих других извест-
ных спецподразделений «Вым-
пел» в силу специфики своих 
задач всегда оставался в тени. 
Под грифом «секретно» были 
не только их задания и опера-
ции, но даже само название, о 
котором страна узнала только в 
начале 90-х. Но и сегодня мы по 
понятным причинам не можем 
показывать лица действующих 
сотрудников «Вымпела» и на-
зывать их фамилии.  

 «Одна из главных задач, ко-
торая сегодня стоит перед со-
трудниками Управления «В» 
— не допустить совершения ди-
версионно-террористических 
акций на ядерных, химических, 
биологически опасных и дру-
гих критически важных объек-
тах», — заявил накануне юби-
лея в интервью корреспонден-
ту «РГ» Начальник Управления 
«В» ЦСН ФСБ России. 

Для этого, по его словам, ре-
гулярно проводятся антитер-
рористические и противоди-
версионные учения, которые 
помогают в том числе выявить 
и своевременно устранить про-
белы в защите таких объектов. 
Он также отметил, что наряду с 
этим сейчас поставлены на во-
оружение и новейшие техниче-
ские комплексы онлайн-контр-
оля обстановки как на самих 
объектах, так и вокруг них. 

«Естественно, что мы вни-
мательно отслеживаем и все из-
менения в тактике террористов 
и, соответственно, оператив-
но вырабатываем и применяем 
новые формы и методы проти-
водействия», — сказал Началь-
ник спецподразделения. Он на-

помнил, что в составе Управле-
ния «В» сегодня действуют по-
дразделения боевых пловцов, 
предназначенные для прове-
дения оперативно-боевых дей-
ствий в прибрежной полосе и 
на объектах водного транспор-
та. При этом решить задачу до-
ставки подразделений в сжатые 
сроки в нужное место позволя-
ет воздушно-десантная подго-
товка. Прыжки с парашютом 
могут выполняться сотрудни-
ками на большом удалении от 
объекта в любое время суток с 
различных типов летательных 
аппаратов. Оперативно-боевая 
группа в состоянии с высокой 
точностью приземлиться на ог-
раниченную площадку — напри-
мер, нефтегазовую платформу 

в море. Постоянно отрабатыва-
ются навыки беспарашютного 
десантирования с вертолетов, 
что позволяет решать сложные 
боевые задачи там, куда достав-
ка боевых групп другими спосо-
бами невозможна. Кроме того, 
как отметил начальник Управ-
ления «В», сегодня активно из-
учается прежний боевой опыт 
«Вымпела», опыт других спец-
служб, в том числе иностран-
ных, в борьбе с терроризмом. 
Проводятся многочисленные 
учения в различных регионах. 
На постоянной основе ведется 
подготовка и повышение ква-
лификации сотрудников в учеб-
ных заведениях ФСБ России. 
Все это, по его словам, направ-
лено на развитие и поддержа-
ние высочайшего профессио-
нального мастерства, готовно-
сти выполнить любую сложную 
задачу. 

«Каждый сотрудник боево-
го подразделения должен уметь 
предвидеть развитие ситуации, 
принимать смелые, нестандар-
тные решения, уметь руково-
дить другими и действовать в 
одиночку», — подытожил На-
чальник Управления «В» ЦСН 
ФСБ России.

Если говорить об историче-
ских корнях Управления «В», 
то группа специального на-
значения «Вымпел» КГБ СССР 
была создана 19 августа 1981 
года приказом председателя 
КГБ Юрия Андропова. Иници-
атором создания «Вымпела» 
выступил начальник нелегаль-
ной разведки Первого главно-
го управления КГБ СССР гене-
рал-майор Юрий Николаевич 
Дроздов. После Великой Оте-
чественной войны подразделе-
ния специального назначения в 
органах безопасности были по-
степенно упразднены. Только 
в 1969 году в Высшей Красноз-
наменной школе КГБ при Сове-

те министров СССР были орга-
низованы Курсы усовершенст-
вования офицерского состава 
(КУОС), готовящие спецрезер-
вистов. События в Афганиста-
не привели генерала Дроздова 
к мысли о необходимости со-
здания мощного, хорошо воо-
руженного спецподразделения 
для выполнения боевых задач 
в любой точке мира. О чем он и 
доложил Юрию Андропову 31 
декабря 1979 года по возвра-
щению из командировки после 
штурма дворца Тадж-Бек. Спу-
стя полтора года после согласо-
вания на самом высоком уровне 
решение было принято. 

Местом дислокации «Вымпе-
ла» был определен объект в Ба-
лашихе, созданный еще в 1936 
году для Школы особого назна-
чения, где проходили подготов-
ку многие известные разведчи-
ки, в том числе Николай Кузне-
цов и Рудольф Абель. Название 
«Вымпел» и его задачи знали 
лишь несколько руководите-
лей, для остальных сотрудни-
ков это был «Отдельный учеб-
ный центр КГБ СССР». Наби-
рали в подразделение наиболее 
подготовленных офицеров КГБ 
СССР по всей стране. Руково-
дителями боевых подразделе-
ний стали офицеры, участни-
ки декабрьских событий 1979 
года. Командиром «Вымпела» 
был назначен Герой Советско-
го Союза капитан 1 ранга Коз-
лов Эвальд Григорьевич — чело-
век большого личного мужест-
ва, отличившийся при штурме 
дворца Тадж-Бек. При этом фор-
мирование нового подразделе-
ния было поручено заместите-
лю Козлова Евгению Александ-
ровичу Савинцеву. Полковник 
Савинцев имел огромный лич-
ный опыт борьбы с бандподпо-
льем в послевоенной Украине и 
оперативной работы в нелегаль-
ной разведке. Требования к кан-
дидатам были очень жесткие: из 
сотни человек отбор проходили 
не больше десятка. Многие со-
трудники «Вымпела» имели по 
два высших образования и зна-
ли иностранный язык. Личный 
состав готовили к действиям 
в любых климатических усло-
виях, в любых регионах мира 
для выполнения совершенно 
разных по профилю и содержа-
нию задач. Кроме Афганистана с 

1984 года офицеры «Вымпела» 
действовали в качестве совет-
ников и инструкторов в различ-
ных горячих точках мира — Ла-
тинской Америке, Африке, Юго-
Восточной Азии, на Ближнем 
Востоке. Сотрудниками ГСН 
было создано Управление спе-
циальных операций в Анголе, 
разработана модель лаосского 
спецназа. А еще были Мозам-
бик, Никарагуа, Куба и Вьет-
нам. Известны операции подра-
зделения по освобождению за-
ложников из числа советских 
граждан, в частности операция 
по освобождению советских ди-
пломатов, захваченных в Бейру-
те одной из радикальных груп-
пировок осенью 1985 года.

Но первое боевое крещение 
«Вымпел» получил именно в 
Афганистане. В марте-апреле 
1982 года личный состав «Вым-
пела» выехал в Афганистан как 
отряд специального назначения 
«Каскад-4» — первые три «Ка-
скада» состояли из спецрезер-
вистов. Руководителем «Каска-
да-4» в Афганистане назначили 
полковника Евгения Савинце-
ва. Оперативно-боевые группы, 
дислоцированные по всей стра-
не, проводили активную разве-
дывательную работу, вербова-
ли агентуру, снабжали ценной 
информацией войска ограни-
ченного контингента. Но зача-
стую приходилось действовать 
самостоятельно. Так, в июне 
1982 года, воспользовавшись 
тем, что в Кандагаре времен-
но не было правительственных 
войск, крупные силы душма-
нов попытались захватить го-
род. Против них выступила не-
большая группа из отряда «Ка-
скад-4». Несмотря на огромное 
численное превосходство, бан-
диты были оттеснены, потеряв 
несколько десятков человек. В 
1983 году на смену «Каскаду-4» 
в Афганистан выехал отряд 
«Омега», возглавлял его пол-
ковник Валентин Кикоть. Менее 
чем за 4 года офицеры отрядов 
«Каскад» и «Омега» приняли 
участие в подготовке и проведе-
нии 12 крупномасштабных вой-
сковых и в более 300 локальных 
оперативно-войсковых опера-
циях. По их разведданным по 
местам дислокации моджахедов 
было нанесено 1500 авиауда-
ров. Кроме того, был проведен 

целый ряд спецмероприятий по 
ликвидации наиболее неприми-
римых бандглаварей и разложе-
нию бандподполья. 

Параллельно в сентябре 
1983 года прошли первые опе-
ративно-тактические учения 
ГСН «Вымпел». В качестве объ-
екта был выбран Мозырьский 
нефтеперерабатывающий за-
вод в Гомельской области. В за-
дачу первой группы входила 
разведка и проникновение на 
условный объект противника. 
Вторая после 150-километро-
вого скрытного перехода долж-
на была построить в лесу базу, 
оборудованную схроном. Объ-
ект был условно заминирован, 
а долгие поиски схрона груп-
пой проверки во главе с генера-
лом Дроздовым не увенчались 
успехом. 

За несколько лет сотрудни-
ки «Вымпела» провели много-
численные учения, в том чи-
сле практически на всех атом-
ных станциях Советского Сою-
за, атомных ледоколах и других 
особо важных объектах. 

На всех атомных объектах 
были выявлены основные уяз-
вимые места с целью последу-
ющего усиления защищенности 
предприятий.    

В январе 1992 года, после со-
здания Министерства безопа-
сности РФ, группа «Вымпел» во-
шла в его состав на правах само-
стоятельного управления. 

Вскоре спецподразделение 
передали в Главное управление 
охраны РФ. В октябре 1993 года 
«Вымпел» и «Альфа» не ста-
ли применять силу по отноше-
нию к защитникам Верховного 
Совета РФ. Можно сказать, что  
благодаря выдержке офицеров 
«Альфы» и «Вымпела» страна 
прошла буквально по лезвию 
ножа, избежав катастрофы гра-
жданской войны. После собы-

тий октября 1993 года «Вым-
пел» оказался в структуре МВД, 
и стал называться Отдельный 
отряд специального назначения 
«Вега». Это, как считают вете-
раны «Вымпела», в тот момент 
позволило сохранить подразде-
ление, традиции и образ мыш-
ления, который удалось при-
вить и новым сотрудникам. Со-
трудники «Веги», в частности, 
участвовали в операции в Бу-
денновске в июне 1995 года, где 
им пришлось в сложнейшей об-
становке выполнять поставлен-
ную задачу по освобождению 
заложников. В августе 1995 года 
указом президента подразделе-
ние было возвращено в состав 
органов госбезопасности. Спу-
стя два месяца Управление «В» 
вошло в состав Антитеррори-
стического центра ФСК России.

8 октября 1998 года при-
казом директора ФСБ России 
Владимира Путина был создан 
Центр специального назначе-
ния ФСБ России, куда вошли 
«Альфа» (Управление «А») и 
«Вымпел» (Управление «В»), 
позднее к ним добавились дру-
гие подразделения. Основная 
цель объединения — собрать во-
едино все антитеррористиче-
ские силы страны. И это дейст-

вительно было очень своевре-
менным решением. 1 августа 
1999 года банды под руковод-
ством Басаева и Хаттаба втор-
глись на территорию Дагестана. 
И с первого дня сводная группа 
Центра, куда входили и сотруд-
ники Управления «В», под руко-
водством его начальника Алек-
сандра Евгеньевича Тихонова 
приняла участие в боевых опе-
рациях. Началась ежедневная, 
кропотливая, трудная и опа-
сная работа на Северном Кав-
казе. Сотни боевых операций, 
десятки нейтрализованных ли-
деров банддформирований и 

несколько сотен боевиков. Сре-
ди наиболее значимых — задер-
жание Салмана Радуева в 2000 
году. Ликвидация Арби Барае-
ва в 2001 году, освобождение 
заложников в Нальчике в 2004 
году, ликвидация лидера чечен-
ских боевиков Аслана Масхадо-
ва в 2005 году. Разгром в 2010 
году крупной банды в Сунжен-
ском районе Ингушетии, в ко-
торой отличились снайперы 
управления «В», ликвидиро-
вавшие 14 боевиков, и многие 
другие. Можно сказать, что без 
участия сотрудников Управле-
ния «В» не проходила ни одна 
спецоперация по ликвидации 
главарей бандформирований, а 
также поиску баз и схронов бо-
евиков в горно-лесистой мест-
ности.

К сожалению, не обходилось 
и без потерь. Самые большие 
«Вымпел» и «Альфа» понесли 
в сентябре 2004 года в Бесла-
не. Тогда погибли 10 спецназов-
цев ЦСН ФСБ, из них семеро из 
Управления «В». 

Я видел, как «вымпелы» и 
«альфовцы» 3 сентября после 
взрыва в спортзале сразу пош-
ли в школу. Не на штурм — они 
начали выносить и выводить за-
ложников — детей и взрослых, 
прикрывая их своими телами от 
пуль бандитов, которые стреля-
ли в спину... А за два месяца до 
этого была Назрань, когда бое-
вики Басаева 22 июня ночью за-
хватили город. Попав в Назрань 
днем, когда бандитов из горо-
да уже выбили, я узнал, что по-
гибло трое сотрудников «Вым-
пела». 

Не хотел верить, но среди 
них был и мой друг, земляк и 
однокашник по Суворовскому 
училищу — майор Виктор Дуд-
кин. За свой последний бой, где 
он бросился под градом пуль 
вытаскивать своих раненых 
товарищей, Витя получил зва-
ние Героя России… посмертно. 
Именно с этого момента исто-
рия «Вымпела» стала не только 
моей личной историей, но всех 
наших выпускников-кадетов, 
для которых Витя Дудкин — свой 
парень, весельчак и жизнелюб, 
навсегда останется 27-летним 
Героем из «Вымпела».  

Оперативно-боевая группа может 
с высокой точностью приземлиться 
на ограниченную площадку. 

Такого высокогорного боевого спецназа нет ни в одной стране мира. Подразделения боевых пловцов Управления «В» по праву считаются элитой отечественного спецназа. Только во время одной операции на Северном Кавказе снайперы управления «В» ликвидировали 14 боевиков. 

А К Ц Е Н Т

В 1993 году благодаря выдержке офице-
ров «Альфы» и «Вымпела» страна прошла 
буквально по лезвию ножа, избежав 
катастрофы гражданской войны

А К Ц Е Н Т

На счету сотрудников Управления «В» 
сотни боевых операций и десятки нейт-
рализованных лидеров бандформирова-
ний и несколько сотен боевиков
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СЫРЬЕ Россия планирует 
с нуля создать будущее 
мировой энергетики 

В своем 
водороде

Сергей Тихонов

Водорода в мире сейчас производится гораздо меньше, 
чем о нем говорят. Мирового рынка водорода не суще-
ствует, а спрос на этот ресурс локален и ограничен. Ев-
ропа, США и страны Азии, пока особенно не заинтере-
сованы в заметном увеличении производства водоро-
да, но и быть против такого пути развития энергетики 
не могут. Это ничем не противоречит общему тренду 
на декарбонизацию. 

Концепция развития водородной энергетики, при-
нятая в августе правительством, — это собственная 
программа действий России в мировой климатической 
повестке. Нашей стране не придется принимать чужие 
правила игры — Евросоюза или других стран — и будет 
что противопоставить пограничным мерам углеродно-
го регулирования.

Вряд ли сама по себе водородная энергетика полу-
чила бы в России такой импульс, если бы не вызовы со 
стороны потребителей традиционных энергоносите-
лей, особенно из Европы, считает эксперт Аналитиче-
ского центра при правительстве РФ Александр Курдин. 
По его мнению, экологическая повестка, конечно, тре-
бует от человече-
ства серьезного пе-
ресмотра подходов 
к производству и 
потреблению энер-
гии, но у этих изме-
нений есть и бене-
фициары, которые 
форсируют темпы 
ее развития.

Европе, где тра-
диционные ресурсы 
почти иссякли, на-
доело самой оплачивать свои эксперименты с солнеч-
ной и ветровой энергетикой, которая по-прежнему жи-
вет за счет субсидирования и льгот (в разных странах 
от 20 до 50%. — «РГ»), говорит глава Фонда националь-
ной энергетической безопасности Константин Симо-
нов. Поэтому в ЕС придумали пограничный углерод-
ный налог, который перенес бы нагрузку финансиро-
вания развития возобновляемых источников энергии 
(ВИЭ) на страны, экспортирующие углеводороды.

В ответ на это Россия предложила развивать водо-
родную энергетику, которая позволяет использовать 
в качестве сырья углеводороды, но при этом считает-
ся низкоуглеродной. Проблема только в том, что если 
сфера традиционных ВИЭ в Европе активно развива-
ется уже пару десятилетий, то водородная энергетика 
пока находится в зачаточном состоянии. Теперь перед 
Россией стоит задача создать и быстро развить новую 
отрасль. В плюс нам идет то, что определенная база для 
этого в нашей стране уже есть. Это технологии и сырье. 

Пока совокупный ежегодный спрос на водород — 
72 млн тонн в год. В РФ производится ежегодно около 5 
млн тонн водорода, который весь предназначается для 
внутреннего рынка. Аналогичная ситуация в других 
странах, водород производится рядом с предприятием 
его использующим. Причина в том, что транспортировка 
водорода в промышленных масштабах пока невозможна.

Вопрос о транспортировке водорода является важ-
ным, но пока не стоит на повестке, так как видимых 
путей его решения нет, отмечает директор практики 
стратегического и операционного консалтинга КПМГ 
в России и СНГ Максим Малков. Водород нельзя тран-
спортировать, потому что он просто просачивается че-
рез металл и улетучивается. Поэтому сейчас произво-
дить водород можно только в местах его потребления. 
А главная проблема — это создание дешевой техноло-
гии его производства, уточняет эксперт.

«Сегодня водород из природного газа уже может 
конкурировать в отдельных странах в определенных 
сегментах потребления, в частности, на транспорте и 
в распределенной генерации», — говорит старший кон-

сультант VYGON Consulting Екатерина Колбикова. 
При сегодняшней оптовой цене российского газа се-
бестоимость «серого» водорода (из газа без улавлива-
ния CO

2
. — «РГ») составляет 0,9 доллара за кг, тогда как 

стоимость «голубого» водорода (из газа с использова-
нием технологий улавливания и хранения СО

2
) на 70% 

выше. Водороду, получаемому путем электролиза воды 
на базе АЭС и ВИЭ («желтый» и «зеленый» водород. — 
«РГ»), пока сложно конкурировать с альтернативой из 
углеводородного сырья, уточняет эксперт.

Для Европы приоритетом является получение «зе-
леного» водорода. Но обеспечение заявленных по-
требностей только за счет ветра и солнца, скорее все-
го, будет невозможно, отмечает директор департамен-
та налогов и права «Делойт» в СНГ Юлия Меньшико-
ва. А Россия как экспортер с перспективами в области 
производства «голубого» водорода, имеет все шансы 
занять важное место на европейском рынке.

При этом импорт «зеленого» водорода из РФ может 
быть привлекательнее по сравнению с собственными 
производствами в странах, где высокие цены на газ и 
электроэнергию. К примеру, в Южной Корее себестои-
мость выпуска «зеленого» водорода в среднем составля-
ет 10,2 доллара за кг. Поэтому конкурентоспособность 
может быть обеспечена за счет развития технологий в 
транспортировке водорода, считает Колбикова.

Пока технологий транспортировки нет, Россия, на-
пример, может поставлять газ до места потребления 
водорода в Европе и здесь производить «голубой» во-
дород, забирая в хранилища улавливаемый СО

2
, пред-

полагает Малков. Но, по сути, это будет все тот же эк-
спорт газа, уточняет эксперт.  

ЭКСПОРТ Россия стала основным поставщиком мяса во Вьетнам

Свинина набирает вес  
Татьяна Карабут

Р
оссийский рынок полно-
стью насыщен отечествен-
ным мясом птицы и свини-

ной. Чтобы строить дальше но-
вые предприятия, увеличивать 
количество рабочих мест и от-
числять больше налогов, теперь 
нужен экспорт. При этом не 
только безразмерный Китай яв-
ляется перспективным каналом 
сбыта. Огромный рынок рядом 
— Юго-Восточная Азия.

В 2020 году рост экспор-
та мясной продукции составил 
49%, за первую половину этого 
года — еще 26%, следует из дан-
ных федерального центра «Аг-
роэкспорт» при минсельхозе. В 
первую очередь прибавку дало 
расширение поставок свинины 
во Вьетнам — там случилась эпи-
демия африканской чумы сви-
ней (АЧС), поэтому страна была 
вынуждена нарастить импорт 

свинины. Доступ на этот рынок 
Россия получила только в кон-
це 2019 года. А уже по итогам 
первого полугодия 2021 года 
Россия вышла на первое место 
среди стран — экспортеров мяса 
в эту страну. За шесть меся-
цев этого года мы поставили во 
Вьетнам 61,8 тысячи тонн мяса, 
то есть в 2,6 раза больше того 
же периода 2020 года. Экспорт 
свинины вырос в 2,5 раза, до 55 
тысяч тонн. Также было экспор-
тировано 6,1 тысячи тонн мяса 
птицы и 933 тонны говядины.

Позиции крупнейшего по-
купателя российского мяса со-
храняет Китай. По итогам полу-
годия объем поставок в КНР со-
ставил 69 тысяч тонн. Но это на 
13% меньше, чем за тот же пери-
од 2020 года. Вьетнам стал им-
портером нашего мяса № 2.

Юго-Восточная Азия — боль-
шой и перспективный рынок. 
Страны региона могут высту-

пать альтернативой экспорту 
мяса в Китай. Это важно с уче-
том того, что по свинине ры-
нок Китая для нас закрыт. А по-
ставки мяса птицы в КНР со-
кращаются, говорит президент 
Agrifood Strategies Альберт Дав-
леев. Прежде всего нам интере-
сны Вьетнам, Индонезия, Ма-
лайзия и Филиппины. Но не все 
эти страны открыты для нас. 

Малайзия — это рынок ха-
ляль (продукции, допустимой 
к употреблению в исламе). По-
этому свинина туда не идет. Бо-
лее того, требования Малайзии 

к продукции халяль несколько 
отличаются — они требуют до-
полнительной сертификации в 
малайзийских органах. Кроме 
того, Россия еще не согласова-
ла ветсертификаты для поста-
вок в эту страну. Примерно та 
же ситуация с Индонезией. Это 
интересный рынок и для птицы, 
и для говядины, и для свинины 
(Индонезия не вся мусульман-
ская). Но при этом опять пока 
нет ветеринарных соглашений. 

В Филиппины несколько ме-
сяцев назад одна из российских 
компаний отправила первую 
партию птицы. Но, поскольку  
Роспотребнадзор заявил, что 

среди сотрудников птицефа-
брики выявил грипп птиц, этот 
экспорт сразу же прекратился. 

Поэтому сейчас для поста-
вок российского мяса из стран 
Юго-Восточной Азии доступен 
только Вьетнам. Помимо пер-
спективности самого рынка 
привлекает зона свободной тор-
говли, которая дает нам опреде-
ленные таможенные преимуще-
ства, говорит Давлеев. 

По оценке эксперта, если 
снять все ограничения на по-
ставки в Юго-Восточную Азию, 
емкость этого рынка может со-
ставить по свинине 200—300 
тысяч тонн, мяса птицы — до 0,5 
млн тонн. С открытием границ 
и возвращением туристов воз-
можны также поставки говяди-
ны, баранины и индейки. Рано 
или поздно Россия закрепится 
на этом рынке, уверен Давлеев. 
Недаром первых сельскохозяй-
ственных атташе минсельхоз 
отправил именно в страны Юго-
Восточной Азии, отмечает он.  

ПЛАНЫ 

В отдаленных 
северных 
районах 
построят 
малые АЭС

АТОМ 
РАСЩЕПЛЯЮТ 
НА МЕСТАХ 
Сергей Тихонов

Малые атомные электростан-
ции (АЭС) помогут решить про-
блему с энергоснабжением 
труднодоступных и удаленных 
территорий, считают в минэ-
нерго. Сейчас актуализируется 
генеральная схема размещения 
объектов электроэнергетики 
до 2040 года, в которой помимо 
прочих рассматриваются все 
объекты атомной энергетики, 
включая атомные электростан-
ции малой мощности (АСММ), 
сообщили в пресс-службе ве-
домства. 

Энергообеспечение изоли-
рованных районов, большинст-
во которых находятся на Край-
нем Севере, осуществляется за 
счет мазута или в лучшем слу-
чае угля. С учетом сложной до-
ставки топлива до этих террито-
рий и необходимости постоянно 
пополнять его запасы, генера-
ция электричества и выработка 
тепла выходят здесь недешевы-
ми. Тарифы для населения уста-
навливаются государством, но 
реальные экономические по-
тери регионов эти меры не от-
меняют. Кроме того, речь идет 
о дополнительной финансовой 
нагрузке на промышленных по-
требителей из других регионов 
в результате перекрестного суб-
сидирования. Они оплачивают 
пониженные тарифы для опто-
вых потребителей неценовых 
зон (где нет конкурентного рын-
ка электроэнергии). Исправить 
ситуацию может строительство 
малых АЭС.

В плюсы АСММ можно запи-
сать, что подвоз к ним топлива 
не будет связан с такими слож-
ностями — климатическими и 
инфраструктурными, как по-
ставки угля или мазута. За счет 
низких транспортных расходов 
стоимость генерации малых 

АЭС в труднодоступных райо-
нах будет дешевле, чем на ма-
зутных станциях. Малые АЭС — 
экологически чистые источни-
ки энергии, а безопасность их 
значительно выше, чем у боль-
ших АЭС. Кроме этого, плани-
руется сделать АСММ типовы-
ми, что значительно удешевит 
и ускорит их строительство, а 
также снизит себестоимость ге-
нерации.

Как рассказали в минэнерго, 
сейчас госкорпорацией «Роса-
том» рассматриваются различ-
ные площадки для размещения 
АСММ. Уже известно, что та-
кая наземная электростанция 
мощностью не менее 55 МВт 
появится в Якутии. Строитель-
ство начнется в 2024 году, а за-
пуск станции запланирован на 
2028 год. По данным «Росато-
ма», при строительстве АСММ 
будет создано до 800 новых ра-
бочих мест. В перспективе — 
строительство наземных стан-
ций на Дальнем Востоке и в Ар-
хангельской области.

Уточнения про наземные 
станции не случайны. Первая 
в мире плавучая малая атом-
ная теплоэлектростанция (ПА-
ТЭС) «Академик Ломоносов» 
уже введена в эксплуатацию 
в прошлом году. Ее мощность 
70 МВт и 50 Гкал/ч тепловой 
энергии. 

На ее примере легче всего 
сказать о минусах АСММ, без 
которых, к сожалению, не обой-
тись. Строительство их пока 
дорого. Например, ПАТЭС обо-
шлась в 30 млрд рублей. И это 
не считая создания дополни-
тельной инфраструктуры для 
станции и строительства необ-
ходимых резервных мощностей 
(еще более 20 млрд рублей). 

Стоимость генерации ПА-
ТЭС оценивается выше 60 ру-
блей за кВт*ч. Генерация назем-
ных АСММ оценивается ниже 
— 10—20 рублей за КВт*ч. При 
этом цена выработки электроэ-
нергии на большой новой АЭС — 
6,5—9 рублей заКВт*ч, а на новой 
угольной станции — 4—7 рублей 
за КВт*ч. Но с учетом потенци-
ального удешевления строи-
тельства мини-АЭС, снижения 
транспортных расходов и эколо-
гической безопасности они все 
равно остаются выгодными для 
некоторых регионов.  

Схемы 
сильно измельчали

При этом ни в Банк Рос-
сии, ни в саморегули-
руемую организацию 

«Микрофинансирование и раз-
витие» (СРО «МиР») жалоб и 
обращений на такие мошенни-
ческие практики не поступало, 
сообщили «РГ» их представи-
тели. 

«В поддержку того, что речь 
может идти не о легальных иг-
роках, а о «черных» кредито-
рах, свидетельствует следую-
щее: во-первых, без знания па-
спортных данных в деталях та-
кие договоры не востребуемы в 
части возврата, а значит, здесь 
также может иметь место во-

ровство или продажа персо-
нальных данных потребителей 
финансовых услуг. Во-вторых, 
и это даже более первостепен-
но,  без знания полных реквизи-
тов заемщиков перечисление на 
счет технологически невозмож-
но. Да, существует возможность 
перевода на карту по номеру те-

лефона, но лишь три МФО на се-
годняшний день осуществляют 
на регулярной основе переводы 
физлицам по номерам телефо-
на, а не номерам карт», — гово-
рит директор СРО «МиР» Елена 
Стратьева. 

По ее словам, сейчас рас-
пространены еще несколько 

мошеннических практик псев-
до-МФО. Это непосредственно 
мошеннические займы (офор-
мляются третьими лицами по 
чужим скомпрометированным 
паспортным данным), а в по-
следние месяцы появились об-

ращения, связанные с недобро-
совестными практиками кре-
дитных посредников (когда сай-
ты-витрины взимают плату с 
потребителей за «помощь в по-
лучении ссуды», которую чело-
век не оформляет). «Они посту-

пают в СРО в последние месяцы 
в достаточном большом коли-
честве, но не от потребителей 
финансовых услуг непосредст-
венно, а со стороны МФО, к ко-
торым обращаются потребите-
ли», — говорит Стратьева.  

Часто утечка персональных данных происходит, когда при подборе займа гражданин обращается к недобросовестным посредникам или подает заявку на кредит на сторонних сайтах.

Основным покупателем российского мяса пока остается Китай.

А К Ц Е Н Т

Без знания полных реквизитов 
заемщика поступление денег на счет 
невозможно. Значит, эти данные 
были или куплены, или украдены

Финансовая грамотность 

Ольга Дайнеко, эксперт Центра финансовой грамотности НИФИ Минфина России:
—  Что делать, если на ваш счет неожиданно поступи-

ли деньги, а  впоследствии вы узнали, что на вас 

оформили займ, по которому уже набежали процен-

ты?

1. Ни в коем случае не тратьте поступившие деньги.

2. Как можно быстрее обратитесь в банк с заявлени-

ем об ошибочном поступлении средств и готовности 

их возврата отправителю (банк не может сам вер-

нуть деньги, но заявление поможет подтвердить 

ваше намерение о возврате) и запросите выписку о 

данных отправителя денежных средств.

3. Зарегистрируйте в полиции заявление о факте мо-

шенничества (взять квиток о регистрации нужно для 

дополнительного доказательства своей добропоря-

дочности).

4. Сделайте запрос через госуслуги о держателях 

своей кредитной истории и закажите в этих органи-

зациях свою кредитную историю (чтобы посмо-

треть, отражены ли там сведения об этом микрозай-

ме).

5. Обратитесь в МФО с претензией (направьте через 

интернет и почтой) с требованием о признании дого-

вора недействительным, об отзыве своих персо-

нальных данных и запрете на их обработку и переда-

чу, а также об исключении недостоверных сведений 

из БКИ. Дополнительно укажите, что поступившие 

средства ошибочно зачислены, и выразите готов-

ность их возвратить по запросу отправителя.

6. Если ответа от МФО не последует, подайте исковое 

заявление в суд. Оно подается по своему месту жи-

тельства, но для этого нужно предъявить требования 

о прекращении незаконной обработки персональных 

данных и признании договора займа незаключенным, 

исключить недостоверные данные из БКИ.

7. Подайте в Роскомнадзор жалобу на МФО о неза-

конном использовании персональных данных.

Развитие водо-
родной энергети-
ки внутри страны 
поможет снизить 
углеродный след

Строить атомные 
электростанции 
дорого, но мини-
АЭС станут типо-
выми, это удеше-
вит их возведение
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А К Ц Е Н Т

Китай любит российские куриные лапки. 
Вьетнам предпочитает покупать 
российскую свинину

Что хочет покупать Китай 

Китай уже несколько лет является крупнейшим покупателем россий-

ского продовольствия. Но технические стандарты, правила ведения 

бизнеса, потребительские предпочтения отличаются от того, к чему мы 

привыкли в России, говорит руководитель «Агроэкспорта» Дмитрий 

Краснов. 

Китай — это не просто страна с самым большим по численности населе-

нием, но и страна с быстрорастущими доходами. Рост доходов приво-

дит к изменению структуры потребления, увеличению доли мяса в раци-

оне, росту спроса на кондитерские изделия и молочную продукцию. В 

результате Китай наращивает импорт продовольствия, который увели-

чился на 59% за последние пять лет. 

Россия не в полной мере смогла воспользоваться конъюнктурой китай-

ского рынка в последние годы из-за невозможности поставлять свини-

ну и регионализации по зерновым культурам, считает Краснов. Тем не 

менее наш экспорт в Китай растет, а для птицеводов, например, китай-

ский рынок стал крупнейшим в плане экспорта. Все последние годы 

российский экспорт в КНР показывает двузначные темпы роста, в ре-

зультате в 2020 году он оказался более чем вдвое больше, чем в 2017-м, 

а доля Китая в российском экспорте АПК увеличилась с 8% до 13%. «По-

тенциалом для существенного увеличения поставок в Китай обладают 

мясо и мясная продукция, растительные масла, шрот и жмыхи, конди-

терские изделия, молочная продукция», — считает эксперт.

1
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ЭКСПЕДИЦИЯ Институт 
океанологии и московский 
Физтех нашли общее дело 
в Арктике

Университет 
попал в море  

Александр Емельяненков 

Весь август проведут в Карском море и на маршрутах 
перехода туда и обратно участники научно-образова-
тельной экспедиции на борту исследовательского суд-
на «Академик Иоффе». Она организована в Год науки 
и технологий по программе «Плавучий университет» 
Институтом океанологии РАН и московским Физтехом 
при поддержке минобрнауки и Фонда целевого капи-
тала МФТИ. 

Тридцать три студента и аспиранта, отобранных по 
конкурсу, под руководством молодых научных сотруд-
ников и преподавателей, будут в течение месяца вести 
научные исследования и обрабатывать полученные 
результаты. Что выделяет эту экспедицию в ряду дру-
гих, рассказал директор Института океанологии РАН 
Алексей Соков.

Почему морская экспедиция в «соавторстве» с Физ-
техом? 

АЛЕКСЕЙ СОКОВ: Сотрудничество с МФТИ мы ведем дав-
но, у нас уже были совместные экспедиции, в основном 
по программам прибрежных исследований. А вот такую 
крупную, с образо-
вательным уклоном, 
на большом экспеди-
ционном судне орга-
низовали впервые. 
Маршрут ее для ин-
ститута привычный: 
Арктика, Карское 
море — наш приори-
тет. В Арктику запла-
нировано до пяти эк-
спедиций в этом году. 
Одна — в Антарктику 
плюс 4—5 — в Атлан-
тический океан, это 
тоже традиционный 
для нас сектор иссле-
дований.  

Экспедиции в учебных целях не в ущерб научным пла-
нам института? Ведь это затраты, и немалые. Да и 
судно после месяца в морях потребует межрейсового 
обслуживания, что тоже деньги, и немалые…  

АЛЕКСЕЙ СОКОВ: Нам — точно не в ущерб. Напротив, она ста-
новится частью наших планов. Ведь все научные экспе-
диции имеют в основе своей бюджетное финансирова-
ние. Эту экспедицию в рамках программы «Плавучий 
университет» минобрнауки финансирует в особом по-
рядке, она идет вне конкурса. Нам это только в плюс, по-
тому что пароходы какое-то время в году все равно про-
стаивают, а так они на 30 суток больше в деле. 

Экспедицию называют пилотной. Почему? Что за 
этим стоит? 

АЛЕКСЕЙ СОКОВ: Мы много лет пытаемся восстановить ситу-
ацию, при которой молодежь могла бы ходить в море. А 
иначе как заинтересовать и привлечь в науку молодых ис-
следователей? Ведь система производственных практик, 
по которой все океанологи, и я в том числе, обучались, 
была разрушена. Раньше очень много студентов реша-
лись на практику в Институт океанологии. Они своими 
глазами видели и понимали, что их здесь ожидает, на ка-
кую научную карьеру можно рассчитывать. И те, кто был 
заинтересован, приходили в институт на работу. То есть 
существовал конвейер кадровой подпитки, который мно-
го лет себя оправдывал. А потом все резко изменилось. 

От старых форм отказались, им на смену ничего не 
предложили и не создали...  

АЛЕКСЕЙ СОКОВ: Да. В итоге образовался известный провал 
в среднем поколении исследователей. Поэтому плаву-
чий университет — это и для нас, и для студентов, буду-
щих выпускников, новое окно возможностей. Сходят 
в море, сверят свои ожидания, в чем-то себя проявят, на 
кого-то из них обратят внимание, пригласят… Ради это-
го все и делается, чтобы привлечь действительно увле-
ченных, мотивированных людей к нам в аспирантуру 
и на работу в институт. Цель однозначная, интерес пра-
гматический. 

Почему за счет института не можете взять студен-
тов на практику в свои плановые экспедиции, как это 
делали прежде? Нецелевое расходование средств? 

АЛЕКСЕЙ СОКОВ: И по этой причине тоже. Но главное в дру-
гом: средств на это просто нет. Напрямую нам они не 
выделяются, а выкроить из других источников и ста-
тей  крайне сложно или просто нельзя. В те лучшие годы, 
когда это было возможно, я брал по 5—6 студентов и ас-
пирантов в свои экспедиции. А теперь это централизо-
ванно не финансируется. И университеты из средств по 
госзаданию не могут такие расходы оплачивать. Только 
сам ученый, получатель и распорядитель гранта решает, 
может он выкроить сумму, чтобы оплатить участие в эк-
спедиции, скажем, своего же аспиранта. Или 1—2 студен-
тов-старшекурсников, с которыми ведет ту же гранто-
вую тему… 

А в случае с «Академиком Иоффе»? 
АЛЕКСЕЙ СОКОВ: Как я уже сказал, на совместную экспеди-
цию нашего института и Физтеха минобрнауки выдели-
ло средства дополнительно. И не только на оплату суд-
на, но и на тех студентов-исследователей, которые выш-
ли в море.  Словом, пилотный рейс на борту «Академика 
Иоффе», где минобрнауки напрямую финансирует все 
прямые расходы студентов, — это отдушина и надежда 
для тех, кто связан с морской экспедиционной деятель-
ностью. Такая форма позволяет вовлечь большое коли-
чество студентов в серьезные исследования и выявить, 
кто из них действительно предрасположен к научным 
работам.  

РАКУРС Индекс здоровья в российских регионах удивил ученых

Обманчивая цифра 
Аркадий Симонов 

П
ринцип «больше денег — 
больше здоровья», ока-
зывается, не работает 

в ряде регионов России. К та-
кому неожиданному выводу 
пришли ученые МГУ, изучив 
показатели здоровья жителей 

различных регионов страны и 
сравнив их с общемировыми. 
Для такого анализа они разра-
ботали специальный инстру-
мент —  индекс здоровья. 

— По сути, это математиче-
ская формула, по которой по 
многим показателям здоровья, 
скажем, продолжительности 

жизни, младенческой смертно-
сти, числу различных заболева-
ний и так далее можно рассчи-
тать единый обобщающий ин-
декс для конкретного региона 
или крупного города. Такой под-
ход позволяет их ранжировать 
по этому показателю, — говорит 
один из авторов проекта, канди-

дат географических наук Ната-
лья Шартова. — Таким образом 
мы получаем не набор из самых 
разных характеристик здоровья 
в данном регионе, из которых 
непросто понять общую карти-
ну, а одну объективную цифру. 
Она может стать для полити-
ков и для населения той оцен-
кой, которая сразу показывает, 
насколько благоприятна ситу-
ация в том или ином регионе и 
городе. 

По словам Шартовой, дан-
ные по разным регионам Рос-
сии сильно отличаются. На пер-
вый взгляд ситуация очевидная: 
где много денег, там здоровье 
населения лучше. Это правило 
подтверждается в юго-восточ-
ной европейской части страны 
и в крупнейших городах — Мо-
скве и Санкт-Петербурге. Здесь 
индекс здоровья приближает-
ся к западным странам постсо-
ветского пространства. Что ка-
сается наших северных терри-
торий и Дальнего Востока, то 
здесь индекс существенно ниже 
— на уровне Казахстана, Кирги-
зии, Таджикистана, Туркмении 
и Узбекистана. Своеобразными 
оазисами выглядят некоторые 
нефтедобывающие районы, где 
индекс также высок. Здесь день-
ги работают на здоровье насе-
ления. 

— Но в ряде регионов это 
правило не работает, — гово-

рит Шартова. — Казалось бы, 
все благополучно, ВВП на душу 
населения растет, и это долж-
но поднять индекс здоровья до 
уровня развитых стран. Одна-
ко ничего подобного не проис-
ходит. Почему деньги не прев-
ращаются в здоровье? Вопрос 
к местным властям. Возможно, 
в конкретном регионе высоко 
неравенство по распределению 
денег. Есть очень небольшая 
прослойка людей с супердохо-
дами, которые обеспечивают 
хороший средний ВВП по реги-
ону, и подавляющее большин-
ство с очень низкими доходами, 
которые не позволяют им полу-
чать хорошее медицинское об-
служивание. 

По словам Шартовой, полу-
ченные данные — это повод для 
более глубокого изучения си-
туации со здравоохранением в 
конкретных регионах. Ученые 
намерены дальнейшие иссле-
дования сосредоточить на бо-
лее глубоком понимание при-
чин, в том числе исторических, 
формирующих подобную про-
странственную неоднород-
ность в России, выявление на-
иболее уязвимых территорий 
в регионах и мегаполисах. 

Результаты работы, поддер-
жанной грантом Российского 
научного фонда (РНФ), опубли-
кованы в International Journal for 
Equity in Health.  

КЛИМАТ Предложен кардинальный вариант борьбы 
с глобальным потеплением

Выход из цейтнота

Юрий Медведев

М
е ж д у н а р о д н а я 
группа ученых 
предлагает нео-
жиданный спо-
соб реализации 
Парижского со-
глашения по кли-
мату. Статья об 
этом опублико-

вана в самом авторитетном се-
годня научном журнале Nature. 

Значение, которое прида-
ется этому исследованию, по-
нятно. Человечество загнало 
себя в жесточайший цейтнот. 
Времени, чтобы решить свои 
климатические проблемы, у 
нас практически не осталось. 
Такой вывод делают эксперты 
ООН в шестом докладе по кли-
мату («РГ». 11.08.2021 г. «По-
следний SOS»). Мы имеем дело 
с беспрецедентным за 200 ты-
сяч лет глобальным потеплени-
ем. И самое опасное — оно уско-
ряется. Вся вина за это лежит 
на человеке. 

— Особенно стремителен 
рост температуры в постинду-
стриальную эпоху, за последние 
150—170 лет, — сказал «РГ» один 
из авторов доклада, член-кор-
респондент РАН Сергей Гулев. — 
Этот рост превосходит все зна-
чения за 2000 лет. 

Самое тревожное, что кли-
матические явления уже пере-
ступают критические пороги. 
Так, в 2016 году впервые кон-
центрация углекислого газа, ко-
торый является главной причи-
ной потепления, преодолела по-
рог в 400 ppm, а сейчас уже до-
стигла 420 ppm. Такой она была 
2 миллиона лет назад. Это оче-
видный сигнал, что подписан-
ное в 2015 году в Париже по-

чти 200 странами соглашение 
о сдерживании к 2050 году ро-
ста средней температуры на 
планете на уровне 1,5 С вряд ли 
удастся выполнить. Именно эта 
цифра считается тем пределом, 
преодолев который человечест-
во попадает практически в апо-
калипсическое будущее с ката-
строфическими засухами, на-
воднениями, пожарами, эпиде-
миями и т.д. 

Причем в докладе ООН под-
черкивается, что при нынеш-
нем положении дел междуна-
родное сообщество не сможет 
выполнить свои обещания по 
сдерживанию температуры. 
Дело в том, что оставшееся ко-
личество CO2, которое челове-
чество еще может выбросить в 
атмосферу, чтобы не преодо-
леть критический температур-
ный порог, исчерпается в тече-
ние следующего десятилетия. 
И значит, нас с высокой веро-
ятностью ожидает рост сред-
ней температуры на планете 
и на 2,5 С, и даже на 3—4 С. И 
здесь мы наверняка попадем в 
катастрофические сценарии. А 
потому уже сегодня надо пред-
принимать экстраординар-
ные меры. Только они позволят 
остановить наступление кли-
мата. 

И политики, кажется, услы-
шали ученых. Ведущие страны 
объявили о переходе к «зеле-
ной экономике. В ЕС уже в бли-
жайшее время вводится им-
портный налог на «углеродный 
след» в промышленной продук-
ции, если выбросы СО2 при ее 
производстве превышают уста-
новленные здесь нормы. А ряд 
стран заявили, что намерены 
достичь «углеродной нейтраль-

ности» — равенства выбросов 
и поглощения углекислого газа. 

Правда, и эти меры, по мне-
нию многих специалистов, уже 
вряд ли смогут остановить по-
тепление, а лишь замедлить его 
темпы. Дело в том, что климат — 
это очень инерционная систе-
ма. Его трудно разогнать, но, 
если это удается, еще трудней 
остановить. 

Авторы доклада назвали сти-
мулированные потеплением 
процессы, которые не удастся 
повернуть вспять и спустя века, 
а возможно, тысячелетия. Так, 
океаны будут и дальше нагре-
ваться, закисливаться и терять 
кислород, а уровень моря — под-
ниматься. Кстати, за последние 
100 лет он повысился на 20 см, 
и будет расти дальше. Возмож-
но, на 50—80 см к концу века. 
Мерзлота будет таять и отдавать 

в атмосферу еще больше углеро-
да, а значит, подхлестывать по-
тепление. 

Словом, глобальное потепле-
ние медленно, но верно ведет к 
экологической катастрофе. По-
этому налог на «углеродный 
след» вряд ли может кардиналь-
но изменить ситуацию, так как 
сами выбросы остаются неогра-
ниченными. Это лишь перено-
сит решение проблемы климата 
на будущее поколение. 

Впрочем, шанс еще есть. Что-
бы не откладывать на будущее, 
нам необходимо уже сейчас на-
чинать удалять СО2 из атмосфе-
ры в больших количествах, чем 
его выбрасывается. 

Как осуществить эту идею? 
Ответ дает в журнале Nature ме-
ждународная группа исследо-
вателей, в которую входит со-
трудник Международной лабо-
ратории теории игр и принятия 
решений ВШЭ Артем Бакланов. 
Ученые предложили рассматри-
вать выбросы парниковых газов 
как финансовый долг. Это долж-
но стимулировать промышлен-
ность уже сейчас начинать ра-
боту по разработке и внедре-
нию новых технологий по по-
глощению парниковых газов. 

-— Если совсем просто, то 
суть в следующем, — говорит 
Бакланов. — Например, вы при 
производстве стали выбросили 
такое-то количество СО2. Это 
записывается как ваш долг, ко-
торый вы обязуетесь через не-
сколько лет погасить, удалив из 
атмосферы углекислый газ. Тут 
все понятно и справедливо. Кто 
намусорил, тот и убрал. Однако 
ваша компания за эти несколь-
ко лет может, например, обан-
кротиться. Откуда тогда брать 
деньги на удаление ваших вы-

бросов CO2? Чтобы застрахо-
вать климат от таких ситуаций, 
вы каждый год должны платить 
некоторую сумму, пока долг не 
погашен. Эти платежи форми-
руют общую подушку безопа-
сности на случай невыполнения 
обязательств, а главное — стиму-
лируют гасить долг как можно 
скорей. Срочно искать решения 
по поглощению, а не давать ни-
чем не подтвержденные обеща-
ния по углеродной нейтрально-
сти. Причем, продолжая выбра-
сывать СО2, удаление которого 
потом ляжет на будущее поко-
ление. 

Напомним, что ряд стран 
планируют достичь нейтраль-
ности к 2040 году, некоторые к 
2050 и к 2060 годам, а большин-
ство пока вообще отмалчива-
ются. И за все эти десятилетия 
в атмосферу будут выброшены 
новые миллиарды тонн углеки-
слого газа. 

Авторы идеи углеродного 
долга уверены, что она должна 
кардинально изменить ситуа-
цию. Позволит ослабить кон-
фликт между экономическим 
ростом и тающим углеродным 
бюджетом, покрыть риски бу-
дущих поколений от климати-
ческих последствий, стимули-
рует разработку и внедрение 
новых технологий удаления 
углекислого газа из атмосфе-
ры, сделает их экономически 
оправданными. «Эти плюсы от 
применения нашей идеи вселя-
ют надежду, что цели Париж-
ского климатического соглаше-
ния действительно могут быть 
достигнуты», — говорит Артем 
Бакланов.  

Если не остановить наступление 
климата, катастрофические сценарии 
станут обыденностью. 

Индекс здоровья населения дает его объективную картину для разных регионов страны.  

А К Ц Е Н Т

Чтобы не откладывать проблемы климата 
на будущее, надо уже сейчас начинать 
удалять СО2 в больших количествах, 
чем его выбрасывается 

ПОИСК 

В Великом 
Новгороде 
начали изучать 
уникальные 
фрески

СОКРОВИЩЕ 
ИЗ-ПОД ПОЛА 
Сергей Деменко 

 Российским ученым, прямо 
скажем, очень повезло. Они об-
наружили в Георгиевском собо-
ре Юрьева монастыря фрески 
— одни из самых древнейших 
образцов русской живописи. 
Эти находки демонстрируют 
уровень ее развития до нашест-
вия монголов. Сам собор зало-
жен в 1119 году по заказу вели-
кого князя Мстислава. Долгое 
время считалось, что эти древ-
ние фрески первой трети XII на-
всегда утрачены, только кое-где 
сохранились небольшие фраг-
менты. Но несколько лет назад 
археологи под руководством 
член-корреспондента РАН Вла-
димира Седова обнаружили 
под полом храма несколько де-
сятков тысяч фрагментов фре-
сок, сбитых со стен в XIX веке. 

И вот сейчас ученые присту-
пают к их масштабному иссле-
дованию. Для этого применяют-
ся самые современные методы 
неразрушающего контроля, в 
частности, рентгеновская флу-
оресцентная спектрометрия и 
микроскопия. Так, спектроме-
трический анализ даст ответ о 
составе пигментов и техноло-
гии росписи: присутствовал ли 
в составе насыщенного голубо-
го цвета один из самых дорогих 
пигментов — лазурит, который 
добывался в Афганистане, или 
он был заменен на не такой до-
рогой, но все же редкий в Рос-
сии азурит? Из каких элементов 
состоит зеленый и красный пиг-
мент, использованный в роспи-
си XII века, а из каких — в более 
поздней росписи? Каким обра-
зом и в какой последовательно-
сти на стену храма накладыва-
лись слои штукатурки и тонко-
го слоя подготовки под живо-
пись, отличалась ли фресковая 
штукатурка по своему составу 
от строительной?

Для изучения фресок в Ин-
ституте археологии РАН созда-
на Лаборатория архитектурной 
археологии и междисципли-
нарного изучения архитектур-
ных памятников.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Созданы новые 
методы 
переработки 
«грязной» 
нефти

ЭКОЛОГИ 
ДАЮТ ДОБРО
Антон Дерябин, 
Нижний Новгород

Ученые Нижегородского го-
сударственного технического 
университета (НГТУ) приду-
мали, как получить из тяжелой 
нефти различные продукты не-
традиционным способом. Раз-
работка поддержана Россий-
ским научным фондом. 

Зачем вообще понадобилось 
придумывать новый способ по-
лучения продуктов из тяжелой 
нефти? Дело в том, что во всем 
мире месторождения высокока-
чественной легкой нефти исто-
щаются, а стоимость ее добычи 
возрастает. Поэтому вероятно, 
что в будущем на первое место 
выйдет переработка тяжелой 
нефти. Она отличается от легкой 
низким содержанием бензино-
вых фракций, большим содер-
жанием серы, металлов, азота, 
кислорода. Кстати, ее еще на-
зывают «грязной». Экологиче-
ские требования могут сделать 
нереальным ее использование в 
качестве котельного топлива. А 
очистка мазута от серы эконо-
мически не оправдана. Поэтому 
новый метод переработки тяже-
лых нефтяных остатков, кото-
рый разрабатывают нижегород-
цы, становится крайне важным.

— Его суть в том, что в плаз-
мохимическом реакторе меж-
ду электродами образуются 
локальные зоны низкотемпе-
ратурной плазмы, которая воз-
действует на углеводороды и 
разрывает между ними хими-
ческие связи. В результате пе-
реработки мазута можно полу-
чить до 15% бензиновой фрак-
ции, ацетилена — 15—25%, во-
дорода — 40—50%, легкие угле-
водороды и углеродные мате-
риалы, — пояснил «РГ» руково-
дитель проекта Евгений Титов.  
Установку нижегородцев мож-
но использовать в технологи-
ческой схеме уже работающих 
заводов.  

Чтобы попасть в экспедицию на судне «Академик Иоффе», 
студентам пришлось выдержать серьезный конкурс.  

Такие экспедиции 
позволяют 
вовлечь студентов 
в исследования 
и выявить, кто из 
них предрасполо-
жен к научным 
работам
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АПК Ущерб от засухи 
и наводнений для аграриев 
приблизился к 20 млрд рублей

На свою 
страховку и риск

Татьяна Карабут

Засуха в Поволжье и частично 
в центре страны, наводнения и 
шторм на Дальнем Востоке, в 
Крыму и Краснодарском крае 
привели к существенным поте-
рям урожая. Впрочем, послед-
ствия погодных катаклизмов 
в одних регионах удалось ком-
пенсировать внушительными 
результатами в других.

По данным Национально-
го союза агростраховщиков 
(НСА), 29 регионов России со-
общили страховщикам о по-
вреждении посевов. Режим ЧС 
из-за погоды уже объявили 
13 регионов. Так, из-за засухи 
его ввели регионы Поволжья, 
Уральского федерального окру-
га, один сибирский регион (Ом-
ская область) и регион ЦФО 
(Костромская область). В дру-
гих регионах наблюдались, нао-
борот, избыток осадков и штор-
мовые явления. Сейчас разви-
вается паводок на Дальнем Вос-
токе. С начала лета несколько 
раз подвергался ударам стихии 
Юг России — режим ЧС объяв-
лялся в Крыму и Краснодар-
ском крае. По данным на нача-
ло августа, ущерб хозяйств от 
ЧС превышает 19 млрд рублей, 
подсчитывает президент НСА 
Корней Биждов. Из регионов, 
где объявлен режим ЧС, пока по 
размеру пострадавшей площа-
ди сева лидирует Оренбургская 
область (более 580 тыс. га). 

Ущерб по прямым затратам, по 
предварительной оценке, со-
ставляет около 3 млрд рублей. 
Также крупный ущерб прогно-
зируется в Свердловской об-
ласти  (более 4 млрд рублей), в 
Башкирии (3,4 млрд рублей). 

Точную оценку застрахо-
ванного ущерба можно будет 
получить только после уборки 
урожая. По убыткам от  гибели 
озимых из-за недостатка вла-
ги в ряде регионов агростра-
ховщики уже выплатили 273 
млн рублей. Сейчас страхова-
ние ведется по мультириско-
вой программе. А страхование 
рисков ЧС (по новому закону) 
с господдержкой станет доступ-
но аграриям этой осенью по-
сле выхода подзаконных актов, 
уточняет Корней Биждов.

Несмотря на сложные погод-
ные условия в ряде регионов, 
ключевые зернопроизводящие 
регионы в этом году показали 
впечатляющие результаты. Ре-
кордный урожай на Кубани, 
в Ростовской области, почти 
двукратный прирост на Став-
рополье. Значительный при-
рост урожайности наблюдаем 
и в Сибири, оценивал в конце 
прошлой недели глава минсель-
хоза Дмитрий Патрушев. По его 
мнению, это позволит рассчи-
тывать на достойный урожай 
(127,4 млн тонн зерна), кото-
рый позволит обеспечить вну-
тренний рынок и заработать на 
экспорте.  

ПРАВО Верховный суд РФ защитил права должника, 
которого пристав не пустил за границу

Сколько за невыезд ?
Наталья Козлова

И
сключительно важное 
разъяснение сделал Вер-
ховный суд РФ, когда по-

считал законным возмущение 
гражданина действиями при-
става, который из-за долга не 
пустил его на отдых в Турцию.

Пристав просто не стал пре-
дупреждать гражданина, что из-
за долга он закрывает ему выезд 
из страны. Хотя такое предупре-
ждение он по закону обязан был 
сделать. В итоге отдых у челове-
ка сорвался и он потерял боль-
шие деньги. 

Несостоявшийся отпускник 
обжаловал действия пристава 
в суде и потребовал от Службы 
судебных приставов компенси-
ровать ему все потери. Местные 
суды с такой постановкой во-
проса не согласились — гражда-
нин ведь, как-никак, должник, 
так что доля его вины есть. Но 
Верховный суд РФ заявил, что 
требования истца законны.

Почему такое решение мож-
но назвать очень полезным? По 
заявлению той же Службы су-
дебных приставов, в этом году 
невыездными из-за долгов ока-
зались четыре миллиона гра-
ждан. Почти наверняка в их чи-
сле немало тех, чья ситуация 
аналогична той, которую разо-
брал Верховный суд РФ. И высо-
кий суд констатировал главное 
— нарушение приставом обя-
занностей по уведомлению дол-
жника о возбуждении исполни-
тельного производства и о вы-
несении постановления об огра-
ничении ему выезда из страны 
является основанием для воз-
мещения должнику вызванных 
таким ограничением убытков.

А теперь — подробности. 
Гражданин подал в суд иск 

к приставу почти на 120 тысяч 
рублей убытка. К этой сумме он 
попросил добавить судебные 
расходы и моральный ущерб. В 
суде гражданин рассказал, что 
в июле пристав вынес постанов-
ление об ограничении ему вые-
зда из России. Но он об этом не 
знал, поэтому в начале авгу-

ста купил путевку в Турцию. И 
только в аэропорту при прохо-
ждении паспортного контроля 
узнал от пограничников, что те-
плое море ему не светит. 

Возмущенный человек в тот 
же день подал в суд администра-
тивный иск о признании поста-
новления пристава незакон-
ным. И суд с ним согласился. 
Тогда гражданин попросил воз-
местить ему убытки: стоимость 
путевки, транспортные расхо-
ды — до столичного аэропорта 
ему надо было еще добираться. 
Плюс моральный ущерб.

Материальные требования 
гражданина суд удовлетворил 
лишь частично. А точнее, суд 

сказал так — незаконное поста-
новление об ограничении вые-
зда сделало невозможным ис-
пользование путевки. В реше-
нии суд подчеркнул — незакон-
ными действиями пристава 
было ограничено конституци-
онное право истца на свободу 
передвижения. Значит, наруше-
но его личное неимущественное 
право. А это основание для ком-
пенсации морального вреда.

Но победа должника продер-
жалась недолго. Приставы об-
жаловали решение, и апелля-
ция его отменила. Она заявила: 
гражданин на момент покупки 
путевки знал, что он должник, 
— решение об этом суд вынес 
еще в январе. А это значит, что 
он мог заблаговременно поин-
тересоваться у приставов — не 
закрыли ли ему выезд. Да, со-
гласилась апелляция, постанов-
ление пристава об ограничении 
выезда признано судом неза-
конным и это решение вступи-

ло в силу. Но, по мнению апелля-
ции, это «не свидетельствует о 
наличии причинно-следствен-
ной связи между действиями 
пристава и причиненными гра-
жданину убытками».

Следующая инстанция — кас-
сационный суд — с таким выво-
дом полностью согласилась. 
И тогда гражданин отправил-
ся в Верховный суд РФ. Вот ос-
новные моменты, на которые 
в этом деле обратил внимание 
высокий суд.

В двух законах — «Об испол-
нительном производстве» и «О 
судебных приставах» — сказа-
но: гражданин вправе рассчи-
тывать на то, что действия госо-

рганов будут соответствовать 
требованиям закона. А вред, 
причиненный их незаконны-
ми действиями, будет возме-
щен человеку в полном объе-
ме. И еще важное положение: 
«Обязанность доказывать за-
конность их действий должна 
быть возложена на соответст-
вующий орган или должност-
ное лицо».

Что известно по нашему спо-
ру? Поездка гражданина в Тур-
цию не состоялась из-за поста-
новления пристава. Незакон-
ность постановления подтвер-
ждена решением суда. В нем, в 
частности, сказано, что пристав 
не исполнил обязанность уведо-
мить должника о возбуждении 
исполнительного производст-
ва и о вынесении постановле-
ния об ограничении выезда. А 
этого требует закон «Об испол-
нительном производстве» (ста-
тьи 24 и 67). Переведем на об-
ывательский язык требования 

67-й статьи — пристав может вы-
нести постановление и ограни-
чить выезд должнику из страны, 
если тот добровольно и в уста-
новленный срок без уважитель-
ных причин не гасил долг. 

Копия постановления об ог-
раничении выезда отправляет-
ся должнику не позднее следу-
ющего дня после вынесения за-
прета. На добровольное погаше-
ние долга закон «Об исполни-
тельном производстве» дает 5 
дней со дня получения должни-
ком постановления, что воз-
буждено исполнительное про-
изводство. А отправить копию 
можно разными способами — по 
почте, через сайт «Госуслуги», 
в общем, в законе перечислены 
все варианты доставки.

Верховный суд РФ подчер-
кнул самое главное — основа-
нием для ограничения выезда 
должника из России является не 
наличие решения суда о взыска-
нии с него денег, а неисполнение 
должником требований испол-
нительного документа в срок, 
данный для его добровольного 
исполнения.

Именно поэтому Верховный 
суд не согласился с апелляцией 
и кассацией и сказал, что их вы-
вод — должник обязан интересо-
ваться сам — «не основан на нор-
мах права». ВС подчеркнул: ре-
шение суда о взыскании с наше-
го героя денег не обязывало че-
ловека проверять, есть ли в от-
ношении него исполнительное 
производство и появилось ли 
ограничение на выезд. 

Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда РФ заметила: должник ни-
чего не знал о возбуждении ис-
полнительного производства, и 
его об этом не уведомили. Он не 
уклонялся от выполнения тре-
бований исполнительного доку-
мента. Не скрывался, не менял 
место жительства и номер теле-
фона. Он имеет постоянную ра-
боту и не утаивал ни свой зара-
боток, ни свое имущество. По-
чему-то местные суды этим об-
стоятельствам оценку не дали, 
удивился Верховный суд РФ.  

МЧС Гребень паводка приближается к Хабаровску 

Волна за волной

Тимофей Борисов 

Г
ребень амурского па-
водка стремительно 
приближается к тер-
ритории Хабаровско-
го края. Об этом со-
общили в пресс-служ-
бе МЧС России.  Ка-
кой точно будет волна, 
пока не знает никто, но 

ее ждут во всеоружии.
«В Хабаровске продолжают 

укреплять и наращивать вре-
менные насыпные гидротех-
нические сооружения. Высота 
созданной насыпи расcчитана 
на сдерживание уровня воды 
в Амуре порядка 750 сантиме-
тров. Сформированы насосные 
группы, которые откачивают 
воду с целью защиты жилых до-
мов и объектов инфраструкту-
ры», — сообщили вчера в пресс-
службе МЧС России. 

Самого плохого сценария, 
может, и удастся избежать, но 
подтопления уже отмечают-
ся не только в краевом цен-
тре, но и в нескольких районах 
края, таких, как Хабаровский, 
Нанайский, Комсомольский и 
Амурский.

Специалисты Дальнево-

сточного УГМС отмечают за-
медление темпов роста, одна-
ко в ближайшее время тенден-
ция подъемов уровня воды со-
хранится.

Наиболее сложная ситуа-
ция, по данным МЧС, вчера 
была в населенном пункте Кор-
саково-2. Здесь вода уже до-
шла до жилых домов. Спасате-

ли там согласовали с местны-
ми жителями график переправ 
через подтопленные участки 
внутрипоселковых дорог. Так-
же спасатели помогают достав-
лять продукты, питьевую воду.

А в соседней Амурской об-
ласти вода подтопила почти 
200 домов.  «В Приамурье на 
территории 31 населенного 
пункта подтоплены 194 жи-

лых дома и 1580 приусадебных 
участков. Частично подтопле-
но 27 участков автомобильных 
дорог, без автомобильного со-
общения остается 15 населен-
ных пунктов», — говорится в 
сообщении.

И это все из-за второй волны 
паводка, вызванной обильны-
ми осадками. Сейчас в регио-

не продолжает действовать ре-
жим ЧС федерального характе-
ра. Первая волна, к слову, ока-
залась более разрушительной.

«Повреждено порядка 1,2 
тысячи жилых домов, более 
400 участков автомобильных 
дорог, 39 мостов, 88 водопро-
пускных труб. Правительство 
региона оценило общий ущерб 
от стихии в 6,2 миллиарда ру-

блей», — такие цифры привели 
вчера в МЧС. 

Подсчитывают ущерб и в Ев-
рейской автономной области. 
Сейчас там более 600 спасате-
лей проводят аварийно-восста-
новительные работы. 

На всех гидропостах области 
уровень воды выше критерия 
опасного гидрологического яв-
ления. В настоящее время гре-
бень амурского паводка про-
ходит как раз по территории 
области и смещается на участ-
ке от села Нагибово к селу Ле-
нинское.

«В результате подъема уров-
ня воды в 5 муниципальных 
образованиях области в 19 на-
селенных пунктах подтоплено 
8 жилых домов, в которых про-
живают 23 человека, 358 приу-
садебных участков, более 1 тыс. 
дачных участков, 27 участков 
автомобильных дорог и 2 авто-
мобильных моста. В районах об-
ласти приведены в готовность 9 
пунктов временного размеще-
ния общей вместимостью бо-
лее 400 человек», —  сообщили в 
пресс-службе МЧС.  

В Амурской области подтопило 200 
домов, а теперь гребень паводка — 
в Еврейской автономной области.

А К Ц Е Н Т

Какой точно будет волна, никто не знает. 
Высота созданной насыпи  в Хабаровске 
рассчитана на уровень воды в Амуре 
до 750 сантиметров

А К Ц Е Н Т

Основание для ограничения выезда 
должника из России — не решение суда 
о взыскании денег, а неисполнение дол-
жником требований их возврата в срок

М
Ч

С
 Р

О
С

С
И

И
 /

 Т
А

С
С

Информационное сообщение
Об исключении ОАО «Востоккредитбанк» 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у Открытого 
а к ц и о н е р н о г о  о б щ е с т в а  « В о с т о к к р е д и т б а н к » , 
ОАО «Востоккредитбанк» (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 922, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 508) 
и завершением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правлением Агентства 16 августа 2021 г. 
(протокол № 73) принято решение об исключении 
указанного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 21 июля 2021 г. 
на основании письма Банка России от 12 августа 2021 г. 
№ 14-39/9199 о государственной регистрации банка 
в  связи с  его ликвидацией (запись в  Едином 
государственном реестре юридических лиц от 21 июля 
2021 г. № 2212800104328).

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обществен-
ность о сроках и местах проведения второго этапа общественных 
обсуждений по рабочему проекту «Проект «Сахалин-1». Место-
рождение Чайво. Морская платформа Орлан. Групповой рабочий 
проект на бурение скважин».

Наименование намечаемой деятельности: «Проект «Саха-
лин-1». Месторождение Чайво. Морская платформа Орлан. Груп-
повой рабочий проект на бурение скважин».

Цель намечаемой деятельности: бурение новых скважин 
с морской платформы Орлан в рамках продолжающейся разра-
ботки нефтегазоконденсатного месторождения Чайво.

Общая информация о проекте: Компания «ЭНЛ» планирует 
бурение новых скважин с существующей морской платформы Ор-
лан в период 2022—2027 гг. Размещение отходов бурения и дру-
гих технологических отходов будет осуществляться посредством 
закачки в глубокозалегающие пласты горных пород через суще-
ствующие и специально предназначенные для этого скважины. 

Место реализации деятельности: Морская платформа 
(МП) Орлан расположена в акватории Охотского моря у северо-
восточного побережья о. Сахалин примерно в 8 км от берега, в 
районе месторождения Чайво. 

Информация о заказчике намечаемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», ИНН 9909071164; адрес: 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28, отдел 
по нормативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45; 
адрес электронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com.

Информация об органе, ответственном за организацию 
и проведение общественных обсуждений: администрация му-
ниципального образования (МО) «Городской округ Ногликский», 
адрес: 694490, Сахалинская область, пгт Ноглики, ул. Советская, 
д.15; тел: (42444) 91178, 97011, факс: (42444) 91178, 91270, адрес 
электронной почты: nogliki@sakhalin.gov.ru.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июль — октябрь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок  представления замечаний и предложений, сроки 
и места доступности материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду: второй этап общественных обсуждений 
будет проведен в форме опроса. В период с 23 августа по 21 
сентября  2021 г. утвержденное техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду и разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды» и 
рабочий проект, содержащий предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, будут доступны на сайте про-
екта «Сахалин-1» www.sakhalin-1.ru, в разделе «Общественные  
обсуждения и оценка воздействия», и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим 

работы
МБУ культуры 
«Ногликская 
районная центральная 
библиотека»

694450, 
Сахалинская 
область, 
пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, 
5А

Понедельник 
— суббота 
с 11.00 до 
19.00

МБУ культуры 
«Ногликская 
районная центральная 
библиотека», 
библиотека-филиал 
№6 с. Вал

694450, 
Сахалинская 
область, 
Ногликский 
район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

Понедельник 
— пятница 
с 12.00 до 
19.00

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов и журналы регистрации 
общественного мнения. Заинтересованные представители обще-
ственности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» свои 
замечания  и предложения любым из следующих способов:

заполнить форму или журнал в библиотеках, где размещены 
материалы; 
направить почтовое, факсимильное, электронное сообщение 
в адрес компании «ЭНЛ» по указанным выше контактным 
данным; связаться с ответственным сотрудником со стороны 
компании «ЭНЛ» Комароми Александрой по тел. 8 (4242) 
67-73-07 или с ответственным сотрудником со стороны ад-
министрации МО «Городской округ Ногликский» Бурцевой 
Любовью по тел. 8(42444) 9-71-85.

Комментария и предложения общественности будут при-
ниматься в течение 30 дней после окончания срока проведения 
общественных обсуждений. Полученные замечания будут учте-
ны при составлении окончательного варианта рабочего проекта, 
содержащего  материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также материа-
лы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте компа-
нии ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компа-
ния «ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет 
общественность  о сроках и местах проведения второго этапа 
общественных  обсуждений по документации «Проект «Саха-
лин-1». Месторождение Чайво. Морская платформа Орлан. Буре-
ние боковых стволов скважин».

Наименование намечаемой деятельности: «Проект «Саха-
лин-1». Месторождение Чайво. Морская платформа Орлан. Буре-
ние боковых стволов скважин».

Цель намечаемой деятельности: бурение боковых стволов 
в существующих скважинах с морской платформы Орлан в рамках 
продолжающейся разработки нефтегазоконденсатного месторож-
дения Чайво.

Общая информация о проекте: Компания «ЭНЛ» планирует 
проведение буровых работ с существующей морской платформы 
Орлан в период 2022—2031 гг. Размещение отходов бурения и дру-
гих технологических отходов будет осуществляться посредством 
закачки в глубокозалегающие пласты горных пород через суще-
ствующие и специально предназначенные для этого скважины. 

Место реализации деятельности: Морская платформа 
Орлан  расположена в акватории Охотского моря у северо-восточ-
ного побережья о. Сахалин примерно в 8 км от берега, в районе 
месторождения Чайво. 

Информация о заказчике намечаемой деятельности: 
компания  «Эксон Нефтегаз Лимитед», ИНН 9909071164; 
адрес: 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28, 
отдел по нормативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-
45; адрес электронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com.

Информация об органе, ответственном за организацию 
и проведение общественных обсуждений: администрация 
муниципального  образования (МО) «Городской округ Ноглик-
ский», адрес: 694490, Сахалинская область, пгт Ноглики, ул. Со-
ветская, д.15; тел: (42444) 91178, 97011, факс: (42444) 91178, 
91270, адрес электронной почты: nogliki@sakhalin.gov.ru.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июль — октябрь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок  представления замечаний и предложений, сроки 
и места доступности материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду: второй этап общественных обсуж-
дений будет проведен в форме опроса. В период с 23 августа 
по 21 сентября  2021 г. утвержденное техническое задание на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду и разработ-
ку раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды» 
и документация, содержащая предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, будут доступны на сайте про-
екта «Сахалин-1» www.sakhalin-1.ru, в разделе «Общественные 
обсуждения и оценка воздействия», и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим 

работы
МБУ культуры 
«Ногликская 
районная центральная 
библиотека»

694450, 
Сахалинская 
область, 
пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, 
5А

Понедельник — 
суббота 
с 11.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская 
районная центральная 
библиотека», 
библиотека-филиал 
№6 с. Вал

694450, 
Сахалинская 
область, 
Ногликский 
район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

Понедельник — 
пятница 
с 12.00 до 19.00

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов и журналы регистрации 
общественного мнения. Заинтересованные представители обще-
ственности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» свои 
замечания  и предложения любым из следующих способов:

заполнить форму или журнал в библиотеках, где размещены 
материалы; 
направить почтовое, факсимильное, электронное сообще-
ние в адрес компании «ЭНЛ», по указанным выше кон-
тактным данным; связаться с ответственным сотрудни-
ком со стороны компании «ЭНЛ» Комароми Александрой 
по тел. 8 (4242) 67-73-07 или с ответственным сотрудником 
со стороны администрации МО «Городской округ Ноглик-
ский» Бурцевой Любовью по тел. 8(42444) 9-71-85.

Комментария и предложения общественности будут прини-
маться в течение 30 дней после окончания срока проведения обще-
ственных обсуждений. Полученные замечания будут учтены при 
составлении окончательного варианта документации, содержащей 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также материа-
лы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте компа-
нии ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО На экранах — большое семейное путешествие в джунгли Амазонки

Охотники за миражами
Валерий Кичин

В 
новом диснеевском филь-
ме «Круиз по джунглям» 
мы попадаем в Дисней-

ленд. Это не первый опыт экра-
низации аттракционов знаме-
нитого тематического парка — 
среди них такой успешный, как 
«Пираты Карибского моря».

Сетовать на вторичность 
картины нет смысла: вторич-
ность — суть фильма, собран-
ного из аллюзий к любимым 
игровым образам аттракцион-
ного  кино. Это точный расчет: 
насмотренная публика охотно 
впадает в детство, возвращаясь 
в мир авантюрных сказок типа 
«В поисках утраченного ков-
чега» или «Мумии» — наивных, 
но будоражащих воображение. 
И там, где критик сурово отме-
тит заимствование, нормаль-
ный зритель порадуется новой 
встрече с чем-то любимым.

А первое, что приходит на па-

мять, — кинороман «Африкан-
ская королева» с Хэмфри Богар-
том и Кэтрин Хепберн в образе 
несовместимой, а потом пылко 
влюбленной пары, закинутой 
в африканские джунгли времен 
Первой мировой. Но и эта ассо-
циация мимолетна: перед нами 
не более чем игровое путешест-
вие в хитроумно сконструиро-
ванные джунгли по искусствен-
ной Амазонке с анимированны-
ми крокодилами, дельфинами, 
тиграми и людоедами.

Игра есть игра — все пона-
рошку, и нам об этом напоми-
нают. Отсюда нарочито кар-
навальные маски, откровенно 
компьютерный ягуар и в отли-
чие от «Африканской короле-
вы» картонная, лишенная «хи-
мии» любовь между ученой 
авантюристкой Лили (Эми-
ли Блант) и владельцем утло-
го суденышка Фрэнком (Дуэйн 
Джонсон). Первая одержима 
идеей найти в джунглях Амазо-

нии «лунные слезы» — лепестки, 
обладающие качествами снадо-
бья от всех хворей. Второй бе-
рется ее доставить по назначе-
нию, пройдя через все ловушки 
предложенной нам игры. Ему 
приглянулась эта отважная де-
вица в штанах — нетипичное су-
щество для куртуазных 20-х го-
дов прошлого века с их нежны-
ми кружевами и шляпками-му-
хоморами. Девице придан брат 
Макгрегор (Джек Уайтхолл), 
словно поменявшийся с сестрой 
ролями: без косметики ни шагу. 

То есть дань современности от-
дается сполна: все маскулинное 
передано прекрасным феми-
нам, все расовые и гендерные 
предрассудки успешно прео-
долены. А когда игра прикажет 
быть героем, в игре героем ста-
новится любой — изнеженный 
братец окажется и товарищем 
верным, и бойцом крутым.

А еще — вояж в мир моды 10-х 
годов. В мир наивной жюльвер-
новской техники и чопорных 
ученых в усах и бородках. В са-
мой Лили сочетается несоче-
таемое: длинная юбка — с мет-
ким ударом с носка в лоб, пре-
лестная улыбка — с беспощадно-
стью, трезвый ум — с верой в чу-
деса. Не забыли и о Первой ми-
ровой, которая бушует на пла-
нете: введен комический пер-
сонаж надутого немца (Джесси 
Племонс) на допотопной под-
лодке, который тоже охотится 
за чудесными «лунными слеза-
ми», — возникает мотив гонки, 
полной коварства и подстав.

Как воспринимать эту сбор-
ную, часто переперченную со-
лянку? Хмуро констатировать 
абсурдность фабульных разво-
ротов? Нет, надо расслабиться 
и получать удовольствие срод-
ни тому, что можно получить 
в комнате смеха или в пещере 
ужасов со звероящерами — там 
тоже не до чувства меры. Это та-
кой род эскейпизма, инъекция 
адреналина: на Амазонке злые 

крокодилы, грохочущие водо-
пады, дикари со смертоносны-
ми стрелами — но людоед в лю-
бой миг может обернуться ве-
селым актером, а ягуар — боль-
шой кошкой-мурлыкой. Из XVI 
века явится испанский конки-
стадор Агирре (Эдгар Рамирес) 
— и пойдет причудливая смесь 
времен и эпох, так что сам «ли-
рический герой» фильма Фрэнк 
окажется четырехсотлетним 
ветераном. Как и положено ат-
тракциону, все очень красиво. 
Сделано с юмором — особенно 
философские сцены пожирания 
живыми существами друг дру-
га: муравей срезает листик и не-
сет домой, муравья немедленно 
съедает мохнатый паук, паука — 
маленькая птичка, маленькую 
птичку — большая… Есть отсы-
лы к «Аватару» с его фосфорес-
цирующими мирами. Авторы 
сколлекционировали самые 
расхожие стереотипы экзоти-
ческих приключений, как это и 
делают в тематических парках, 
нас замечательно развлекаю-
щих и отвлекающих.

Разумеется, картина испан-
ца Жауме Кольет-Серра, хотя 
и вызывает тени похожих филь-
мов, но не идет с ними в срав-
нение. Как милейшая Эмили 
Блант в роли новой «Индианы 
Джонс» не может состязаться 
с Харрисоном Фордом в хариз-
ме. Но фильм рождает в душе 
бурю сладких воспоминаний о 
лучших часах в кинозале — уже 
этим он хорош. И поверьте мо-
ему горькому опыту: сегодня 
лучше побывать в этом карто-
нажном круизе сквозь компью-
терные джунгли, чем подвер-
гнуть испытанию временем ког-
да-то эталонную комедию с ве-
ликой Кэтрин Хепберн и оска-
роносным Хэмфри Богартом — 
прекрасная легенда на глазах 
рассыплется в прах.  

ФЕСТИВАЛЬ 

Стала известна 
программа 
«Кинотавра»

РАСКРЫЛИ 
КАРТЫ
Сусанна Альперина

Открытый российский кинофе-
стиваль «Кинотавр» раскрыл 
карты — объявил программу и 
жюри. Как оказалось — сплошь 
козырные. Этот год для россий-
ского кино более чем урожай-
ный — достаточно посмотреть 
на наше представительство на 
крупнейших международных 
кинофестивалях. Конкурс в 
этом году слегка расширили — 
вместо привычных 12—13 кар-
тин покажут 15. Их отобрали из 
104 полнометражных фильмов. 

Итак, конкурс «Кинотав-
ра» в 2021 году это фильмы 
«Дунай» — режиссер Любовь 
Мульменко, «Ничья» — Лена 
Ланских, «Молоко птицы» — 
Евгений Марьян, «Общага» 
— Роман Васьянов, «День мер-
твых» — Виктор Рыжаков, «По-
дельники» — Евгений Григорь-
ев, «Герда» — Наталья Кудряшо-
ва, «На близком расстоянии» 
— Григорий Добрыгин, «Нууч-
ча» — Владимир Мункуев, «Ото-
рви и выбрось» — Кирилл Со-
колов, «Портрет незнакомца» 
— Сергей Осипьян, «Капитан 
Волконогов бежал» — Наталья 
Меркулова и Алексей Чупов, 
«Владивосток» — Антон Борма-
тов, «Медея» — Александр Зель-
дович и «Море волнуется» — 
Николай Хомерики.

Судить будет жюри во главе 
с Чулпан Хаматовой. В состав 
входят режиссер Петр Буслов, 
продюсер Петр Ануров, сце-
нарист Олег Маловичко, актер 
Петр Федоров, оператор Юрий 
Никогосов и киновед Лилия 
Немченко.

Жюри представил на пресс-
конференции президент фести-
валя Александр Роднянский. Он 
же рассказал, что фильмом от-
крытия в этом году станет до-
кументальная картина Петра 
Шепотинника «Нас других не 
будет» (продюсеры и соавторы 
идеи — Валерий Федорович и Ев-
гений Никишов). В аннотации 
к фильму сказано, что он ро-
дился как прямое продолжение 
встреч и разговоров с Сергеем 
Бодровым-младшим и Алексеем 
Балабановым. 

На открытии фестиваля 18 
сентября вручат и первый приз 
«За вклад в кинематограф». 
Впервые за историю «Кинотав-
ра» он присужден продюсеру. 
А  именно — Сергею Сельянову. 
С формулировкой «За уникаль-
ное продюсерское чутье и под-
держку российских талантов».

Фильмом закрытия фести-
валя в этом году станет картина 
«Разжимая кулаки» Киры Кова-
ленко. Напомним, что именно 
этот фильм победил в этом году 
в конкурсе «Особый взгляд» 
Каннского кинофестиваля.

Во внеконкурсной програм-
ме «Спецпоказы» покажут 
фильмы «Купе номер 6» Юхо 
Куосманена — лента получила 
Гран-при Каннского кинофе-
стиваля этого года. Вторая лен-
та — «Мама, я дома!» Владимира 
Битокова. Этот фильм «прие-
дет» в Сочи прямиком с Венеци-
анского кинофестиваля, в про-
грамму которого он включен.

На конкурс короткого метра 
было подано 503 заявки. В ито-
ге в него вошло 26 картин. Уже 
в традициях «Кинотавра» по-
казывать и те короткометраж-
ные фильмы, где известные ак-
теры пробуют себя как режис-
серы. Так, в этом году покажут 
картины Александра Петрова, 
Евгения Цыганова и Олега Ал-
мазова. 

Что касается деловой про-
граммы фестиваля, королями 
на ней будут онлайн-кинотеа-
тры. Они сделают программу 
«Кинотавр. Сериал». В ней бу-
дут представлены шесть про-
ектов от онлайн-сервисов. Это 
«Везет» Владимира Щеголь-
кова (IVI), «Идентификация» 
Владлены Санду (Premier), 
«Манюня» Армана Марутяна 
(Okko), «Последний министр» 
Романа Волобуева, «Самка Бо-
гомола» Нурбека Эгена (Start) 
и «Товарищ Майор» Бориса 
Хлебникова (Kion).  

ТЕАТР  «Геликон-опера» объявила планы на новый сезон

Нас ждет Тюлипатан 

Мария Бабалова 

В 
новый, 32-й сезон те-
атр вступает со слога-
ном: «Геликон» обни-
мает. «Геликон» лю-
бит. «Геликон» ждет!» 
Традиционный сбор 
труппы прошел в ак-
туальном ныне «ги-
бридном» формате: 

«на дистанте» оказался самый 
главный человек театра — осно-
ватель и худрук «Геликона» 
Дмитрий Бертман.

Сезон в театре продумали 
до мелочей, но с надеждой, что 
локдаунов больше не будет. «Ге-
ликон» уже сейчас хотел стать 
территорией COVID free, что 
означает полный зал без масок 
и перчаток, так как билеты про-
даются исключительно обла-
дателям QR-кода сертификата 
о вакцинации или актуального 
ПЦР-теста. Однако решили по-
дождать с нововведением еще 
пару месяцев, чтобы еще боль-
ше поклонников театра успе-
ло сделать прививку. Поэтому 
пока заполняемость зала будет 
пятидесятипроцентной.

Впрочем, театр начнет се-
зон на свежем воздухе, уже тра-
диционном для себя участием 
в фестивале open-air «Русская 
опера у стен монастыря». Оперу 
Чайковского «Евгений Онегин» 

покажут сразу в трех старинных 
подмосковных городах: 21 авгу-
ста в Серпухове, 28-го — в Дмит-
рове, 29-го в Сергиевом Посаде. 

А первым событием в сте-
нах театра станет гала-концерт 
«Бал княгини Шаховской» 31 
августа. Артисты Молодежной 
программы оперных артистов 
театра представят вечер, по-
священный 180-летию со дня 

рождения княгини Шаховской-
Глебовой-Стрешневой, в особ-
няке которой живет театр. Эта 
программа станет выпускной 
для первого набора геликонов-
ской Молодежки, чья работа 
стала возможна благодаря под-
держке Фонда президентских 
грантов.

Осенью стартует череда пре-
мьер. 21 октября впервые в Рос-
сии будет представлена первая 
опера на иврите израильско-
го композитора Гиля Шохата 
«Альфа & Омега» в постанов-
ке Дмитрия Бертмана в танде-

ме с дирижером Валерием Ки-
рьяновым и сценографом Пав-
лом Драгуновым. Именно из-
за этой многострадальной пре-
мьеры, которую трижды пере-
носили из-за пандемии, Дмит-
рий Бертман и не смог присут-
ствовать на сборе труппы. Сей-
час он в Тель-Авиве ведет пере-
говоры о показе спектакля на 
родине автора.

Следующей премьерой «Ге-
ликона» станет «Аида» Верди. 
Это уже третье обращение те-
атра к этому названию. Свою 
версию одного из самых глав-
ных хитов итальянской опе-
ры Дмитрий Бертман предста-
вит вместе с эстонским худож-
ником Тауно Кангро. А в Бе-
локолонном зале Илья Ильин 
поставит одноактную оперу-
буфф «Остров Тюлипатан» Оф-
фенбаха. Однако с максималь-
ным воодушевлением арти-
сты встретили новость о том, 
что под занавес 32-го сезона 

в афише театра все-таки поя-
вится долгожданная «Богема» 
Пуччини.

Постепенно мир вспомина-
ет о привычном образе жизни. 
И «Геликон» собирается на ев-
ропейские гастроли. В октябре 
на сцене Шведской Королев-
ской оперы будет показана «Ио-
ланта» Чайковского в поста-
новке Сергея Новикова. Сток-
гольм ждет восемь спектаклей. 
А в ноябре театр отправится в 
Италию. На подмостках Teatro 
Petruzzelli di Bari геликоновцы 
представят «Золотой петушок» 
Римского-Корсакова. Из-за пан-
демии театры Европы, множе-
ство из которых были закрыты 
более года, трудно возвращают-
ся к публике. И взаимные обме-
ны, и гастроли — один из лучших 
способов вспомнить о прежних 
творческих отношениях или 
придумать нечто новое.

«Геликон» и сам обещает 
быть гостеприимным. В сентя-
бре-ноябре 2021 года Мини-
стерство культуры России и 
Ассоциация музыкальных теа-
тров проводят Шестой фести-
валь музыкальных театров «Ви-
деть музыку». «Геликон» в сво-
их стенах принимает три театра 
из Санкт-Петербурга («Санктъ-
Петербургъ Опера», «Мюзик-
Холл» и «Зазеркалье»), а также 
Красноярский и Алтайский му-

зыкальные театры. Кроме того, 
геликоновцы предоставят сце-
ну коллегам из Московского 
академического детского му-
зыкального театра им. Наталии 
Сац, которые в связи с рекон-
струкцией собственного зда-
ния покажут в марте свои спек-
такли в «Геликоне».

И еще два фестиваля примет 
у себя «Геликон». Международ-
ный фестиваль современного 
танца DANCE INVERSION осе-
нью представит спектакли двух 
известных танцевальных ком-
паний — «Единение/Soul Chain» 
Государственного театра Май-
нца (Германия) и «Pardes/Пар-
дес» Танцевальной компании 
Вертиго (Израиль). А Чеховский 
фестиваль покажет спектакль 
Белградского национального 
театра «Ловцы снов. Хазарский 
словарь» — балет по мотивам од-
ноименного романа сербского 
философа и писателя Милорада 
Павича.

Новые встречи запланирова-
ны и в рамках проектов #Jazzка-
фе, #PRODIGY.kids и «Гостиная 
Людмилы Жумаевой», что бу-
дут проходить ежемесячно в те-
чение всего сезона. «Геликон» 
умеет для своей публики устра-
ивать праздник круглый год.  

«Геликон» любит» — слоган нового 
сезона. Вопреки пандемии театр 
обещает быть гостеприимным.

Душа и мотор бесшабашной компании — авантюристка Лили (Эмили Блант) в поисках магических «лунных слез».

А К Ц Е Н Т

Сезон в театре продумали до мелочей, 
но с надеждой, что локдаунов больше 
не будет

В программе «Кинотавр. Сериал» 
покажут экранизацию повести 
Наринэ Абгарян «Манюня».

А К Ц Е Н Т

Как воспринимать эту сборную солянку? 
Расслабиться и получать удовольствие — 
как на «американских горках»
или в  «пещере ужасов» с динозаврами

РУССКИЙ ВОПРОС
Насилие над 9-летним мальчишкой, которого избива-
ли его киргизские сверстники в школе дзюдо только 
за то, что он русский, «языковые патрули» в Казахс-
тане, требующие от русскоязычных граждан пользо-
ваться казахским языком в публичных местах, анало-
гичные коллизии на бытовом уровне в других странах 
Центральной Азии незамедлительно вызывают реак-
цию властей — и в России, и в государствах, где случа-
лись подобные инциденты. По этому поводу ни в СНГ, 
ни в ЕАЭС никто не хочет публичных конфликтов на 
межгосударственном уровне. В отличие от Украины 
или стран Прибалтики здесь не принимали законов, 
впрямую направ-
ленных на вытесне-
ние русского языка 
и русской культу-
ры. Более того, рус-
ский язык в ряде 
постсоветских го-
сударств имеет тот 
или иной официаль-
ный статус. Но про-
изошедшие этим 
летом частные, как 
кажется, события 
заставляют заново 
взглянуть на то, что 
в реальности проис-
ходит на постсовет-
ском пространстве 
с этническими рус-
скими. Их проблемы куда сложнее, чем вопрос сохра-
нения русского языка в новом зарубежье. 

     Уже тридцать лет, прошедших со времени распа-
да СССР, бывшие советские республики стремятся к 
созданию национальных, а в ряде случаев мононаци-
ональных,  государств, где первостепенной является 
забота об утверждении национальных приоритетов 
в истории, географии, философии, художественной 
культуре, политике в сфере языка и гуманитарного об-
разования в целом.  Новым государствам нужно было 
найти новые опоры во времени и пространстве. 

Исключение  во многом составляла лишь РСФСР, 
несмотря на то, что после распада СССР в ней прожи-
вало более 80% русских. Новое российское государ-
ство, в котором по итогам переписи 2010 года зафик-
сировано 193 этноса, изначально формировалось как 
многонациональная и многоконфессиональная держа-
ва, что было закреплено в Конституции 1993 года. 

Межнациональные отношения в СССР всегда были 
под особым контролем партийной власти. Борьбу с «ве-
ликодержавным шовинизмом» и «буржуазным наци-
онализмом» власти вели на протяжении всего суще-
ствования Советского Союза. Отсюда двусмысленное 
положение РСФСР, не имевшей своего ЦК Коммунисти-
ческой партии, и  более жесткое налогообложение рус-
ского села. Отсюда же — репрессии в отношении нацио-
нальной интеллигенции в союзных республиках, особо 
безжалостные в 30—40-е годы прошлого столетия. 

Все это относилось и к представителям русской 
культуры. 

Подспудно существующая — и никогда не исчезав-
шая — энергия национальных движений уже в середи-
не 80-х годов прошлого века, в пору ослабления цен-
тральной  московской власти, вырвалась на повер-
хность политического бытия.

Бездарная попытка государственного переворота, 
который начался ровно тридцать лет назад и через три 
дня потерпел крах, окончательно похоронила Новоо-
гаревский процесс создания нового Союзного догово-
ра, спровоцировав финальный этап парада суверени-
тетов.  Именно ГКЧП поставил точку в истории Совет-
ского Союза, обнаружив исчерпанность его основных 
структур. 

Никто не думал тогда о судьбе 26 миллионов рус-
ских, оказавшихся в новых государствах. Русских, на 
которых в недавних союзных республиках взвалили 
вину за все беды, причиненные не только советской 
властью, но и Российской империей. И никто не хотел, 
да и не хочет, похоже, понять, что сама Россия, русский 
этнос понес не менее, а то и более,  жестокий урон  от 
власти большеви-
ков, чем другие на-
роды Советского 
Союза. В 90-е годы 
Россия не смогла ни 
принять, ни всерьез 
защитить своих со-
отечественников, 
оказавшихся без 
вины виноватыми. 

В отличие от 
эмигрантов, по сво-
ей воле уезжавших 
в ФРГ, США или 
Израиль, которые 
худо бедно долж-
ны были адапти-
роваться к новой социокультурной среде, учить язык 
страны пребывания, чтобы получить работу и место 
в обществе, эти 26 миллионов русских людей оказа-
лись за границей не по собственному выбору. И пото-
му немало  тех, уже немолодых людей,  кто по прежне-
му проживает в странах нового зарубежья, но не мо-
жет и не хочет понимать, почему они должны приспо-
сабливаться к новым условиям жизни, а не приспо-
сабливать эти условия к тому, что для них привычно. 
При этом уже не первый год многие родители заботят-
ся о том, чтобы  дать своим детям возможность мно-
гоязычия, которое потом позволит им сделать само-
стоятельный выбор, — остаться в стране, где их семья 
оказалась тридцать лет назад, переехать в Россию или 
поискать счастья где-то еще. Значительно реже про-
исходит «языковой сдвиг», когда родители не переда-
ют родной язык детям, надеясь, что это откроет перед 
ними большие возможности в стране проживания. 
Надо признать,  что на сегодняшний день и это не яв-
ляется  фактором успеха. 

Нужно учитывать все эти новые обстоятельства, за-
ботясь о благополучии, безопасной и успешной жизни 
наших соотечественников в новом зарубежье. И не ог-
раничиваться лишь стремлением сохранять их куль-
турную идентичность.    

В нынешней геополитической обстановке Россия 
усиливается в качестве гаранта безопасности в Цен-
тральной Азии, на Кавказе и на Ближнем Востоке,  да и 
не только в этих регионах. Несмотря на ограничения, 
связанные с пандемией COVID-19, она по прежнему 
привлекательна для трудовых мигрантов, в том числе 
и для высокопрофессиональных специалистов. Нако-
нец, в России проживают значительные этнические 
общины из стран Содружества. Вместе с международ-
ными договорами это весьма серьезный фундамент 
для дискуссии о правовом положении наших соотече-
ственников  за рубежом.  

На русских 
взвалили вину 
за все беды, 
причиненные 
не только советс-
кой властью, 
но и Российской 
империей

Нужно учитывать 
новые обстоятель-
ства, заботясь 
о благополучии 
соотечественни-
ков в новом 
зарубежье

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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ТЕННИС Карен Хачанов
уверенно выиграл первый
матч на турнире
в Цинциннати

Не заметил
соперника

Сергей Литвинов

Россиянин Карен Хачанов вышел во второй круг 
престижного турнира серии «Мастерс» в Цинцинна-
ти, обыграв в двух сетах представителя ЮАР Кевина 
Андерсона — 6:2, 6:4. 

Следующим соперником Хачанова станет Феликс 
Оже-Альяссим. Канадец набрал отличную форму 
этим летом, впервые в карьере пробился в четверть-
финал «Шлема» (на Уимблдоне), а в первом раунде 
соревнований в Цинциннати победил венгра Марто-
на Фучовича в двух сетах — 7:6, 6:3. 

Чуть ранее Хачанов и Андрей Рублев пробились в 
1/8 финала турнира в Цинциннати в парном разря-
де, одолев в упорной борьбе Симоне Болелли (Ита-
лия) и Максимо Гонсалеса (Аргентина) — 6:7, 6:3, 
11:9. За выход в четвертьфинал россияне поборют-
ся с дуэтом Орасио Себальос (Аргентина)/Марсель 
Гранольерс (Испания).

Ну а сегодня первый матч в Цинциннати проведет 
Даниил Медведев: в соперниках у него будет аме-
риканец Маккензи Макдональд. Напомним, что на 
днях Медведев победил в турнире в Торонто и сокра-
тил отставание от лидера мирового рейтинга серба 
Новака Джоковича: в обновленном списке россия-
нин отстает от Джоковича на 1493 очка (10 620 про-
тив 12 113).

— На самом деле я считаю, что очки защитить не-
возможно, их можно только выиграть. У нас суще-
ствует гонка, скоро рейтинг ATP придет к старому 
виду, где будут учитываться только 52 недели. Все по 
факту: сколько очков ты в эти недели взял, таким и 
будешь стоять в рейтинге. Никогда не думал о защи-
те очков, это на меня не давило, — сказал Медведев в 
интервью Eurosport.   

ХОККЕЙ На этой неделе 
стартует женский 
чемпионат мира

Понадобились 
коньки летом

Илья Соболев

Женская сборная России продолжает подготовку к 
чемпионату мира по хоккею, который пройдет с 20 по 
31 августа в канадском Калгари.

Предугадываем сомнения некоторых наших чи-
тателей: по хоккею? И сомнения эти будут совер-
шенно справедливы. Август, мягко говоря, не самое 
привычное время для проведения подобного турни-
ра. Испокон веков чемпионат мира по хоккею для 
женщин проходил в конце марта — начале апреля. 
Разумеется, ЧМ-2021 состоится в самом конце лета 
не от хорошей жизни. И виноват во всем, конечно 
же, коронавирус.

Наверное, сейчас нет столь же многострадально-
го турнира, как женский чемпионат мира. Начнем 
с того, что ЧМ-2020, который должен был пройти в 
канадских городах Галифакс и Труро, пришлось, как 
и многие другие соревнования, отменить из-за пан-
демии.  ЧМ-2021 в календаре оставили, но поначалу 
сдвинули на май. Однако за неделю до старта турни-
ра выяснилось, что его проведение невозможно из-
за эпидемиологической обстановки в провинции, 
где находятся Галифакс и Труро. Отменять ЧМ вто-
рой раз было бы безумием. «Мы задолжали турнир 
каждой хоккеистке, которая с нетерпением ждала 
все это непростое время возможности вернуться на 
лед, и сделаем все возможное, чтобы провести чем-
пионат в этом году», — говорил президент Междуна-
родной федерации хоккея Рене Фазель. В итоге тур-
нир перенесли на август и в другой канадский город, 
Калгари.

Формат женского турнира значительно отлича-
ется от того, как проходит мужской. Начиная с 2019 
года в чемпионате мира принимают участие десять 
команд. В Калгари это будут: Канада, США, Россия, 
Финляндия, Чехия, Швейцария, Дания, Германия, 
Венгрия и Япония. Они разбиты на две группы по 
пять сборных.  В квинтет «А» вошли пять команд с 
наивысшим рейтингом: это Канада, США, Россия, 
Финляндия и Швейцария. Они все попадут в плей-
офф, а в групповом раунде фактически будет опре-
деляться их посев. Из группы «В» выйдут только три 
лучшие команды.

Фаворитами традиционно будут США, выиграв-
шие «золото» пяти последних чемпионатов мира. 
Навязать им борьбу попытаются Канада и Финлян-
дия: на прошлом ЧМ финские хоккеистки впервые 
за пять лет сместили канадок со второй строчки. 
Стремиться попасть на пьедестал будут стараться и 
наши девчонки. За всю историю турнира россиянки 
трижды брали «бронзу», в последний раз это было 
относительно недавно, в 2016 году.  Как будет в Кал-
гари, предсказать сложно, в том числе из-за фактора 
коронавируса.

— Мы сделаем все для того, чтобы привезти меда-
ли, — пообещал главный тренер сборной России Ев-
гений Бобарико, которого цитирует официальный 
сайт Континентальной хоккейной лиги. — В каждой 
игре нужно максимально выкладываться и показы-
вать системный хороший хоккей. Да, мотивация вы-
сокая. К двум чемпионатам мира готовились-готови-
лись — и их отменяли или переносили. Здесь, с одной 
стороны, конечно же, запредельная мотивация, а с 
другой — это нехватка международных матчей.  

ВОЛЕЙБОЛ  Уже через десять дней после Олимпиады в четырех странах 
Старого Света начинается чемпионат Европы среди женских команд

На блок с усталыми руками
Илья Трисвятский

Ж
енские волейболь-
ные соревнования на 
Олимпиаде в японском 

Токио завершились всего десять 
дней назад, а уже сегодня стар-
тует финальный турнир чемпи-
оната Европы, в котором тради-
ционно примет участие сбор-
ная России.

Вполне естественно, что те 
из европейских команд, кто вы-
ступал на летних Играх, приеха-
ли на континентальное первен-
ство без целого ряда ведущих 
исполнителей. 

Это касается и нашей наци-
ональной дружины, руководи-
мой итальянским специали-
стом Серджо Бузато. Не будет 
диагональной нападающей На-
талии Гончаровой, блокирую-
щих Ирины Фетисовой, Ирины 
Королевой, либеро Анны Под-
копаевой, доигровщика Ири-
ны Воронковой. Все это игро-
ки основного состава, которые 
понесли основную нагрузку в 
Стране восходящего солнца. 
В данной ситуации Бузато пре-
доставляет шанс молодым иг-
рокам. И главная надежда — на 
сверхталантливую нападаю-
щую Арину Федоровцеву. Она 
только-только закончила сред-
нюю школу, однако в Токио вы-
глядела почти как совсем зре-
лый мастер. 

Чемпионат Европы пройдет 
сразу в четырех странах с уча-
стием 24 команд. В группе «А» 
в Белграде (Сербия) выступят 
россиянки, хозяйки, Азербай-
джан, Бельгия, Босния и Герце-
говина, Франция. Секстет «В» 
в Пловдиве составили Болга-
рия, Чехия, Германия, Греция, 
Польша и Испания. В шестер-

ке «С» в Задаре борьбу поведут 
Хорватия, Беларусь, Венгрия, 
Италия, Словакия и Швейца-
рия. И, наконец, в группе «D» в 
румынском городе Клуж-Напо-
ка будут соревноваться пред-
ставительницы страны-соор-
ганизатора, Финляндия, Ни-
дерланды, Швеция, Турция и 
Украина.

По четыре лучшие коман-
ды из групп выдут в 1/8 финала. 
Дальше соперники будут играть 
строго по сформированной сет-
ке плей-офф. Решающие матчи 
чемпионата Старого Света со-
стоятся в Белграде. Победитель 
и призеры определятся здесь 
4 сентября, накануне состоятся 
полуфиналы.

— Поскольку в составе не бу-
дет Подкопаевой и Воронковой, 
то у нас объективно уменьшит-
ся эффективность приема, бу-
дем компенсировать это за счет 
качества нападения, — сказал 
Серджо Бузато. — Я сознательно 
принял решение дать отдых ли-
дерам, они сильно устали после 
длительного турнира Лиги на-
ций, насыщенной подготовки к 
Олимпиаде и самих Игр в Токио. 
Нужно поберечь здоровье игро-
ков с учетом того, что в 2022 году 
нас ждет мировой чемпионат.

Сборная России станови-
лась обладателем наград выс-
шего достоинства на континен-
тальных чемпионатах шесть раз. 
С главным тренером Николаем 
Карполем это было в 1993, 1997, 
1999, и 2001 годах. Юрий Мари-
чев приводил своих подопечных 
к золоту в 2013-м и 2015-м. А за-
тем команда дважды подряд не 
попадала на пьедестал. Были ше-
стыми в 2017-м с Константином 
Ушаковым у руля и седьмыми с 
Вадимом Панковым на предыду-
щем первенстве 2019 г.  

ФУТБОЛ Игорь Ледяхов оценил выбор тренера сборной 
Валерия Карпина в линии нападения

Кто же будет забивать
Артур Нанян 

В
сего через две недели 
сборная России про-
ведет один из клю-
чевых матчей в году 
— дома против Хорва-
тии в рамках квали-
фикации чемпионата 
мира-2022. Накануне 
тренерский штаб ко-

манды огласил расширенный со-
став, по которому у ряда экспер-
тов возникли вопросы.

Главный из них — кто будет 
забивать в ближайших матчах 
в отсутствие основной связки 
форвардов на Евро-2020 Арте-
ма Дзюбы и Александра Соболе-
ва? С одной стороны, есть непло-
хо стартовавший в новом сезоне 
Федор Смолов: форвард «Локо-
мотива» забил три мяча в четы-
рех встречах. Но Смолова давно 
не было в сборной. Тот же Конс-
тантин Тюкавин вообще впер-
вые получил вызов в националь-
ную команду, а состояние здоро-
вья Антона Заболотного из ЦСКА 
по-прежнему вызывает вопросы.

Нет ясности и с вратарской 
позицией. Сам главный тренер 
россиян Валерий Карпин при-
знался, что его волнует неопре-
деленность с первым номером. 
Вероятно, им станет Гилерме, 
хотя голкипер «Локомотива» 
и допустил ряд оплошностей в 
первых матчах сезона. В общем, 
и здесь Карпину с его помощни-
ками есть о чем задуматься.

Своим мнением о составе на-
шей команды с «РГ» поделил-
ся бывший полузащитник рос-
сийской сборной и «Спартака», 
трехкратный чемпион страны, 
обладатель Кубка России и СССР 
Игорь Ледяхов.

Состав вас чем-нибудь удивил? 
Отсутствуют сразу семь че-
ловек с Евро-2020.

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Нет, никаких сюр-
призов я не заметил. Те, кто бо-
лее-менее выделялся на старте 
сезона, оказались в списке, да и 
особо большого выбора у Кар-
пина не было. И по отсутствию 
игравших на Евро — никаких во-
просов. У кого есть игровая пра-
ктика, в своих клубах получили 
вызов, а те, у кого ее недостаточ-
но, остались за бортом. Какие тут 
могут быть вопросы? Думаю, в 
дальнейшем тренерский штаб 
наверняка обратит внимание в 
том числе и на тех, кто пока не 
набрал оптимальных физиче-
ских кондиций.

Считаете, у того же Дзюбы 
еще есть шансы вернуться в 
сборную?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Есть. Мы же все ви-
дели, как Артем провел пер-

вые матчи сезона. В последнем 
— с «Локомотивом» — он и вовсе 
вышел в самой концовке. Дзю-
ба сейчас растренированный, 
не готовый выступать за сбор-
ную. Как наберет форму — может 
вновь сыграть за национальную 
команду.

Может, вызов в сборную в та-
кой ситуации, наоборот, окры-
лил бы Артема?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Нам предстоят очень 
важные матчи, от результата 
в которых будет во многом за-
висеть судьба в квалификации. 
Нельзя ждать, когда футболист 
наберет форму, он должен здесь и 
сейчас быть сильнее остальных. 
Поэтому я согласен с Карпиным 
— нет смысла вызывать людей, 
которые в плохом состоянии.

Что происходит с Соболевым?
ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Так бывает с моло-
дыми ребятами. Был не слишком 
успешный чемпионат Европы, 
затем короткий отпуск и начало 
чемпионата. И, конечно, ему по-
мешали разговоры о контракте. 

Это влияет на состояние игро-
ка. Плюс сам «Спартак» не очень 
играет. Вот вам сразу несколько 
факторов, которые могут повли-
ять на футболиста. Нужно время, 
чтобы Соболев набрал нужные 
кондиции.

Выходит, главные надежды в 
атаке связаны со Смоловым?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Федя сейчас неплохо 
выглядит. В четырех встречах он 
отличился три раза — это уже по-
казатель. Смолов не только заби-
вает, он еще и принимает актив-
ное участие в игре. Так что сей-
час это тот человек, который мо-
жет помочь сборной.

Что скажете о вратарской по-
зиции? Карпин сам признался, 
что его напрягает отсутст-
вие ярко выраженного первого 
номера.

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Тому же Кафанову 
виднее, конечно, но я немножко 
не понимаю, как можно не выз-
вать Михаила Кержакова, клуб 
которого лидирует в Премьер-
лиге и сам он мало пропускает, и 
одновременно взять в сборную 
Песьякова? Но опять же: Кафа-
нов лучше нас с вами разбира-
ется во всех тонкостях. Так что 
здесь стоит довериться тренер-
скому штабу.

Из четверки Гилерме, Макси-
менко, Дюпин и Песьяков — кого 
бы вы выделили?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Сложно сказать. 
Нужно знать, в каком они психо-
логическом состоянии. Дюпин 
показывает очень хорошую игру 
и заканчивал прошлый сезон не-

плохо, сейчас выглядит уверен-
но, но у него нет опыта выступле-
ний за сборную. Скорее всего, в 
воротах будет Гилерме.

Омоложение состава сборной — 
это верный шаг?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Конечно. Сколько 
же можно ждать? Пора омола-
живать сборную, тем более эти 
ребята выглядят неплохо. Это 
оправданный шаг.

То есть тем же Тюкавину и За-
харяну можно доверить место 
в стартовом составе?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Почему нет? Заха-
рян выглядит очень прилично, у 
него позиция инсайда, он может 
создавать, обострять. Тюкавин 
не так ярок, как в прошлом сезо-
не, но «Динамо» идет в лидиру-
ющей группе, он играет в осно-
ве, на него делают ставку. Вы же 
сами видите, что в нападении у 
нас есть определенные пробле-
мы. Не надо смотреть на возраст, 
самое главное — как футболист 
показывает себя на поле.

По Захаряну много разговоров 
о возможном отъезде в Евро-
пу. Ему стоит остаться или 
уехать?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Ничего страшного, 
если он и сейчас уедет. С другой 
стороны, даже если Арсен оста-
нется, ему есть куда расти. Надо 
прочувствовать тот момент, ког-
да нужно уехать. Сколько было 
случаев, когда ребята остава-
лись, закисали и пропадали. 

Это хорошо или плохо, что 
сентябрьский цикл начинает-
ся матчем против самой силь-
ной команды группы — Хор-
ватии?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Ничего изменить 
нельзя, так что нужно выходить 
и бороться. У Хорватии очень хо-
роший сплав опыта и молодости. 
В принципе, они показали дос-
тойный результат на Евро, хотя, 
наверное, рассчитывали на дру-
гой результат. В любом случае у 
них есть звезды, сильные испол-
нители. Посмотрим, как все сло-
жится.   

Самая молодая в сборной Арина Федоровцева отлично проявила себя на Играх в Токио.

А К Ц Е Н Т

Игорь Ледяхов: Смысл вызывать тех, 
кто сейчас не готов? Я имею в виду Дзюбу 
и Соболева. Есть Смолов — он в хорошей 
форме и может помочь команде

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 августа, пятница, 
«Матч ТВ»
20.55. Россия — Франция. 

Группа «А». Первый тур. 

Прямая трансляция.

Положение команд 
в группе «H»

И В Н П М О
1. Хорватия 3 2 0 1 4-1 6

2. Россия 3 2 0 1 6-4 19

3. Словакия 3 1 2 0 4-3 19

4. Кипр 3 1 1 1 1-1 17

5. Словения 3 1 0 2 2-3 17

6. Мальта 3 0 1 2 3-8 16

Оставшиеся матчи 
в группе «H»
1 сентября, среда. Россия — Хорватия, 
Словения — Словакия, Мальта — Кипр

4 сентября, суббота. Кипр — Россия, 
Словения — Мальта, Словакия — 
Хорватия 

7 сентября, вторник. Россия — Мальта, 
Словакия — Кипр, Хорватия — Словения 

8 октября, пятница. Россия — Словакия, 
Мальта — Словения, Кипр — Хорватия 

11 октября, понедельник. Словения — 
Россия, Кипр — Мальта, Хорватия — 
Словакия 

11 ноября, четверг. Россия — Кипр, 
Словакия — Словения, Мальта — 
Хорватия

14 ноября, воскресенье. Хорватия — 
Россия, Мальта — Словакия, Словения — 
Кипр

НОВОСТИ 

Шахматист 
Непомнящий 
выиграл блиц-
турнир памяти 
Смыслова

ВЕРНЫЙ ХОД 
ПРЕТЕНДЕНТА
Владимир Ильин

Претендент на шахматную ко-
рону российский гроссмейстер 
Ян Непомнящий выиграл про-
шедший в Москве блиц-турнир, 
посвященный столетию со дня 
рождения седьмого чемпиона 
мира Василия Смыслова. 

В соревнованиях по швей-
царской системе приняли учас-
тие 22 наших ведущих шах-
матиста. Непомнящий набрал 
10 очков из 14 возможных, на 
один балл меньше у занявше-
го второе место трехкратного 
чемпиона мира по блицу Алек-
сандра Грищука. Третьим стал 
Михаил Кобалия — 8,5 очка. 

У 12-го чемпиона мира Ана-
толия Карпова 7,5 балла и весь-
ма неплохое для ветерана 11-е 
место. Причем Анатолий Ев-
геньевич опередил и претен-
дента на мировую корону 2016 
года Сергея Карякина (5 оч-
ков), и титулованную Екатери-
ну Лагно (6 баллов), которая 
была единственной представи-
тельницей прекрасного пола на 
этом турнире.  

«Реал»
отказался
от идеи
подписания
Роналду

КРИШТИАНУ
СКАЗАЛИ НЕТ
Сергей Литвинов

Руководство мадридского «Ре-
ала» не собирается возвращать 
в команду Криштиану Ронал-
ду. По информации испанских 
СМИ, наиболее вероятен ва-
риант с переходом Роналду в 
«ПСЖ».

Идея пригласить Роналду в 
«Реал» исходила от главного 
тренера «королевского клуба» 
Карло Анчелотти, который ра-
нее уже работал с португаль-
цем. Специалист поддержива-
ет хорошие отношения с игро-
ком, но, по всей видимости, до 
трансфера дело не дойдет.

— Криштиану — легенда «Ре-
ала». Я его очень люблю и ува-
жаю, но мы смотрим вперед, — 
отметил Анчелотти. 

Роналду с 2018 года высту-
пает за «Ювентус», контракт с 
которым у него истекает летом 
2022 года. Ранее сообщалось 
об интересе к футболисту со 
стороны «Манчестер Сити» и 
«ПСЖ». Якобы парижане сде-
лают официальное предложе-
ние Криштиану сразу после 
ухода Килиана Мбаппе, желаю-
щего перейти в «Реал».  

Этап Гран-при 
по фигурному 
катанию 
в Китае 
отменен

ЧЕТВЕРНОЙ 
ПРЫЖОК 
ОТЛОЖЕН
Николай Долгополов

Международный союз конь-
кобежцев (ИСУ) был проин-
формирован об отмене этапа 
Гран-при — Кубок Китая по фи-
гурному катанию. Его должен 
был принять китайский город 
Чунцин.

Как сообщается в пресс-ре-
лизе ИСУ, отмена объясняется 
исключительно малым коли-
чеством международных авиа-
рейсов, которые совершаются в 
китайские города, а также пре-
вентивными антиковидными 
мерами. 

К сожалению, в данной ситу-
ации состязания нельзя будет 
провести и в так называемом 
«соревновательном пузыре».

ИСУ все же пытается прове-
сти все шесть этапов взросло-
го Гран-при, финал которого 
должен состояться в японском 
городе Осака с 9 по 12 декаб-
ря 2021 года. Поэтому Между-
народный союз конькобежцев 
приглашает всех членов ИСУ 
взять на себя проведение отме-
ненного этапа в те же сроки — 
4—7 ноября.  
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Наши девушки рассчитывают вернуться с чемпионата мира, 
который пройдет в Канаде, с медалями.
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Федор Смолов провел последний матч за сборную аж в июне 2019 года. Благодаря хорошей игре за «Локомотив» он 
вновь получил вызов в национальную команду и должен помочь ей в ключевых встречах квалификации ЧМ-2022.
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